
МВД Мораторий на выдворение 
иностранцев продлен 
до 30 сентября

Погостят еще

Иван Петров

ВЧЕРА вышел Указ президента 
РФ, по которому  продлено дей-
ствие разрешительных доку-
ментов для иностранцев (и лиц 
без гражданства). В этот день 
завершался очередной период, 
на который ранее неоднократ-
но продлевался мораторий на 
выдворение из России ино-
странцев, у которых отсутству-
ют или просрочены разреши-
тельные документы. Таким 
образом, проблема, затрагива-
ющая многие тысячи людей, 
приехавших работать в Россию, 
была решена.

Но еще к полудню вчераш-
него дня не было ничего из-
вестно о том, намерены ли 
власти пролонгировать мора-
торий. 

Во многом такая неопреде-
ленность способствовала воз-
никновению ажиотажа в миг-
рационных центрах и подра-

зделениях по вопросам мигра-
ции МВД России. Иностранцы 
занимали очереди с самого 
раннего утра.

Жители Путилково, что в 
Красногорском районе, пожа-
ловались на сильный шум, из-
даваемый толпами мигрантов 
под их окнами. На территории 
бизнес-парка «Гринвуд» в Пу-
тилково располагается Еди-
ный миграционный центр Мо-
сковской области, который 
стал 15 июня местом притяже-
ния для мигрантов. Корре-
спондент «Российской газеты» 
с фотографом отправились 
туда, чтобы увидеть все свои-
ми глазами.

Оказалось, что попасть на 
территорию можно только на 
автобусах, которые привозят 
толпы мигрантов от станций 
метро «Митино» и «Планер-
ная». Иностранцев-
пешеходов в бизнес-
парк не пускали. 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 55,2961
Азербайджанский манат 42,2789
Армянский драм** 13,8098
Белорусский рубль 28,9120
Болгарский лев 44,5939
Бразильский реал 14,1957

Венгерский форинт** 24,8979
Вон Республики Корея*** 64,2681
Гонконгский доллар* 92,5346
Датская крона 11,7282
Доллар США 71,8318
Евро 87,2110

Индийская рупия** 98,0204
Казахстанский тенге** 16,8305
Канадский доллар 59,1062
Киргизский сом** 84,7735
Китайский юань 11,2192
Молдавский лей* 40,5944

Новый туркменский манат 20,5527
Норвежская крона* 86,4881
Польский злотый 19,2863
Румынский лей 17,7144
СДР  103,4141
Сингапурский доллар 54,1636

Таджикский сомони* 62,9827
Турецкая лира* 84,0512
Узбекский сум**** 67,7084
Украинская гривна* 26,6894
Фунт стерлингов 101,3259
Чешская крона* 34,2742

Шведская крона* 86,5339
Швейцарский франк 80,0890
Южноафриканский рэнд* 52,2546
Японская иена** 65,2631

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ГЕОПОЛИТИКА Сегодня лидеры России и США 
встретятся друг с другом 

Женева 16.06.2021

Айсель Герейханова

С
егодня в  Женеве 
президент России 
Владимир Путин 
встретится с прези-
дентом США Джо 
Байденом. Саммит 
пройдет по инициа-
тиве американской 
стороны. Стратеги-

ческая стабильность и инфор-
мационная безопасность, взаи-
модействие по коронавирусу, 
Арктика и вопросы климата — 
это далеко не полный перечень 
тем переговоров двух лидеров. 
Эксперты осторожны в оценках 
возможных итогов этой встре-
чи. При этом в Кремле считают, 
что одним из достижений пере-
говоров может стать возвраще-
ние российского посла в США 
Анатолия Антонова в Вашинг-
тон, а его американского колле-
ги Джона Салливана — в Москву.

Для обсуждения двух прези-
дентов согласованы вопросы 
как глобальной, так и регио-
нальной повестки дня, заявил 
накануне на брифинге для жур-
налистов помощник президен-
та РФ Юрий Ушаков. «На десерт 
оставлены региональные про-
блемы: Ближний Восток, Си-
рия, Ливия, ситуация вокруг 

иранской ядерной программы, 
урегулирование в Афганистане, 
на Корейском полуострове, На-
горный Карабах», — сообщил 
представитель Кремля. Кроме 
того отдельно будут обсуждать-
ся и «конкретные нерешенные 
вопросы двусторонних отноше-
ний». Ушаков считает, их до-
вольно много: американские 
санкции, неоправданные шаги 
США в отношении диппредста-
вительств, которые функцио-
нируют сейчас в усеченном ре-
жиме, а также незаконный за-
хват российской дипсобствен-
ности в США. Будет обсуждать-
ся в «том числе то, что амери-
канцы наших отлавливают по 
всем частям света», — добавил 
представитель Кремля. Речь 
идет, в частности, о незаконных 
арестах российских граждан по 
американским запросам в тре-
тьих странах. Таких случаев на-
считывается уже около 60.

При этом нужно иметь в 
виду — все эти темы только 
предложены лидерам. Путин и 
Байден на свое усмотрение мо-
гут затронуть любой вопрос и в 
любой очередности. «Все дого-
воренности, которые были до-
стигнуты по формату и по по-
вестке дня встречи, остаются в 
силе», — заметил Ушаков. По 
его словам, из несогласован-
ных моментов остался лишь 
один — он касается итоговых до-
кументов саммита. В настоя-
щее время переговоры по это-
му поводу ведутся по линии 
российского МИД и Госдепа 
США.

Ушаков подчеркнул, что вне 
зависимости от того, удастся 
ли достичь договоренностей по 
этому поводу, встреча будет не-
сомненно полезной. По его сло-
вам, она скажется на дальней-
шем развитии российско-аме-
риканских отношений, кото-

рые сейчас в тупике, положе-
ние просто близкое к критиче-
скому. В преддверии встречи 
Владимир Путин в интервью 
американскому телеканалу 
NBC заметил, что отношения 
между Россией и США «дегра-
дировали до низшей точки» в 
последние годы». «А все-таки 
есть вопросы, которые требуют 
сверки часов, определения ка-
ких-то позиций взаимных, для 
того чтобы вопросы, представ-
ляющие взаимный интерес, ре-
шались эффективнее в интере-
сах как Соединенных Штатов, 
так и России», — сказал россий-
ский лидер.

Единственный момент, по 
которому не удалось догово-
риться накануне, — совместная 
пресс-конференция лидеров.

«Этим встреча отличается 
от других — вы помните, что 
даже в Хельсинки с Трампом  
проводилась пресс-конферен-
ция», — заметил Юрий Ушаков 
и отметил, что раньше прежде 
всего американская сторона 
еще с советского периода вы-
ступала за проведение 
совместных пресс-
конференций.

Вилла Ла Гранж — прекрасное место 
на берегу озера, здесь хорошие 
условия для переговоров.

А К Ц Е Н Т

Эта встреча скажется на дальнейшем 
развитии российско-американских 
отношений, которые сейчас в тупике
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Алексей Чекунков: Малые аэродромы — единственное решение для Дальнего Востока и Арктики.

ОТДЫХ Южные курорты еле справляются
с потоком туристов

Наш номер выиграл

С
егодня, 16 июня, стартует очередной, 
уже четвертый этап программы ту-
ристического кешбэка. В этом году 

пляжные курорты Краснодарского края и 
Крыма готовятся принять до 26 млн тури-
стов. Но это по прогнозам, в реальности ку-
рорты уже сейчас забиты под завязку. 

Черноморское побережье полностью за-
гружено, а местами даже перегружено,  зая-
вила глава Ростуризма Зарина Догузова. 
«Проблема в том, что сегодня на всем юге 
дефицит качественных, современных от-
елей, поэтому в условиях ограничения меж-
дународного авиасообщения спрос кратно 
превысил предложение. Это ожидаемо при-
водит к перегреву рынка и динамическому 
росту цен», — пояснила она (цитата по «Из-
вестиям»). По ее словам, ключевая задача 
сейчас — кратно увеличить количество ка-
чественных, современных, круглогодичных 
отелей на юге России. «Только нормальная 

рыночная конкуренция может сформиро-
вать адекватные в соотношении «цена—ка-
чество» предложения», — уверена Догузова.

Пика ожидают в августе. Первыми при-
нять удар должны аэропорты. Как расска-
зал «РГ» представитель аэропорта Сочи в 
июле и августе планируется принимать по 
4,5 тысячи прилетов и вылетов самолетов. 
Это заметно меньше, чем было в допанде-
мийном 2019 году. Тогда в июле было приня-
то и отправлено 5,9 тысячи рейсов, а в авгу-
сте 6,3 тысячи рейсов. Но успокаиваться 
рано. По данным аэропорта, в июне этого 
года, воздушная гавань принимает по тыся-
чи самолетовылетов в неделю, что уже 65% 
больше, чем в 2019 году. В аэропорту об-
ещают с грядущим наплывом туристов 
справиться. Набран дополнительный пер-
сонал, указывают в аэропорту и 
обещают избежать задержек в вы-
даче багажа и отправке рейсов. 

РЕСУРСЫ Как будет работать 
новая формула газификации 
в садоводческих объединениях

Товарищи по трубе 
Сергей Тихонов

Н
едавно утвержденные правила гази-
фикации слабо отразятся на процес-
се подключения к газу домов в садо-

водческих некоммерческих товариществах 
(СНТ).  

При обсуждении закона председатель 
Совета Федерации Валентина Матвиенко 
предлагала бесплатно доводить газовую 
трубу до фундамента домов. В минэнерго на 
свежий запрос «РГ» не ответили, но ранее 
уточняли, что подведение газа без привле-
чения средств граждан для СНТ возможно 
только до границ товарищества, так как оно 
является коллективной совместной собст-
венностью, и на то, чтобы тянуть трубу к 
СНТ, в каждом случае потребуется отдель-
ное решение региональных властей и опе-
ратора газификации. 

Бесплатное подведение газа до границ 
СНТ будет возможно на общих условиях — 
необходимо наличие газопровода нужной 

мощности в не более чем 200 метрах от 
участка, а в случае с СНТ — от границ садо-
вого товарищества. Последняя оговорка де-
лает новые параметры газификации выгод-
ными для жителей загородных поселков 
или даже городов, где уже построены вну-
тренние газопроводы, но едва ли упрощает 
жизнь владельцев участков в СНТ. По тер-
ритории товарищества его членам в любом 
случае придется осуществлять разводку 
газа за собственный счет.

Союз садоводов России оценивает чи-
сло членов товариществ с учетом их семей 
в 60 млн человек. То есть речь может идти 
о более чем 10 млн домов. Учитывая, что 
расстояние от участка в СНТ до места, 
куда будет подведена бесплатная труба, 
может быть сопоставимо с расстоянием, 
которое и сейчас отделяет многие участки 
от газопровода, говорить о решении про-
блемы газификации СНТ рано, 
считает аналитик «Финам» Сер-
гей Кауфман. 

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Минвостокразвития 
Алексей Чекунков — о туризме, транспорте 
и бизнесе на Дальнем Востоке и в Арктике

Восточный прогресс
Елена Березина

Б
есплатные гектары в Арктике будут вы-
деляться рядом с городами и инфра-
структурой. Об этом заявил министр 

по развитию Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков. В интервью «РГ» он рас-
сказал, что предложат получателям гекта-
ров, а также о том, сколько аэродромов поя-
вится на Дальнем Востоке до конца года и что 
регион готов предложить туристам.

В августе стартует программа предо-
ставления гектаров в Арктике. Кого, как 
ожидаете, привлечет Север? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Это нишевый продукт. По 
опыту реализации программы на Дальнем 
Востоке мы ожидаем, что земля на Крайнем 
Севере заинтересует активных людей, ко-
торые мечтают построить свой дом либо за-
няться предпринимательством — например, 
в сфере арктического туризма, который на-

бирает обороты. Среди коренных малочи-
сленных народов Севера есть инициаторы 
интересных этнографических проектов. 
Мы говорили с одним из представителей на-
рода ханты, который проживает в Салехар-
де, но родился и вырос в небольшом посел-
ке, мечтает вернуться в родные места и над-
еется, что земельная программа поможет 
возродить поселение. Предложим получа-
телям гектаров комплекс услуг, релеван-
тный цели получения земли. Например, в 
случае со строительством дома — домоком-
плекты, для предпринимателей — наиболее 
эффективные технологии ведения бизнеса.

Создана единая дальневосточная компа-
ния. Сколько у нее будет маршрутов?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Новые маршруты уже за-
планированы. В 2021 году запустим 
20 новых межрегиональных мар-
шрутов, а в 2022 году доведем их 
до 30.
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ДЕНЬГИ Банк России хочет распространить период охлаждения 
на все финансовые продукты

У заемщиков будет 
две недели на примерку
Игорь Зубков

Б
анк России намерен рас-
пространить «период ох-
лаждения», действующий 

в страховании, на другие финан-
совые продукты, заявила глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина, высту-
пая с отчетом в Госдуме.

«Период охлаждения» — воз-
можность вернуть деньги за 
большинство полисов добро-
вольного страхования без объя-
снения причин в течение 14 
дней, точно так же, как в мага-
зин можно сдать обувь, которая 
не подошла по размеру. Эта оп-
ция была введена с начала 2018 
года для борьбы с навязыванием 
страховок банками, которые по-
лучают большие комиссии за их 
продажи от страховщиков. 

Во вторник Госдума приняла 
во втором чтении законопроект, 
защищающий граждан от навя-
зывания дополнительных плат-
ных услуг при выдаче потреби-
тельских кредитов — эта пробле-
ма все еще актуальна, поясняет 
представитель Банка России. За-
конопроект, разработанный при 
активном участии Банка Рос-
сии, разрешает заемщику в те-
чение 14 календарных дней от-
казаться от любой навязанной 
при получении кредита или зай-

ма услуги (юридическое сопро-
вождение, консультации и т.д.) и 
вернуть обратно уплаченные за 
нее деньги. 

Возможно, этот принцип бу-
дет так или иначе распростра-
нен и на сложные финансовые 
продукты. 

Класс розничных инвесторов 
— почти 13 млн человек — сфор-
мировался очень быстро, боль-
шинство из них только начина-
ют свой путь на фондовом рын-
ке, и нужно обеспечить защиту 
их прав, сказала Набиуллина. «К 
сожалению, рынок сам здесь не 
смог вести себя ответственно, я 
должна это признать. Людям 
предлагали сложные, можно 
сказать, «мутные» продукты, 
пользуясь которыми люди легко 
могли потерять не только доход, 
но даже и часть вложенных 
средств», — подчеркнула она.

Первый зампред Банка Рос-
сии Сергей Швецов в январе 
оценивал в 600 млрд рублей 
объем «мутных» финансовых 
продуктов на руках у граждан. 
Прежде всего это структурные 
облигации со сложными услови-
ями и непрозрачным ценообра-
зованием, которые продали бан-
ки. Как правило, доход по струк-
турным облигациям привязан к 
набору акций, и если котировки 
одной из них упадут ниже опре-
деленного уровня, он не выпла-
чивается. «При этом акции по-
добраны таким образом, что 
при любом экономическом сце-
нарии одна из акций должна 
упасть… То есть структура наце-
лена на невыплату купона», — 
подчеркивал Швецов. «Такие 
структурные продукты выпу-
скаются на срок до пяти лет, и 
даже с учетом инфляции в 4% в 

год, мы получаем снижение сто-
имости инвестиций как мини-
мум на 20%», — говорил он.

В декабре 2020 года Набиул-
лина попросила банки приоста-
новить продажи таких продук-
тов. Подписанный на прошлой 
неделе закон их прямо ограни-
чил до начала обязательного те-
стирования граждан на понима-
ние рисков, этот же закон разре-
шил Банку России вводить пра-
вила продаж, чтобы клиенты 
точно понимали, что они поку-
пают. За грубое нарушение пра-
вил ЦБ сможет предписать фи-
нансовой организации выку-
пить уже проданные «вредные» 
продукты у клиентов.

Помимо правил продаж, ну-
жен «сквозной период охлажде-
ния», сказала Эльвира Набиул-
лина. «Чтобы человек, даже если 
и столкнулся с навязыванием, 
когда ему предложили, отрекла-
мировали какие-то продукты, 
мог отказаться от любой услу-
ги... Мы будем здесь продолжать, 
можно так сказать, закручивать 
гайки, пока не увидим, что ры-
нок ведет себя более зрело, свою 
выгоду видит в долгосрочных 
отношениях с клиентом, а не в 
выманивании у него сейчас де-
нег недобросовестным обра-
зом», — пообещала она.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Надо допустить 
родителей к контролю качества школьного питания

Проверка от мамы

Татьяна Замахина 

З
а качеством питания в 
школах должны сле-
дить в том числе и ро-
дители. Обеспечить им 
возможность такого 
конт рол я  поручил 
президент Владимир 
Путин на встрече с ми-
нистром просвещения 

Сергеем Кравцовым. Обсужда-
лись не только материальные 
темы — например, министр рас-
сказал, какие качества собира-
ются воспитывать в детях.

Что касается школьной еды, 
то поручение на эту тему глава 
государства уже давал — а имен-
но обеспечить всех учащихся 
начальных классов бесплатным 
горячим питанием. И оно вы-
полняется. «Мы это контроли-
руем», — заверил Кравцов.

Однако президент заявил о 
необходимости дополнитель-
ных мер в этой сфере. «Надо ка-
чество питания проверять, — 
указал в ответ Владимир Путин. 
— Надо допустить в конце кон-
цов родителей до контроля». Он 
поставил задачу организовать 
такие проверки с той целью, 
чтобы санитарные условия при 
питании детей были соблюдены. 
«Можно же это сделать, — уве-
рен Путин. — Родительские ко-
митеты могут организовать эту 
работу».

Минпросвещения, как рас-
сказал Кравцов, уже договори-
лось по этому поводу с Россий-
ской ассоциацией родителей. 
«Мы привлекаем их к контролю 
качества, потому что родители 
самые ответственные контроле-

ры, — подтвердил министр. — И 
будем эту работу обязательно 
усиливать».

Качественным должно быть, 
конечно, не только питание, но 
и само образование. Это тоже 
стало одной из тем встречи. Как 
доложил Сергей Кравцов, Рос-
сии в прошлом году удалось 
войти в десятку стран по каче-
ству школьного образования. 
При этом достигли даже луч-
ших показателей, чем планиро-
валось. Чтобы двигаться по 
этому пути и дальше, приняты 
базовые стандарты по всем 
школьным предметам, расска-
зал министр.

Важная часть образования — 
воспитание детей в школах. Гла-
ва минпросвещения сообщил 
президенту, какие качества пла-
нируется прививать ученикам. 
«Какого человека, нашего соо-
течественника, гражданина 
России мы хотим воспитать и 
увидеть в будущем? — отметил 
он. — Высокообразованного, до-
брого, сочувственно и друже-
любно относящегося к людям, 
милосердного, мужественного, 
способного к настоящему твор-
честву…»

Кроме того, цели воспита-
ния — формирование ответст-
венности перед семьей и роди-

ной, перед порученным делом, 
друзьями, коллегами. И, конеч-
но же, надо воспитывать гра-
жданина, «горячо любящего 
свою родину, а также ее приро-
ду, культуру, с уважением отно-
сящегося к лучшим традициям 
и обычаям других народов», 
добавил Кравцов.

Он пояснил, что работать 
над этим в ведомстве будут вме-
сте с учителями, психологами. 
Пилотный проект уже старто-
вал. В 17 тысячах школ с этого 
года апробируется комплек-
сная программа по воспита-
тельной работе. А с нового учеб-
ного года программа будет вне-
дрена во всех школах России.

Она, по словам министра, со-
держит рекомендации для клас-
сных руководителей и других 
учителей — в том числе по орга-
низации внеурочной деятель-
ности школьников, работе с ро-
дителями, а также организации 
школьного самоуправления.

Для взаимодействия с учите-
лями по разным вопросам ми-
нистерство создало Всероссий-
ский экспертный педагогиче-
ский совет, в который вошли по 
два педагога от каждого регио-
на. Многие члены педсовета яв-
ляются победителями и лауреа-
тами конкурса «Учитель года».

Отдельно остановились на 
развитии этого конкурса. По 
словам Кравцова, есть догово-
ренности со СМИ и телекана-
лами о трансляции всех его 
этапов. Владимир Путин посо-
ветовал сделать зрелище не 
статичным, а живым. «Это 
можно сделать красиво и инте-
ресно, особенно если освещать 
это в федеральных и регио-
нальных СМИ», — рекомендо-
вал глава государства. Кравцов 
согласился, что это будет под-
нимать престиж профессии 
учителя.

Президент задал вопрос и по 
поводу строительства новых 
школ и дошкольных учрежде-
ний. Министр подтвердил акту-
альность этой темы: к 2024—
2025 учебному году число 
школьников в РФ увеличится 
почти на 2 млн и составит 18,3 
млн. «Поэтому мы в рамках на-
ционального проекта, чтобы не 
допустить роста второй смены, 
ликвидировать третью смену, 
договорились о государствен-
но-частном партнерстве и до-
полнительно привлекли в систе-
му образования 300 миллиар-
дов рублей», — заверил глава 
минпросвещения.

Что касается детских садов, 
то и это направление тоже взя-
то на особый контроль. В этом 
году будет построено 767 дет-
ских садов на 112 тысяч мест. 
«Мы максимально постараем-
ся закрыть очередь», — резюми-
ровал Кравцов. 

Сергей Кравцов рассказал 
Владимиру Путину, какие качества 
планируется воспитывать 
в школьниках.

А К Ц Е Н Т

Надо качество питания проверять. 
Родительские комитеты могут 
организовать эту работу

Женева 16.06.2021
Владимир Путин прилетит в 
Женеву в день переговоров, и 
на вилле Ла Гранж его встретит 

президент Швейцарии Ги Пармелен. 
Туда же прибывает Байден, после чего 
пройдет церемония совместного фотог-
рафирования.

Сами переговоры будут состоять из 
трех частей. Начнутся они с беседы в уз-
ком составе, на которой будут присут-
ствовать кроме президентов глава МИД 
России Сергей Лавров и госсекретарь 
США Энтони Блинкен. «А что касается 
того, захотят ли президенты отойти в 
сторонку и поговорить тет-а-тет — это от 
них зависит», — добавил Ушаков. Пере-
говоры в расширенном составе пройдут 
в два раунда с перерывом на чай. И как 
итог — оба президента дадут отдельные 
пресс-конференции.

Интересно, что в составе российской 
делегации также прилетит посол в США 
Анатолий Антонов. С американской 
стороны будет присутствовать его кол-
лега — посол в России Джон Салливан. 
«Сейчас складывается впечатление, что 
послы перепутали место своей работы. 
Такой настрой, что с учетом итогов сам-
мита, если об этом договорятся прези-
денты, то послы переместятся туда, где 
должны работать», — сказал Ушаков и 

добавил, что это может произойти сра-
зу после женевского саммита. В случае, 
если такое решение состоится, то оно 
будет, по его словам, «грандиозным до-
стижением».

Напомним, что российский посол 
в США Анатолий Антонов и его аме-

риканский коллега, посол США в Рос-
сии Джон Салливан, вернулись на ро-
дину для консультаций еще в марте и 
апреле.

В целом представитель Кремля отме-
тил, что на предстоящую встречу смо-
трит с «практическим оптимизмом». 
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Недалеко от виллы Ла Гранж, где пройдет встреча лидеров России и США, размещена воен-
ная техника швейцарской армии — для безопасности.

Справка «РГ»

Первые поселения на территории нынешней виллы Ла 

Гранж появились еще в эпоху неолита — об этом свидетель-

ствуют два менгира (камня), которые находятся в верхней 

части женевского парка. Позже свое поместье там постро-

ил римский чиновник Тит Фронтон — но от его резиденции 

остались лишь руины. В 1660-х новую усадьбу возвел Жак 

Франкони, а в 1706 году ее купил банкир Марк Луллин. 

Именно при его сыновьях, которые в 1768—1773 годах по-

строили новый особняк и сад, оформленные во француз-

ском стиле, вилла получила название Ла Гранж. Ее в основ-

ном использовали как летнюю резиденцию и место для 

приема высокопоставленных гостей. В ходе Французской 

революции здание было разрушено, и тогда его купил же-

невский судовладелец Франсуа Фавр, который впоследст-

вии преобразил дом и прилегающий к нему сад. Позже се-

мейство Фавров построило и монументальный вход со 

львам, а также беседку, оранжерею и библиотеку, где хра-

нится коллекция, насчитывающая около 15 000 книг. Се-

годня в парке виллы находится самый большой обществен-

ный розарий в городе, который положил начало Женев-

скому международному конкурсу новых сортов роз. 

Подготовила Диана Ковалева 

ГДЕ ВСТРЕЧАЛИСЬ ПРЕЗИДЕНТЫ

Москва и Вашингтон не в первый раз выбирают Женеву в 

качестве площадки для переговоров. 19 ноября 1985 года 

на вилле Fleur d’Eau в женевском пригороде Версуа открыл-

ся саммит советского лидера Михаила Горбачева и прези-

дента США Рональда Рейгана. А с президентом США Джор-

джем Бушем-старшим в декабре 1989 года Горбачев встре-

чался на борту круизного лайнера «Максим Горький», кото-

рый в то время стоял в бухте острова Мальта. Как отдель-

ные мероприятия американо-российские саммиты прохо-

дили в Ванкувере (1993 год), Хельсинки (1997), Любляне 

(2001), Братиславе (2005) и Праге (2010). Последний сам-

мит такого рода состоялся в 2018 году в Хельсинки. Влади-

мир Путин и его американский коллега Дональд Трамп про-

вели переговоры в Президентском дворце.  

Джо набрал советов

Хотя за плечами Джозефа Байдена несколько десятков лет во внеш-

ней политике, президент США готовился к встрече с российским 

коллегой как к ответственному экзамену. Байден среди прочего 

тщательно изучает опыт своих предшественников, ведь он станет 

уже пятым американским лидером, который встретится с Владими-

ром Путиным. Судя по утечкам в прессу, глава Белого дома рассчи-

тывает не столько на личную интуицию, как его предшественник До-

нальд Трамп, сколько на фундаментальный подход.

Как сообщает телеканал CNN, во время европейского турне Байден 

практически каждое утро проводит длительные консультации с гос-

секретарем Энтони Блинкеном и советником по национальной без-

опасности Джейком Салливаном по таким темам, как кибербезопа-

сность, конфликт в Сирии и ситуация на Украине. Более того, Байден 

советовался по переговорам с Путиным и во время своих встреч с 

коллегами по G7 и НАТО, включая канцлера ФРГ Ангелу Меркель.

Среди направлений, по которым администрация США видит воз-

можности для взаимодействия, источники CNN называют урегули-

рование в Афганистане, ядерную программу Ирана, вопросы страте-

гической стабильности. Байден рассчитывает на встрече «создать 

фундамент из небольших шагов», на основе которых можно было 

бы выстраивать более «стабильные и предсказуемые отношения».

Кроме того, глава Белого дома созвал совет из двух десятков эк-

спертов по России, которые высказывали ему свои идеи по формату 

и тактике переговоров. Среди них, например, бывшие послы в Мо-

скве Майкл Макфол и Джон Теффт, ключевой переговорщик по 

ДСНВ Роуз Готтемюллер, работавшая советником по России в пре-

дыдущей администрации Фиона Хилл. В частности, они предложили 

Байдену отказаться от совместной пресс-конференции после пере-

говоров, ссылаясь на опыт его предшественника Дональда Трампа, 

чье выступление в Хельсинки в 2018 году американская обществен-

ность сочла неудачным.

По данным ресурса axios.com, большинство приглашенных экспер-

тов поддержали ту линию, которую перед саммитом на публике обо-

значает сам Байден: прямой разговор с жестким выражением пози-

ции США по вызывающим противоречия темам. Часть экспертов 

предлагала Байдену более активное взаимодействие с Россией, на-

пример, по разрешению проблем в дипломатических и консульских 

отношениях или по студенческим обменам. «Цель саммита — сни-

зить градус», — считает эксперт RAND Corporation Самюэль Чарап.

Подготовил Игорь Дунаевский

КОММЕНТАРИЙ КОЛУМНИСТА «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

РОССИЯ И США: В СУХОМ ОСТАТКЕ

Что осталось в экономических отно-
шениях Россия — США после семи лет 
санкций и запретов? Ведь чем больше 
страны торгуют, чем больше проника-
ют в экономики друг друга, тем тяже-
лее «рвать и метать».

Пик в торговле был не так давно — в 
2011 году. Оборот по экспорту-импор-
ту достиг в 2011 году 31,2 млрд долл., с 
положительным сальдо в пользу Рос-
сии в 2 млрд долл. Доля США во внеш-
неторговом обороте России была 
очень невелика — всего 3,8%, меньше, 
чем Беларуси (4,7%) или Турции 
(3,9%). Тем не менее США были вось-
мым по значимости торговым партне-
ром России (№ 1 — Китай и № 2 — Герма-
ния, ФТС). Модель торговли — в «ту 
сторону» в основном топливо, метал-
лы, удобрения, драгоценные металлы 
и камни. К нам — машины, оборудова-
ние и транспортные средства (всего — 
около 50% импорта из США), фарма-
цевтика и другие продукты с более вы-
соким уровнем обработки. Минераль-
ные продукты из России в США — 
57,4% экспорта, в обратную сторону, 
из США в Россию — 3,1% импорта 
(russian-trade.com). По той же модели 
(обмен «сырья на готовое») живем, 
торгуя с Китаем и Европейским сою-
зом (а в нем — с Германией) как главны-
ми клиентами нашей экономики.

А что нынче? В 2020 г. наторговали 
с США на 23,9 млрд долл., на четверть 
меньше, чем девять лет назад. Вместо 
положительного сальдо  сегодня име-
ем отрицательное, когда экспорт мень-
ше импорта на 2,2 млрд долл. В 2020 
года доля США во внешнеторговом 
обороте России — 4,2%, эта страна — 
шестой по значимости торговый пар-
тнер России (ФТС). А если смотреть с 
точки зрения США? Мы — в третьем де-
сятке торговых партнеров этой стра-
ны, обороты — примерно как с Чили 
или Саудовской Аравией. Нет проблем 
нас заместить. Торговля США с Китаем 
по объемам примерно в 28 раз больше, 
чем с Россией (U.S. Census Bureau, 
2020).

Изменилась ли модель нашей тор-
говли с США? Нет, примерно та же, что 
и десять лет назад. Половина экспор-
та — минеральные продукты, металлы 
(черные, алюминий) — 15,4% и — вот 
радость! — драгоценные металлы и 
камни — 19,6% всех поставок из России 
в США. Удобрения, другие продукты 
химической промышленности   — 
10,9%. Как и раньше, чуть-чуть «ма-
шин и оборудования, транспортных 
средств» — 2,4% экспорта (в 2011 г. — 

1,8%). Помним о космосе, о поставках 
в США ракетных двигателей РД-180.

А что из США? Несмотря на сан-
кции, «машины, оборудование и тран-
спортные средства» — 39,3% импорта, 
продукция химической индустрии — 
22,1%, фармацевтика — 7,5%. Пример-
но та же модель торговых отношений, 
что и десять лет назад.

Что сказать? Не взрывное сокраще-
ние, а так-сяк, мало-помалу, каждый 
год — серенькая осенняя картина. На-
клонная плоскость — потихоньку. И 
раньше-то объемы были не бог весть 
какие. В любом случае американский 
бизнес не восстанет при дальнейшем 
расширении санкций, сокращение 
торговли с Россией для него — что сло-
ну дробинка, экономика США не по-
шатнется, властям можно делать что 
хочешь. 

Настоящая «контрреволюция» про-
изошла в финансах. Еще в декабре 
2012 г. Россия держала 162 млрд долл. 
в государственных ценных бумагах 
США, была 6-й в мире по величине вло-
жений в них, сразу после Швейцарии. 
Сегодня мы исчезли с карты «главных 
держателей госдолга США» (U.S. 
Treasury). А если посмотреть на ме-
ждународные резервы России? В де-
кабре 2012 г. 45,9% валютных активов 
Банка России были номинированы в 
долларах США, в сентябре 2020 г., по 
оценке, около 30%. Юаня — больше 
15%, десять лет назад его не было сов-
сем. В декабре 2012 г. 34,4% валютных 
активов Банка России были географи-
чески связаны с США, в сентябре 
2020 г. — только 6,9%. Радоваться это-
му или нет? Какая уж там радость — 
рост рисков, конфликтности, разрывы 
связей, санкции. Явно не буколиче-
ский пейзаж, тем более что только что 
приняты новые решения по дедолла-
ризации. Одно дело, когда финансовые 
решения обусловлены только эконо-
мическими соображениями (риск, до-
ходность, ликвидность, уровень резер-
вов), другое дело — когда на сцену всту-
пает геополитика. Тем не менее валют-
ных активов, номинированных в дол-

ларах США, у Банка России пока, по 
оценке, не менее 100 млрд.

А что с инвестициями из США в Рос-
сию? Несмотря на санкции, был мо-
мент даже оживления. Российские 
госбумаги (ОФЗ) — очень привлекатель-
ны по доходности и риску. Капитал 
просто не может устоять перед ними. В 
2011 г. доля нерезидентов в ОФЗ была 
3—4%. В апреле 2018 года она доходила 
до 34,5% (порядка 41 млрд долл.). В мае, 
после очередного раунда санкций — 
19,5% (38 млрд долл.). Будет еще мень-
ше (США запретили своим инвесторам 

участвовать в первичном размещении 
российского госдолга). А как с акция-
ми? Доля нерезидентов в торгах акция-
ми на Московской бирже выросла с 
37% в 2012 г. до 49% в 2019 г., сегодня 
потихоньку опускается — до 47% (ян-
варь — май 2021 г.). США и Великобри-
тания вместе с офшорами — это ключе-
вые источники денег нерезидентов, по-
ступающих на российские финансовые 
рынки. «Англосаксонский» поток горя-
чих денег в Россию, видимо, будет исся-
кать. И еще нам максимально ограни-
чили доступ к глобальным долговым 
рынкам, где роль США велика. 

Что сказать? Все проходит. Есть 
«низшие точки» в отношениях между 
странами, есть «высшие», а есть нор-
мальная экономическая жизнь. Она 
неизбежно наступит, рано или поздно. 
Хотя бы потому, что все крупнейшие 
экономики нуждаются друг в друге, не 
только отталкиваются, но еще и притя-
гиваются. Как и люди, как личности, 
которые всегда и в конфликте, и в пар-
тнерстве. Так обязательно будет, а 
пока всем нам стоит шить новые связи, 
не рвать нитки, продолжать вплетать 
Россию в глобальную экономику, как 
крупного игрока, который способен 
быть не только сырьевым. 

А К Ц Е Н Т

Граждане смогут вернуть деньги 
за навязанную к кредиту или займу 
услугу, точно так же, как за обувь 
или одежду неподходящего размера

А К Ц Е Н Т

Есть «низшие точки» в отношениях между
странами, есть «высшие», а есть нормальная
экономическая жизнь. Она неизбежно наступит
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АЛЬТЕРНАТИВА Бумажный 
медицинский полис будет 
не нужен с 2022 года

Полис попал 
под сокращение

Елена Манукиян

Уже в следующем году году россияне смогут получить 
бесплатную медпомощь в любой поликлинике страны 
без бумажного полиса ОМС. Вся информация о застра-
хованных гражданах будет храниться в электронном 
виде в единой информационной системе обязательного 
медицинского страхования (ГИС ОМС).  Об этом гово-
рится в новых правилах, которые утвердил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Система будет вводиться в эксплуатацию поэтапно и 
в полную мощность заработает в 2022 году. На ее раз-
вертывание выделено 2,8 млрд рублей, в том числе 1 
млрд рублей в 2020 году и 1,8 млрд рублей в 2021 году, 
уточнили в минздраве.

Система создана для обмена информацией между 
теми, кто участвует в предоставлении услуг медстрахо-
вания. Ее основными пользователями будут ФФОМС, 
минздрав, а также подведомственные им организации. 
Также для информирования граждан о бесплатной ме-
дицинской помощи будет запущен новый портал. 

ДЕНЬГИ Минфин 
опубликовал проект новых 
условий льготной ипотеки

За первенца 
вышла скидка

Игорь Зубков

Расширяется круг заемщиков, которые могут взять се-
мейную ипотеку под 6% годовых. Эта программа стано-
вится доступной для семей, у которых родился хотя бы 
один ребенок с начала 2018 года. Максимальная сумма 
кредита по семейной ипотеке остается прежней — 6 млн 
рублей, а в Москве, Петербурге и Московской и Ленин-
градской областях — 12 млн рублей. Программой можно 
воспользоваться и для снижения ставки по ранее полу-
ченному кредиту. Она действует до конца 2022 года. 

Одновременно максимальная ставка «основной» 
программы ипотеки на новостройки с господдержкой с 
2 июля повышается с 6,5% до 7%, предельная сумма 
кредита для всех регионов снижается до 3 млн рублей с 
пока еще действующих 6—12 млн рублей. Программа 
продлевается на год.

Проект постановления правительства на этот счет 
опубликовал минфин. Оно подготовлено по поручению 
президента РФ Владимира Путина. «По итогам 2020 
года около 90% всех ипотечных кредитов на первичном 
рынке были выданы в рамках льготных ипотечных про-
грамм, из них 75% по льготной ипотеке под 6,5%. Сей-
час необходимо сконцентрироваться прежде всего на 
помощи семьям с детьми, — отметил замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев. — Так мы сможем решить зада-
чу по улучшению демографической ситуации и в то же 
время поддержать спрос на жилье». 

По оценке минфина в 2021—2024 годах бюджет по-
тратит на субсидирование ставки в рамках ипотеки под 
7% около 40 млрд рублей (это позволит выдать льгот-
ные кредиты 780 тыс. гражданам), на расширенную се-
мейную ипотеку — 49 млрд рублей.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал искать регионам 
Северного Кавказа новые точки роста и инвесторов

Ставка на стратегию 
Владимир Кузьмин, 
Пятигорск

П
о л о ж е н и е  д е л  в 
субъектах Северно-
го Кавказа непро-
стое, констатиро-
вал премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
ш ус т и н .  С е й ч а с 
правительство го-
товит для макроре-

гиона новую стратегию разви-
тия, чтобы раскрыть экономи-
ческий потенциал территорий.

Глава правительства за по-
следние месяцы лично ознако-
мился с ситуацией в Северо-
Кавказском федеральном окру-
ге (СКФО), посетив несколько 
входящих в него регионов. Во 
вторник премьер приехал в 
Ставропольский край, чтобы 
поговорить с членами правко-
миссии по вопросам социально-
экономического развития окру-
га, в котором проживает около 
десяти миллионов человек. 
«Они должны чувствовать вни-
мание государства, видеть, что 
жизнь на Кавказе становится 
лучше», — указал Мишустин. 
Федеральным и региональным 
чиновникам он предложил на-
чать разговор с признания са-
мим себе — положение дел на Се-
верном Кавказе непростое. «Ре-
ализуемая в последние годы 
программа социально-эконо-
мического развития этого ма-
крорегиона, давайте скажем 
честно, не принесла ощутимых 
результатов. По-прежнему до-
статочно много проблем, кото-
рые требуют решения, в том чи-
сле на федеральном уровне», — 
подчеркнул Мишустин.

В регионе рождается много 
детей, но при этом, обратил вни-
мание премьер, показатели мла-
денческой смертности почти на 
треть выше, чем в целом по стра-
не. Больницы и поликлиники на-
ходятся не в лучшем состоянии. 
Не хватает школ, из-за чего дети 
иногда вынуждены учиться в три 
смены. Молодежь на Северном 
Кавказе не может найти подхо-
дящую работу, тем более с хоро-
шей заработной платой. Уровень 
безработицы в 2,5 раза превы-
шает средний по стране.

Основные экономические 
показатели субъектов СКФО 
также отстают от общероссий-
ских. «Все регионы Кавказа 
сильно зависят от федеральных 
дотаций. Нам нужно помочь им 
в создании условий, чтобы тер-
ритории могли зарабатывать 
самостоятельно», — сказал Ми-
хаил Мишустин. Бюджетные 
средства должны работать на 
привлечение в округ частного 
капитала. «На Дальнем Востоке 
каждый рубль бюджетных 
средств приносит более 30 ру-
блей частных инвестиций, в 
особых экономических зонах — 
почти 2,5 рубля, а на Северном 
Кавказе — 50 копеек», — привел 
премьер-министр данные. Это 

говорит о том, что существую-
щие механизмы поддержки ин-
вестиционных проектов себя не 
оправдали. Поэтому правитель-
ство оптимизировало работу 
институтов развития на Север-
ном Кавказе.

Ряд отраслей экономики счи-
таются особенно перспектив-
ными на Северном Кавказе. Это 
в первую очередь туризм. В 
прошлом году на отдых сюда 
приехали 2,5 миллиона чело-
век, а еще годом ранее — всего 
1,75 миллиона. Пять лет назад 
показатель был еще ниже. Пра-
вительство оказывает поддер-
жку крупнейшим туристско-ре-
креационным комплексам 
СКФО, за последние годы в них 
вложено более 30 миллиардов 

рублей. «Теперь необходимо 
разработать прозрачный и эф-
фективный механизм привлече-
ния инвестиций, заинтересо-
вать бизнес и вместе работать 
над этими масштабными и вы-
годными проектами, — заявил 
Мишустин. — Государство помо-
жет создать инженерную ин-
фраструктуру, а строительство 
туристической — различных 
подъемников, трасс, гостиниц — 
это уже задача инвесторов».

Отдельно премьер-министр 
упомянул положение в комму-
нальном хозяйстве. Мало того, 
что объекты часто находятся в 
плохом состоянии, так из года в 
год приходится говорить о за-
долженностях за коммунальные 
услуги. «Даже когда жители во-

время платят, эти средства не 
всегда доходят до конечных по-
лучателей», — подчеркнул глава 
кабмина. Так, только за водо-
снабжение и водоотведение ре-
гионы СКФО должны уже свыше 
десяти миллиардов рублей, ко-
торые могли бы пойти на разви-
тие инфраструктуры. «Надо по-
вышать платежную дисциплину 
и сделать систему расчетов абсо-
лютно прозрачной: ограничить 
оплату через недобросовестных 
посредников, исключить серые 
схемы и откровенное воровство 
платежей граждан», — потребо-
вал Михаил Мишустин. «Важно 
обеспечить ускоренное социаль-
но-экономическое развитие ре-
гионов Северного Кавказа, со-
здать здесь точки экономическо-
го роста, приблизить уровень 
жизни к общероссийскому», — 
сказал премьер. Каждый из семи 
регионов, уверен он, имеет 
очень неплохой потенциал, надо 
только в полной мере помочь в 
его раскрытии.

Сейчас правительство про-
рабатывает новую стратегию 
социально-экономического 
развития СКФО. «Этот ком-
плексный документ должен ох-
ватить все важные для жителей 
Северного Кавказа вопросы. 

Все положения стратегии долж-
ны быть нацелены на конкрет-
ные результаты», — указал глава 
кабмина. Стратегия в настоя-
щий момент внесена в прави-
тельство, сообщил министр эко-
номического развития Максим 
Решетников. Министерство го-
товило документ на срок до 
2035 года. Глава минэкономраз-
вития уточнил, что его планиру-
ется обсуждать на совещании у 
вице-премьера Юрия Трутнева, 
курирующего Северный Кав-
каз, в стратегии учтут замеча-
ния, прозвучавшие в Пятигорс-
ке. «И дальше уже в рамках бюд-
жетного процесса наиболее эф-
фективные и необходимые ме-
роприятия будем предлагать 
включить», — сказал министр. 
Северный Кавказ, заверил он, 
традиционно находится в зоне 
приоритетного внимания пра-
вительства. «Рекордная за по-
следнее время сумма была на-
правлена в 2020 году — более 
480 миллиардов рублей. Это на 
40 процентов больше, чем в 
2019 году», — сообщил он.  

Михаил Мишустин посетил предпри-
ятие «Профитэкс», которое выпуска-
ет автоматы для фасовки продуктов 
и другие товары для пищевой 
промышленности.

А К Ц Е Н Т

Все регионы Северного Кавказа сильно 
зависят от федеральных дотаций. 
Нам нужно помочь им в создании 
условий, чтобы территории могли 
зарабатывать самостоятельно

Два законопроекта 
о занятости

Во вторник Государственная 
Дума приняла во втором чте-
нии, а в среду планирует рас-
смотреть в третьем оконча-
тельном чтении поправки в за-
кон о занятости населения.

Напомню, что эти поправки 
были внесены группой сенато-
ров и депутатов от «Единой 
России» во главе с председате-
лями обеих палат парламента — 
Вячеславом Володиным и Ва-
лентиной Матвиенко и приня-
ты в первом чтении 20 апреля. 
Наш законопроект призван 
расширить возможности оказа-
ния службой занятости помо-
щи различным категориям гра-
ждан, избавить людей от необ-
ходимости сбора большого ко-
личества справок, усовершен-
ствовать взаимодействие насе-
ления со службой занятости, в 
том числе с применением он-
лайн-форматов.

Перед вторым чтением это-
го законопроекта «Единая 
Россия» провела его обсужде-
ние во всех регионах страны, 
более 70 субъектов Федерации 
подготовили свои замечания и 
предложения. Кроме того, ак-
тивно шла дискуссия в рабо-
чей группе по вопросам заня-
тости, созданной в Госдуме: 
свою позицию высказывали 
профсоюзы, объединения ра-
ботодателей, представители 
министерства труда и соци-
альной защиты, министерства 
финансов, министерства эко-
номического развития, мини-
стерства цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций.

По итогам дискуссии мы до-
говорились, во-первых, внести 
в законопроект несколько важ-
ных изменений, касающихся 
работы служб занятости. Про-
читав первоначальную редак-
цию документа, многие под-
умали, что теперь услуги будут 
оказываться исключительно 
онлайн, в интернете. Но по-
скольку это не так, ко второму 
чтению мы четко прописали: 
выбор остается за человеком. 
Если ему удобно получить ин-
формацию, справку, решить ка-
кой-либо вопрос со службой за-
нятости онлайн, у него, без-
условно, будет такая возмож-
ность. Если ему нужно личное 
общение и удобнее лично прий-
ти на прием, то он также может 
это сделать по всем вопросам. 
Право выбора закрепляется в 
законе.

Во-вторых, нами достигнута 
договоренность перенести нор-
му о квотировании рабочих 
мест для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья из 
закона о социальной защите 
инвалидов в закон о занятости, 
потому что это не вопрос оказа-
ния помощи, а вопрос трудоу-
стройства людей.

В-третьих, мы договорились 
о расширении категории лиц, 
нуждающихся в особой поддер-
жке при устройстве на работу. 
Если раньше речь шла о моло-
дежи до достижения 18 лет, то 
сейчас к данной категории бу-
дут относиться молодые специ-
алисты в возрасте до 25 лет, ко-
торые окончили высшие или 
средние специальные учебные 
заведения.

Еще несколько поправок но-
сят уточняющий характер, они 
полностью согласованы с рабо-
тодателями, профсоюзами, со-
ответствующими ведомствами.

Отмечу, что наш законопро-
ект вносит наиболее очевидные 
и необходимые изменения, на-
зревшие в сфере занятости, за-
крепляет в законодательстве те 
новые формы помощи людям, 
которые появились во время 
пандемии.

Но одновременно мы нача-
ли готовить большой доку-
мент, меняющий закон о заня-
тости коренным образом. В 
нем будет учтен еще целый ряд 
предложений, высказанных 
депутатами Госдумы, сенато-
рами и представителями реги-
онов. Например, в следующем 
законопроекте пойдет речь о 
закреплении юридического 
статуса самозанятых, о том, 
чтобы дать возможность опе-
кунам, получающим заработ-
ную плату за воспитание де-
тей, регистрироваться в каче-
стве безработных, о расшире-
нии категорий, которым будет 
оказываться помощь в трудоу-
стройстве по месту фактиче-
ского проживания, а не по ме-
сту официальной прописки. 
Этот законопроект, как и тот, 
который мы принимаем сей-
час, ждут многие граждане. По-
этому мы планируем подгото-
вить его оперативно — до конца 
нынешнего года.  

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033 

АВТОМОБИЛИ Проверка 
диагностических карт 
при покупке ОСАГО отменяется

Техосмотр 
не для всех

Владимир Баршев

Госдума приняла в третьем, 
окончательном чтении законо-
проект, который «отвязывает» 
техосмотр от ОСАГО. После ут-
верждения Советом Федерации, 
президентом и официального 
опубликования, закон может 
вступить в силу с 22 августа. С 
этой даты страховые компании 
при продаже полисов ОСАГО не 
будут проверять наличие дейст-
вующей диагностической кар-
ты автомобиля. До 1 марта сле-
дующего года ее наличие вооб-
ще не будут проверять у вла-
дельцев мотоциклов и легковых 
автомобилей, кроме такси.

Напомним, что техосмотр 
для всех по новым правилам, то 
есть с фотографированием ав-
томобиля и загрузкой фото с ко-
ординатами места съемки в ин-
формационную систему ЕАИ-
СТО, должен был начаться с 1 
марта этого года. Однако не-
хватка пунктов ТО, недостаточ-
ность их пропускной способно-
сти, заставили правительство 
продлить действие ранее выдан-
ных карт. Срок продлен на пол-
года, но при этом истекает не 
ранее 1 октября. Однако ситуа-
ция с количеством пунктов не 
улучшилась, а даже стала хуже. 
К 1 октября вполне могло слу-
читься, что пунктов снова на 
всех не хватит. В результате те, 
кто не смогли бы пройти техос-
мотр, не смогли бы купить и по-
лис ОСАГО. И в результате не 

могли бы пользоваться автомо-
билем. Отвязав техосмотр от 
ОСАГО депутаты, по сути, сде-
лали его добровольным до 1 
марта следующего года, когда 
вступят в силу поправки в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях, предусматрива-
ющие штраф за отсутствие ди-
агностической карты. Техос-
мотр обязаны будут проходить 
в обязательном порядке автобу-
сы, такси и грузовики. Для них 
штрафы за его отсутствие дей-
ствуют уже сейчас.

Для всех остальных получа-
ется, что при наличии диагно-
стической карты, при покупке 
полиса ОСАГО до 22 августа 
проходить ТО не требуется, по-
тому что срок действия карт 
продлен минимум до 1 октября. 
А после 22 августа при покупке 
полиса ОСАГО проверять диаг-
ностические карты не будут.

Остаются еще те автовла-
дельцы, автомобилям которых 
исполнилось 4 года, а ОСАГО 
надо приобрести до 22 августа. 
Им придется пройти техосмотр.

Чем грозит не пройденный 
техосмотр с 22 августа до 1 
марта? Если владелец легко-
вушки, не прошедшей техос-
мотр, совершит ДТП по причи-
не неисправности автомобиля, 
страховщик, заплатив постра-
давшим, выставит регресс в 
полном объеме своему клиен-
ту. Но ведь, как правило, автов-
ладельцы следят за своими ма-
шинами. 

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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— Документ на сайте
rg.ru/sujet/4255

ИНИЦИАТИВА Коллекторам 
запретят общаться 
с близкими и соседями 
должника

Претензии 
не по адресу

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чтении законопроект, обя-
зывающий коллекторов общаться только с самими 
должниками, не беспокоя его близких, коллег или со-
седей.

Документ внесли вице-спикер Госдумы Ирина Яро-
вая и первый замглавы фракции Андрей Исаев. Согла-
сно поправкам, взаимодействовать с кем-либо, кроме 
самого должника, коллектор сможет только при нали-
чии письменного предварительного согласия. При 
этом такой документ попросить у соседа, коллеги или 
близкого придется не коллектору, а самому должнику. 
Более того, третье лицо, давшее согласие ранее, смо-
жет в любое время отозвать его. Поправками, приня-
тыми во втором чтении, уточняется, что указанное со-
гласие может быть предоставлено в кредитную орга-
низацию в любой позволяющей подтвердить факт его 
получения форме.

Авторы считают, что новшества оградят граждан от 
нежелательного и неправомерного общения с коллек-
торами. Это можно назвать «презумпцией несогла-
сия» третьих лиц, считает Яровая. По ее словам, пока 
что они становятся мишенями для давления, что про-
тиворечит принципам индивидуальной свободы и лич-
ной ответственности за принятые решения. «Граждане 
часто сообщают об этой проблеме депутатам, потому 
что они устали и не понимают, почему коллекторы об-
ращаются именно к ним», — сообщила вице-спикер.

Комитет по финрынку в своем заключении на зако-
нопроект подтвердил, что заемщики при получении 
кредита часто указывают третьих лиц для обращений 
по поводу возврата просроченной задолженности, 
предварительно не заручившись их согласием. В итоге 
взыскатели давят на родственников и знакомых дол-
жников вплоть до обращения третьих лиц в суд.

Андрей Исаев в своей колонке в «РГ» ранее отме-
чал, что коллекторы зачастую ведут  некорректно, а 
порой и агрессивно по отношению к гражданам, не 
имеющим отношения к конкретному долгу. «Это гру-
бейшее нарушение прав человека подробно обсужда-
лось на площадке Президиума Совета законодателей 
РФ при Федеральном Собрании осенью прошлого 
года, и было принято решение о разработке мер пра-
вовой защиты граждан, не являющихся должниками, 
от любого давления со стороны коллекторов», — ука-
зал парламентарий.  

ПАРТИИ «Единая Россия» в предвыборной 
программе сделает упор на социальной помощи

Подход к доходам
Галина Мисливская

П
артия «Единая Россия» 
пойдет на выборы с «на-
родной» программой на 

2021—2026 годы, в которую 
включены предложения, про-
звучавшие в ходе недавних 
праймериз. Во главу угла по-
ставлены вопросы борьбы с бед-
ностью. Поддержку предполага-
ется оказывать адресно и с ис-
пользованием цифровых техно-
логий.

«Основа народной програм-
мы уже сформирована — в пря-
мом диалоге с людьми, жителя-
ми всех регионов и всех муни-
ципальных образований. Это 
действительно народная про-
грамма в полном смысле этого 
слова», — заявил глава Высшего 
совета ЕР Борис Грызлов на за-
седании Экспертного совета 
партии во вторник.

В этот раз «единороссы» ре-
шили объединить два раздела 
своей программы — о развитии 
государственных институтов и 
социальный, рассказал первый 
замглавы фракции ЕР в Госдуме 
Андрей Исаев. Центральной те-
мой станет снижение уровня 
бедности. «По состоянию на 
2020 год в РФ 17,8 миллиона че-

ловек живут ниже установлен-
ной национальной линии бед-
ности», — подчеркнул парла-
ментарий.

«Единая Россия» предлагает 
следующие меры для борьбы с 
бедностью:

— адресный подход к соци-
альной помощи и обеспечение 
гарантий минимального дохода. 
Исаев пояснил, что речь идет не 
о безусловном базовом доходе 
(этот инструмент в партии счи-
тают неоправданным в услови-

ях России), необходимо сделать 
так, чтобы каждый россиянин 
получал доход не ниже опреде-
ленной величины с учетом зар-
платы, пенсии, пособий и суб-
сидий;

— поддержка граждан в труд-
ной жизненной ситуации с це-
лью ликвидировать саму причи-
ну неблагополучия, например, 
помочь с учебой, трудоустрой-
ством, переездом на новое ме-
сто жительства. Иначе, подчер-
кнул депутат, это все равно, что 
таблетка аспирина — симптомы 
уходят, а болезнь — нет;

— создание социальных лиф-
тов для молодежи, интеграция в 
общество сирот и инвалидов. В 
последнем случае предлагается 
расширять доступность элек-

тронных сервисов для получе-
ния лекарств и средств реаби-
литации.

 В области здравоохранения 
партия сделает упор на разви-
тии первичного звена, закре-
плении кадров на селе и в малых 
городах, на более активном ис-
пользовании современных тех-
нологий для оказания медицин-
ских услуг, включая телемеди-
цину, а также на лекарственном 
обеспечении граждан. «Обсу-
ждается возможность постепен-
ного перехода к лекарственно-
му страхованию», — отметил 
Исаев.

В предвыборной программе 
«Единой России» впервые будет 
провозглашено создание систе-
мы непрерывного образования, 
чтобы люди могли проходить 
обучение и переобучение на 
протяжении всей жизни.

Среди приоритетов про-
граммы Исаев также назвал 
устранение цифрового неравен-
ства по всей стране. По его сло-
вам, 28 процентов домохо-
з я й ст в  с е го д н я  н е  и м е ю т 
компьютера, а 31 процент — до-
ступа к интернету. Кроме того, 
«единороссы» намерены разви-
вать принципы автоматическо-
го начисления пособий и «пре-
зумпции согласия»: если чело-
веку повысили выплаты, ему не 
нужно писать отдельное заявле-
ние.

Проект предвыборной про-
граммы «Единая Россия» утвер-
дит на съезде 19 июня. Затем до-
кумент обсудят в регионах и до-
работают. По словам Бориса 
Грызлова, окончательный текст 
будет принят в августе.  

А К Ц Е Н Т

Основа народной программы 
уже сформирована — 
в прямом диалоге с людьми
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ЭКОЛОГИЯ Эксперты 
проинспектировали 
место утечки нефти 
в Республике Коми

Ликвидация 
аварии 
как грамотный 
процесс

Марина Володина

Экологи высоко оценили итоги работы по ликвидации 
последствий инцидента в Республике Коми. Напомним, 
в мае на территории республики — в районе Ошского ме-
сторождения компании ЛУКОЙЛ — произошел разлив 
нефтесодержащей жидкости. Она попала в почву и реку 
Колва. На днях представительная делегация провела ин-
спекцию реки.

В ее состав вошли председатель Российского экологи-
ческого общества Рашид Исмаилов, председатель прав-
ления Российского Центра экологической политики и 
культуры, член Торгово-промышленной палаты РФ (ко-
митет по природопользованию и экологии) Михаил Бу-
денков, руководитель республиканского отделения Все-
российского общества охраны природы Василий Смир-
нов и сенатор Елена Шумилова. 

«Мы осмотрели 
Колву с вертолета, 
проплыли по воде, 
изучили береговую 
линию — это те 
контрольные точки, 
по которым можно 
судить о состоянии 
реки, — говорит Ра-
шид Исмаилов. — 
Прошел месяц после 
инцидента — замет-
ная временная от-
сечка, и мы видим, 
что все планово и в 
штатном режиме 
ликвидировано. 
Остались неболь-
шие мероприятия по 
зачистке террито-
рии локального ха-
рактера».

Экологи подтвер-
дили, что загрязнение локализовано нефтяниками в соот-
ветствии с планом ликвидации ЧС, согласованным с 
контролирующими госорганами, а устранение последст-
вий находится в завершающей стадии. 

«Визуально река чистая, мы не нашли ни каких-либо 
пятен, ни пленок. Сейчас есть остатки на берегах, их ак-
тивно убирают, поэтому в принципе ситуация штатная», 
— отметил Василий Смирнов.

В результате аварии на трубопроводе в акваторию 
Колвы попало около 9 кубометров нефтесодержащей 
жидкости, однако сразу же началась ее локализация и 
сбор. На реке действовало до восьми рубежей реагиро-
вания, радужную пленку собирали с применением со-
рбентов. Было расставлено почти 2500 метров загради-
тельных и сорбирующих боновых заграждений. В опера-
тивных мероприятиях задействовано более 370 сотруд-
ников ЛУКОЙЛа и его подрядных организаций и 150 
единиц техники.

Рашид Исмаилов отметил хорошее взаимодействие 
административных служб, привлекаемых к работам со-
трудников ЛУКОЙЛа и жителей: на текущий момент 
убрано уже более 96 процентов замазученного грунта. 
Экологи подчеркнули важность информационной от-
крытости — сегодня многие сведения об этом происшест-
вии не соответствуют действительности.

«При подобных инцидентах должен быть обеспечен 
режим полной открытости. Всегда находятся те, кто ис-
пользует недостоверные факты для искажения объек-
тивной картины и формирования ложного обществен-
ного мнения», — говорит Исмаилов.  

На совещании в администрации вместе с главой горо-
да Усинска Николаем Такаевым экологи указали на не-
обходимость дальнейших шагов по отработке последст-
вий экологического инцидента, прежде всего — работ по 
рекультивации. 

«Ущерб причинен незначительный. Я думаю, что сро-
ки восстановления будут небольшими, и с этой пробле-
мой оперативно справятся», — заявил Рашид Исмаилов.

Сегодня в регионе уже начали восстанавливать био-
разнообразие рек бассейна Печоры, в том числе прово-
дится зарыбление. Например, в приток Печоры — реку 
Уса — нефтяники выпустили три миллиона мальков сига.

«Человеческий фактор возникновения аварийных 
ситуаций, к сожалению, не редкость. Мы лично убеди-
лись в том, что при 
ликвидации послед-
ствий ЧП были ис-
пользованы все из-
вестные и доступ-
ные на сегодня под-
ходы реагирования, 
продемонстрирова-
на максимальная 
информационная 
открытость», — по-
дытожил Михаил Бу-
денков.  

ПРОЕКТ 

При взыскании 
долгов по ЖКХ 
и штрафам 
будет защищен 
прожиточный 
минимум

НА ЖИЗНЬ 
ОСТАНЕТСЯ
Владислав Куликов

Правительство России предлага-
ет максимально расширить дей-
ствие будущего закона, защища-
ющего должников от — если на-
зывать вещи своими именами — 
полуголодного существования.

Они, включая должников по 
ЖКХ и штрафам КоАП, получат 
право на неприкосновенный 
прожиточный минимум. Сейчас 
в Госдуме готовится ко второму 
чтению законопроект, устанав-
ливающий, что защищенная 
сумма в ежемесячном доходе 
должника составит сумму не 
ниже размера прожиточного 
минимума.

Действующее законодатель-
ство допускает списание с дол-
жников до половины их месяч-
ной пенсии по старости или по 
инвалидности. По Трудовому 
кодексу за долги может удержи-
ваться до 50 процентов зарпла-
ты человека. На практике это 
приводит к тому, что пенсионе-
ры и инвалиды, пенсия которых 
близка к прожиточному мини-
муму, и трудящиеся, получаю-
щие зарплату на уровне  мини-
мального размера оплаты труда, 
рискуют остаться даже без са-
мых необходимых средств суще-
ствования. Поэтому группа де-
путатов и сенаторов выступила 
с инициативой, которая позво-
лит должникам сохранять на 
счетах суммы в размере мини-
мального размера оплаты тру-
да после всех взысканий.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев пояснил, что в 
целом проект направлен на по-
вышение социальной защиты 
граждан, оказавшихся в труд-
ной финансовой ситуации.  

Восточный прогресс

Самое важное — сбалан-
сировать требования к 
малым аэродромам и 

посадочным площадкам. В про-
грамме минтранса запланирова-
ны серьезные инвестиции в мо-
дернизацию 32 малых аэродро-
мов до 2024 года. Кроме того, 
концепция развития аэродром-
ной сети предусматривает ре-
конструкцию и строительство 
еще 40 аэродромов до 2035 года. 
Это малые аэродромы, и если к 
ним сохранить неразумные тре-
бования — на каждом аэродроме 
должно два десятка человек ра-
ботать круглосуточно, а туда 
прилетает два рейса в неделю, — 
не получится удешевить билет. 
Либо придется платить непомер-
ные субсидии. Поэтому еще нуж-
но докрутить, состыковать тре-
бования безопасности с эконо-
мическими соображениями.

В советское время грунтовых 
полос было в пять раз больше, 
чем сейчас. Малые аэродромы и 
грунтовые полосы — единствен-
ное возможное решение для ге-
ографии, климата, сейсмики и 
той плотности населения, с кото-
рыми мы имеем дело на Дальнем 
Востоке и в Арктике. Для этого 
нам нужны легкие одномотор-
ные российские самолеты. Бу-
дем до победного с минпромтор-
гом бороться за наш «Байкал». 
Его характеристики впечатляют.

Где-то вертолетные перевоз-
ки заменим самолетными. На-
пример, на Камчатке. Замена 
двухчасового вертолетного по-
лета часовым перелетом на са-
молете снижает стоимость в три 
раза. Туристов на Камчатке воз-
ят на отдаленные гейзеры верто-
летом, и билет стоит 45 тыс. руб. 
(35 тыс. для жителей Камчатки). 
Если 80% этого маршрута совер-
шить на легкомоторном самоле-
те, приземлиться в селе Мелико-
во, где люди передохнут, зайдут в 
визит-центр, а уже оттуда по-
следних 20% пути пролетят на 
вертолете, это позволит в два 
раза удешевить поездку. Людям 
это даже интереснее, потому что 
у них вместо одного два опыта 
получается.

Очень важен туристический 
аспект. Люди реально открыва-
ют Дальний Восток и Арктику. В 
туризме сейчас происходит за-
мещение, эффект от которого мы 
будем чувствовать долгие годы. 
Те, кто хоть раз слетал на Кам-
чатку, рассказывают об этом 
друзьям, постят в соцсетях. Кто-
то об этом задумается, через год 

слетает, кто-то через два. Это все 
бизнес для дальневосточной 
авиакомпании. И правильно со-
тканная сеть из 535 маршрутов 
позволит бесшовно перевозить 
людей внутри региона.

На совещании с вице-премье-
ром Дмитрием Чернышенко на 
Камчатке мы предложили субси-
дировать людям, прилетающим 
на Дальний Восток, билет в лю-
бую точку внутри региона и 
между регионами ДФО. Это 
успешная программа, ее уже ре-
ализовали в Индии, Японии, Но-
вой Зеландии. Прилетаешь в Ха-
баровск, а оттуда можешь во 
Владивосток полететь, билет по-
дарят бесплатно, если ты купил 
туристический продукт.

Не билет, а именно турпро-
дукт: мы знаем, сколько человек 
заплатит за гостиницу, сколько 
потратит в ресторанах, в магази-
нах. Так мы увеличиваем вало-
вый региональный продукт, раз-
виваем туризм, создаем новые 
объекты. Надеюсь, такая про-
грамма будет реализована. Мы 
называем ее «Открой Дальний 
Восток». Таким образом мы по-
купаем туристов, только росси-
ян, про иностранцев речи не 
идет.

На Дальнем Востоке много ин-
тересного, но нет транспорта 
и не умеют ничего показы-
вать. Как сделать турпро-
дукт более внятным?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Все быстро меня-
ется. Туризмом уже заинтересо-
вался крупный бизнес, «Роза Ху-
тор» реализует с нашей поддер-
жкой проект «Три вулкана», рас-
сматривает проекты в Мурман-
ской области. Как только прихо-
дят крупные операторы, за ними 
подтягивается планктон — ма-
лый, средний бизнес. Происхо-
дит переход от дикого туризма к 
цивилизованному. В этом смы-
сле я верю в законы экономики 
— есть спрос, будет и предложе-
ние.

Минвостокразвития совмест-
но с «Востокгоспланом» созда-
ет «цифрового двойника» се-
верного завоза. Он объединит 
данные по 25 регионам, 300 су-
дам и грузам объемом 3 млн 
тонн в год для выявления «уз-
ких» мест в логистике. Что 
будет с теми предпринимате-
лями, которые уже им зани-
маются?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Мы не собираем-
ся делать резких движений. Госу-

дарство неизящно ушло из эко-
номического планирования. 
Мне искренне не хватает Госпла-
на. Что плохого в том, чтобы, на-
пример, на пять лет планировать 
свою деятельность? Любой 
крупный бизнес имеет бизнес-
план. Странно, если государство 
его не имеет. Лететь по прибо-
рам, конечно, тоже можно, но 
лучше все-таки лететь с чистой 
видимостью. И современные 
технологии дают нам эту воз-
можность.

На базе «Востокгосплана» 
мы пытаемся создать «цифро-
вой госплан XXI века». Частью 
модели цифрового двойника Се-
верного морского пути будет се-
верный завоз. В этом блоке 800 
параметров, которые между со-
бой могут быть взаимосвязаны. 
Чтобы это Excel посчитал, нуж-
но до миллиона часов. А россий-
ское программное обеспечение 
то же самое делает за 10 секунд. 

Раньше это было невозможно, а 
сейчас мы бесконечное количе-
ство сценариев можем просчи-
тать.

Очень важно иметь интег-
ральную картину. Любой инве-
стпроект в таком регионе та-
щит за собой социалку, инфра-
структуру, энергетику, логи-
стику, образование. Когда инве-
стпроект уже реализуется, 
вспоминают, что не на чем вы-
возить. Бегут заказывать суда, 
потом оказывается, что нужно 
привозить две тысячи человек. 
А где они будут жить? А какая у 
них будет энергия? В какие 
школы будут ходить их дети? И 
если это все не сложить в еди-
ную картинку, получаются ду-
рацкие провалы. Поэтому сна-
чала мы создаем прозрачную 
систему, которая сможет это 
все смоделировать и показать, 
где есть деформации.

Общий масштаб «бедствия» — 
110 млрд руб. в год. Система хотя 
бы покажет, когда один и тот же 
товар в похожих регионах заво-
зится с разницей в цене в два 
раза. И органы госрегулирова-
ния смогут аккуратно где-то что-
то подправить.

Добросовестный бизнес от 
этого только выиграет. Если ты 
хорошо работаешь, у тебя по-
ставлена логистика, цепочка по-
ставок, ты не участвуешь в се-
рых и коррупционных схемах, 
твой бизнес вырастет. Если же у 
тебя нежная дружба с каким-ни-
будь муниципалитетом и ты за-
возишь мазут по странным схе-
мам, этому конец.

Вы дадите бизнесу время на 
то, чтобы выйти из тени?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Давайте мы сна-
чала диагностику проведем. В 
малых поселениях некоторые 
просто этим живут. Но если это 
коррупция и неэффективность, 
то какой может быть выбор? Это 
же безумные деньги для бюдже-
та. Наверное, это можно выдер-
жать при цене на нефть в 70—80 
долл. А вы верите, что на 20-лет-
нем горизонте углеводороды не 
подешевеют? Я, например, нет.

Я бы хотел, чтобы мы, живя в 

самой большой стране мира, где 
на 70% территории сложные 
климатические условия, научи-
лись эффективно хозяйствовать. 
Если жизнь нас заставит, это 
прекратится резко и больно. 
Лучше мы сначала поэкспери-
ментируем с открытой платфор-
мой. Мы уже провели похожую 
работу с аквакультурой на Даль-
нем Востоке, сейчас проводим в 
лесной отрасли, пока результа-
ты прекрасные.

Бизнес должен понимать, что 
государство видит все. Элек-
тронные системы, анализ дан-
ных, прозрачность сделок — они 
тотальные. Рано или поздно — ду-
маю, раньше, чем позже — какая-
то страна первая откажется от 
наличных денег. Мы уже почти 
ими не пользуемся. Все станет 
цифровым, электронным. И 
транзакции, которые необъя-
снимы, невозможно будет со-
вершить. Не останется такого 

места, где можно будет делать 
что-то в режиме междусобойчи-
ка. Просто привыкать к этому 
надо уже прямо сегодня. 

Морепродукты с Дальнего Вос-
тока идут на экспорт в «сы-
ром» виде. Что мешает пере-
рабатывать их на месте и 
продавать дороже?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Мне кажется, что 
произошел перелом. В первую 
очередь, в психологии у крупных 
рыбопромышленников. Меха-
низм квоты в обмен на инвести-
ции сработал. Мы пока всего 
10% перерабатываем, но это са-
мые главные и сложные 10%. За-
воды, в которые переработчики 
проинвестировали, сейчас начи-
нают работать.

Если раньше был стереотип, 
что рыбу только в Китае и во 
Вьетнаме могут чистить, потому 
что там дешевая рабочая сила, то 
сейчас это делают машины, и до-
вольно большой бизнес обслу-
живают всего пара сотен сотруд-
ников.

Мы имеем 11 береговых ры-
боперерабатывающих заводов 
мощностью 360 тысяч тонн в 
год. Еще два завода будут по-
строены до конца 2023 года. 
Мощности этого комплекса за-
водов позволят довести долю пе-
рерабатываемой рыбной про-
дукции до 23—25%. Минсельхоз 
и Росрыболовство уже рассма-
тривают вопросы второго этапа 
— программу квот, в рамках кото-
рой должны быть созданы холо-
дильные мощности. Мы доведем 
долю продукции глубокой пере-
работки до 50%.

Не было бы счастья, а несча-
стье помогло — закрытие КНР из-
за пандемии. Рыбопромышлен-
ники осознали, что нельзя зави-
сеть от китайского рынка, когда 
у тебя рыба мороженая на борту 
и всего месяц, чтобы ее разгру-
зить. А рынок закрыт, и ты не 
знаешь, когда он откроется. Ни-
кому не нравится терять милли-
оны долларов за пару недель.

В ДФО есть конфликт при-
брежной любительской рыб-
ной ловли с промышленным 

рыболовством. Вице-премьер 
Юрий Трутнев давал поруче-
ние разрешить жителям ре-
гиона спокойно ловить рыбу 
для себя. Чем все закончилось?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Здесь нет уни-
версального решения. Дальний 
Восток и Арктика занимают 
около 55% территории РФ, все 
субъекты очень самобытны. На 
Камчатке есть примеры, когда 
лицензию на любительскую 
рыбную ловлю продает частное 
ООО, и, чтобы купить услов-
ный билет, нужно, как в кино, в 
условленное время в условное 
место подъехать и найти мужи-
ка на джипе. Если промахнулся, 
у тебя уже билета нет. На Кам-
чатке, где нерестовые реки, 
бизнес исторически был сопря-
жен и с криминалом, и с серьез-
ными рисками для любителей, 
нужны более жесткие меры. По-
могают технологии — если рань-
ше правоохранители могли 
просто не доехать до какой-то 
речки, то сейчас можно со спут-
ника можно видеть все, что про-
исходит, с точностью до двух 
метров.

Добились ли мы сосущество-
вания любительского рыболов-
ства с промышленным? Пока 
нет, продолжаем диалог с Рос-
рыболовством. В приоритете 
решение вопроса для коренных 
малочисленных народов, пото-
му что это традиционный уклад 
их жизни. Главное, защищая лю-
дей, не защитить их так, чтобы 
воздуха не осталось. Чтобы они 
все-таки могли дышать. Думаю, 
что баланс найти можно, но его 
нужно искать в каждом регионе 
отдельно.

С начала года грузооборот 
морских портов Севморпути 
(СМП) падает, пересматри-
вается ли прогноз по его за-
грузке?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Это сезонная 
история. Пока СМП покрыт 
льдом, грузооборот не может 
расти. Выводы можно делать 
только в конце года, когда мы 
поймем, какой был навигацион-
ный период.

Я уверен, что мы СМП раска-
таем. Стратегический интерес 
иметь альтернативу Малак-
кскому проливу и Суэцкому ка-
налу есть у Китая и стран Вос-
точной Азии, которые зависят 
от южного маршрута. Они зави-
сят от него всей экономикой — 
как экспортом, там и импортом, 
включая продовольствие. И 
если там что-то случится, как 
было в Суэцком канале, эта до-
рога жизни будет перекрыта.

Стратегия наращивания ле-
докольной группировки и со-
здания инфраструктуры совер-
шенно верна. Сейчас важная за-
дача — запустить регулярную 
контейнерную линию в экспе-
риментальном режиме. Нау-
читься возить контейнеры, хотя 
бы каботаж, пока внутри Рос-
сии. Но когда мы этого добьем-
ся, посчитаем, сколько субси-
дий нужно стивидорам и пере-
возчикам, мы начнем побе-
ждать. Имея грузопоток по СМП 
33 млн тонн по году (столько со-
ставил грузооборот в 2020 году. 
— Прим. ред.), мы уже побежда-
ем на Севере.  

Значительная часть морепродуктов 
экспортируется в сыром виде, 
но процент переработки постепенно 
растет.

А К Ц Е Н Т

Людям, прилетающим на Дальний 
Восток, смогут подарить билет
в любую точку внутри ДФО,
если человек купит турпродукт

ЦИФРА

2500
МЕТРОВ

заградительных и сорбирую-

щих боновых заграждений 

было возведено на реке Колва 

Экологи подтвер-
дили, что загряз-
нение локализо-
вано нефтяника-
ми в соответствии
с планом ликвида-
ции ЧС, согласо-
ванным с контро-
лирующими 
госорганами

Экологи совершили облет территории на вертолете, 
а затем осмотрели береговую линию с катера.

— Почему нужно осваивать 
месторождения нефти 
и газа в Арктике 
rg.ru/art/2092968

— Должников будут быстрее 
исключать из списков 
невыездных — на сайте 
rg.ru/art/2106354
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 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

«ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК», ПОСВЯЩЕННЫЙ СТАРТУ ПРИЕМНОЙ КАМПАНИИ В РОССИЙСКИХ ВУ-

ЗАХ, ПРОЙДЕТ В ЧЕТВЕРГ, 17 ИЮНЯ. ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ЭТОТ ДЕНЬ С 14.00 ДО 15.00 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU. 
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ПО ТРУБЕ

Стоит учесть также, 
что СНТ во многом ста-
ли наследием совет-

ской эпохи, домами здесь часто 
владеют пожилые люди, пенси-
онеры, которым не всегда под 
силу заплатить за подведение 
трубы к дому. Как пояснили в 
Союзе садоводов России, реше-
ния о разведении газа по терри-
тории СНТ принимаются на об-
щем собрании. Сразу инвести-
ровать в такие проекты готовы 
не более 20—30% от всего това-
рищества, которые берут на 
себя оплату всех работ по гази-
фикации СНТ, а другие члены 
постепенно возвращают им 
вложенные средства. Кроме 
того, возможны варианты с 
определением платы за подклю-
чение. Вполне допустимо, что 
жители более близких домов к 
трубе у границ СНТ окажутся в 
лучшем положении, чем прожи-
вающие на другом конце посел-
ка. Но, вероятнее всего, стои-
мость работ будет делиться на 
всех участников товарищества 
поровну, полагают в Союзе.

Проблема не ограничивает-
ся проведением трубы по тер-
ритории СНТ. В товарищества 
подчас входят более тысячи че-
ловек, и подведение трубы от 
газопровода, находящегося на 
расстоянии 200 метров от СНТ, 
едва ли представляло бы для 
них финансовую сложность. В 
большинстве случаев газопро-
воды проходят на большем рас-
стоянии от товариществ. Цена 
подведения трубы к СНТ может 
оказаться выше 10 млн рублей, 
считают в Союзе садоводов 
России. Есть пример Солнечно-
горска, где для доведения газа 
до 3,5 тыс. абонентов СНТ тре-
буется 50 млн рублей. И люди 
готовы заплатить, но слишком 
много неопределенностей. Если 
бы на законодательном уровне 
было закреплено минимальное 
количество желающих в СНТ 
подключиться к трубе, при пре-
вышении которого компания 
обязана произвести техниче-
ское присоединение, как было 
сделано с населенными пункта-
ми, это бы упростило работу по 
газификации СНТ.  

По мнению замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексея Гривача, 
есть общая проблема подклю-
чения СНТ к коммунальным 
удобствам. И там требуется бо-
лее глубокая, чем затрагиваю-
щая только газификацию, ре-
форма.   
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Иван Петров

На территории военно-патриотического парка культу-
ры и отдыха Вооруженных сил РФ «Патриот» прошла 
церемония открытия музея бронетанковой техники. В 
нем собрано более 350 образцов бронетехники из 15 
государств. Среди них порядка 60 экспонатов сохрани-
лись в мире к настоящему времени в единственном эк-
земпляре.  Также представлены около 40 машин, ана-
логичных которым в мире остались единицы. Так, в ка-
честве экспонатов в музее выставлены танки Т-35 и 
Т-34 образца 1941 года, БТ-2, Т-50, Т-38, опытные ма-
шины, аналогов которым в мире не существует. Кроме 
того, посетители могут увидеть сверхтяжелый танк 
«Маус» и самоходную мортиру «Карл», венгерские 
танки 40-х годов и много других бронемашин.

«Ничего равного нет не только в России, но и в мире, 
— заявил в ходе церемония открытия директор парка 
«Патриот» Игорь Барсков. — Глубоко символично, что 
после масштабной реконструкции мы открываем об-
новленную экспозицию музея именно в День России. В 
первую очередь это дань памяти тем, кто в далеком 
1932 году принял решение заложить фундамент совре-
менной экспозиции. Всем тем, кто бережно сохранил до 
наших дней экспонаты и приумножил их число». 

Выставочный комплекс, по словам директора парка 
«Патриот», позволит посетителям оценить возможно-
сти исторических и современных образцов танковой 
техники, ощутить мощь русского оружия.

В музее можно также ознакомиться с историей оте-
чественного танкостроения. 

ПРАВО Расширилось 
количество удаленных 
нотариальных действий

Доверимся 
на расстоянии

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной палате сообщили о том, 
что еще два нотариальных действия начали совер-
шаться в удаленном режиме. Напомним, в этом году 
прямо на наших глазах совершается цифровая револю-
ция нотариата. Сегодня стали возможны удаленные и 
дистанционные действия. Удаленные можно совер-
шать онлайн. Это простейшие действия, где не надо 
проверять волю сторон. Дистанционные совершаются 
на расстоянии: каждая сторона приходит к своему но-
тариусу. То есть из дома получить печать не получится. 
Но вполне можно из своего  города оформить сделку на 
другом конце страны.

Что касается удаленных действий, то теперь в режи-
ме онлайн можно получить свидетельство верности 
перевода, а также внести деньги на депозит нотариуса 
для расчета по сделкам. Как подчеркивают в Федераль-
ной нотариальной палате, тарифы на совершение та-
ких нотариальных действий такие же, как и при лич-
ном обращении в нотариальную контору.

Кроме того, накануне создан еще один прецедент в 
сфере дистанционных сделок. Впервые столичные ин-
весторы смогли на расстоянии купить компанию, рас-
положенную в Алтайском крае. Нотариусы помогли 
провести сделку по дистанционной покупке долей в 
уставном капитале некоего общества с ограниченной 
ответственностью.

«В результате покупателю удалось сэкономить фак-
тически сутки, которые он бы мог потратить на поезд-
ку в Барнаул и обратно, а также избежать рисков про-
ведения крупной сделки через доверенное лицо», — 
рассказывают в ФНП. До того в дистанционном форма-
те уже был создан прецедент по заключению алимен-
тного соглашения. Также есть опыт, когда в дистанци-
онном формате продана квартира.  

РЕЗОНАНС Горящая цистерна АГЗС улетела значительно дальше «четко прописанных норм»

Кто бомбил Новосибирск?
Наталья Решетникова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В
се заправочные станции, 
в первую очередь газо-
вые, проверят в Новоси-

бирске после взрыва и пожара 
на АГЗС. Губернатор региона 
Андрей Травников заявил, что 
нужно установить обоснован-
ность размещения таких объ-
ектов внутри жилых кварталов 
и вблизи от них.

Всего в сибирском мегапо-
лисе 31 автогазозаправочная 
станция, и спустя менее суток 
после ЧП пять из них уже посе-
тила комиссия с участием 
представителей прокуратуры и 
Роспотребнадзора. «Найдены 
нарушения», — сообщил на вче-
рашнем брифинге зампрокуро-
ра области Павел Смагорин-
ский.

Между тем областные влас-
ти предлагают не ограничи-
ваться только газом. Глава ре-
гиона считает, что основная 
причина ЧП — несоблюдение 
мер безопасности и отсутствие 
контроля за работой заправок. 
Такая реакция властей более 
чем понятна. Благодаря пожар-
ным городу удалось избежать 
трагедии и не пустить огонь на 
жилые дома. Помогло и специ-
альное оборудование — пожар-
ный бронещит, и борьба с ог-
нем более сотни спасателей. 
Поэтому сейчас в списке по-
страдавших более трех десят-
ков человек и нет ни одного по-
гибшего. . Но можно ли в таких 
вопросах полагаться на везе-
ние?

Главные вопросы: можно ли 
такие заправки  размещать ря-
дом с домами, были ли соблю-
дены требования к санитар-
ным зонам — 100, 50 метров? 
Отвечают ли эти требования 
реальной угрозе заправок? В 
Новосибирске специалисты 
пока воздерживаются от заяв-
лений. Не прозвучало конкре-

тики и на брифинге для СМИ. 
Очевидно, для выводов требу-
ется  время.

Одновременно идет рассле-
дование уголовного дела об 
оказании услуг, не соответству-
ющих требованиям безопасно-
сти. Известна предварительная 
причина ЧП: как рассказали 
следователи, смесь воспламе-

нилась во время разгрузки 
сжиженного газа из емкости, 
которую на заправку привез га-
зовоз. Далее огонь перекинулся 
на емкости и соседние построй-
ки.

Начальник управления ор-
ганизации пожаротушения и 
проведения аварийно-спаса-
тельных работ МЧС России по 
Новосибирской области Дмит-
рий Ярцев уточнил, что газ на 
заправке выгорел сразу, а по-
жар продолжал бушевать в 
складских помещениях. Там 
хранились автопокрышки, тек-
стиль, баллоны с бытовым га-
зом. Поэтому потушить пожар 
удалось только поздно вече-
ром. То есть рядом с АГЗС чего 
только не было. И никто об 
этом не знал? 

Пока задержаны директор и 
инженер станции.  

ЕГЭ-2021 За мобильные 
телефоны удалено 
больше 240 человек

Пришпорили

Мария Агранович

В Рособрнадзоре озвучили предварительные итоги 
первых четырех прошедших Единых госэкзаменов. На-
помним, на сегодняшний день выпускники уже сдали 
большую часть ЕГЭ: географию, литературу, русский 
язык, химию, профильную математику, историю, фи-
зику и обществознание. Впереди — иностранные язы-
ки, биология и информатика.

В этом году ребята сдают ЕГЭ на том же уровне, что 
и их «коллеги» прошлым летом, отметил руководитель 
Рособрнадзора Анзор Музаев. Падения результатов, ко-
торое прогнозировали некоторые эксперты, ссылаясь 
на пандемию и дистанционное обучение, не произош-
ло. А кое-где есть даже рост. И это, отметил глава Росо-
брнадзора, большое достижение.

Итак, по 4 предметам — химии, литературе, геогра-
фии и русскому языку — в этом году выдающиеся знания 
показали 5609 человек. Это «золотой фонд», те, кто по-
лучил на экзамене 100 баллов. Более 212 тысяч человек 
по итогам 4 первых экзаменов получили высокие бал-
лы — 81 и выше.

— В пандемийный год это очень высокие результа-
ты, — подчеркнул Анзор Музаев.

Тем не менее с 31 мая по 11 июня с экзаменов было 
удалено 570 нарушителей. У тех, кого «накрыли» на 
ЕГЭ по русскому, еще есть шанс пересдать экзамен, 
чтобы получить аттестат. А вот остальным не повезло: 
в этом году им сдавать ЕГЭ уже не светит. За свою изо-
бретательность придется ждать целый год. А изобрета-
тельность порой удивляет. Кроме традиционных 
«шпор» на ладошке, микроконспектов и мобильников, 
Анзор Музаев рассказал, например, о камере, вмонти-
рованной в пуговицу рубашки.

— За мобильные телефоны удален 241 человек, за 
шпаргалки — 266, 63 — за иные нарушения, — уточнил 
Музаев. 

Цистерна с АГЗС при взрыве пролетела несколько сотен метров и упала на проезжую часть.
— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Для проектирования и строительства запра-

вок любого типа, хоть бензиновых, хоть газо-

вых, предусмотрены четко прописанные нор-

мы. Все они укладываются в специальные ста-

тьи Федерального закона №123-ФЗ, более из-

вестного у профессионалов МЧС как «Техни-

ческий регламент». Там в таблицах прописаны 

расстояния от АЗС до любых объектов. Если 

речь идет о городской черте, то положенное 

расстояние от бензиновой заправки до домов 

должно составлять минимум 50 метров для за-

правок с наружными хранилищами. Для запра-

вок с подземными емкостями эта цифра и того 

меньше — 25 метров. Для газовых заправок 

нормативы чуть строже — до 60 метров. Еще 

один важный параметр: расстояние до емко-

сти с водой или пожарного водоема не должно 

превышать 200 метров. Так что дознавателям 

МЧС предстоит провести много экспертиз на 

аварийной АЗС. 

Подготовил Тимофей Борисов

Погостят еще
Не пустили охранники 
и фотографа «РГ» и 
даже запретили ему фо-

тографировать с улицы. Подо-
шедший секьюрити указал на 
висевшую над воротами та-
бличку о запрете фото и виде-
осъемки. Хотя ее законность  
вызывает серьезный вопрос, 
ведь объект не режимный.

Корреспондент «РГ» проник 
на территорию миграционного 
центра, на ходу выдумав леген-
ду про необходимость получе-
ния разрешения на работу. Ох-
ранник проверил паспорт и ска-
зал: «Вам направо и на второй 
этаж». Впрочем, попасть туда не 
представлялось возможным. Все 
входы были оккупированы  гра-
жданами Узбекистана, Таджи-
кистана и Киргизии. Маски на 
большинстве приезжих были, 
но практически у всех они бол-
тались на подбородке. Особен-
ный ажиотаж наблюдался возле 
входа с табличками «Выдача ме-
дицинских сертификатов», «Вы-
дача сертификатов по русскому 
языку» и «Выдача переводов па-
спорта». Очередь особо не дви-
галась. И корреспондент «РГ» 
даже стал свидетелем чего-то по-
добного навалу, когда стоящие 
последними в очереди начали 
давить на впереди стоящих с це-
лью спрессовать их или протол-
кнуть людей внутрь.

Впрочем, стоит заметить, 
что к моменту приезда корре-
спондента «РГ» в Единый миг-
рационный центр Московской 
области в Путилково информа-
ция о продлении всех докумен-
тов туда еще явно не дошла. 

«Президент России Влади-
мир Путин издал Указ от 15 
июня 2021 г. № 364 - в соответ-
ствии с ним после 16 июня про-
длеваются временные меры по 
урегулированию правового по-
ложения иностранных граждан 
и лиц без гражданства в РФ в пе-
риод преодоления последствий 
распространения COVID-19», — 
сообщили во вторник в пресс-
центре МВД России.  

Отмечается, что с 16 июня 
приостанавливается течение 
«сроков временного пребыва-
ния в РФ иностранных граждан 
и лиц без гражданства, на кото-
рые они поставлены на учет по 

месту пребывания, а также сро-
ков действия визы и миграци-
онной карты (с проставленны-
ми в них отметками)». «С 16 
июня по 31 декабря 2021 года 
включительно приостанавлива-
ется течение сроков временно-
го или постоянного проживания 
иностранных граждан, находя-
щихся в РФ, сроков их регистра-
ции по месту жительства, а так-
же сроков действия удостовере-
ния беженца и свидетельства о 
предоставлении временного 
убежища на территории РФ», — 
указали в МВД. 

Поясняется, что временные 
меры в отношении иностранцев  
действуют с 16 июня до истече-
ния 90 суток с даты снятия вве-
денных России временных огра-
ничений на транспортное сооб-
щение с государством, с которо-
го они прибыли.  

Кроме того, в полиции разъя-
снили, в каких случаях ино-

странцам не надо обращаться в 
подразделения МВД по вопро-
сам миграции. Это касается тех, 
кто по состоянию на 16 июня 
2021 г. имеет действительные 
визы, документы с проставлен-
ными отметками о разрешен-
ном сроке пребывания, или под-
тверждающие временное либо 
постоянное проживание в РФ. 
Могут продолжить на законных 
основаниях находиться в нашей 
стране и те иностранцы, у кото-
рых окончание сроков времен-

ного пребывания приходилось 
на период после 15 марта 2020 г. 
и «течение этих сроков было 
приостановлено без необходи-
мости обращения в территори-
альные органы МВД России».

Обратиться же в МВД при-
дется иностранцам, прибыв-
шим в Россию до 15 марта 2020 
года и не имеющим законных 
оснований для пребывания. «В 
случае обращения иностран-
ных граждан с таким заявлени-
ем к ним не будут применяться 

меры государственного прину-
ждения, связанные с удалением 
за пределы России и установле-
нием запрета на въезд в РФ», — 
заверили в МВД России. 

Отмечается, что иностран-
ные граждане, которые урегули-
ровали свой правовой статус, в 
рамках предоставленной Указом 
возможности, смогут обратить-
ся в органы МВД «по вопросу 
оформления разрешительных 
документов на осуществление 
трудовой деятельности либо вре-
менного или постоянного про-
живания в РФ». Иностранным же 
гражданам и лицам без граждан-
ства, которые не желают урегу-
лировать свой правовой статус, 
предоставлено право выезда за 
пределы нашей страны в период 
до 30 сентября 2021 года.

Что же касается работодате-
лей, имеющих разрешение на 
привлечение иностранных ра-
ботников, то они вправе до 31 

декабря этого года обратиться 
за получением разрешений на 
работу иностранным гражда-
нам, прибывшим в порядке, 
требующем получения визы, 
независимо от их цели въезда.

Для граждан Азербайджана, 
Молдовы, Таджикистана, Узбе-
кистана и Украины до 31 декаб-
ря 2021 г. сохранено право об-
ращения за получением патента 
без учета требований к сроку 
подачи документов и заявлен-
ной цели въезда. «Гражданам го-
сударств — членов Евразийского 
экономического союза также 
предоставлена возможность за-
ключать трудовые или граждан-
ско-правовые договоры незави-
симо от цели въезда в Россий-
скую Федерацию до 31 декабря 
2021 года», — уточнили в МВД.  

А К Ц Е Н Т

Иностранцам, которые не желают урегу-
лировать свой правовой статус, предо-
ставлено право выезда за пределы 
нашей страны в период до 30 сентября 

1

Толпы мигрантов атаковали миграционные центры 15 июня, испугавшись предстоящего выдворения. Фотографу «РГ» запретили снимать в центре в Путилково, указав на табличку над воротами. 

ПАМЯТЬ В парке «Патриот» 
открыли обновленную 
экспозицию 
бронетанкового музея
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— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2113774

А К Ц Е Н Т

Можно ли такие заправки  размещать 
рядом с домами, были ли соблюдены 
требования к санитарным зонам — 100, 
50 метров? Отвечают ли эти требования 
реальной угрозе заправок? 

Взрыв на автозаправочной станции был похож на бомбовый удар.
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А как у вас?

В Дагестане в последние годы произошло несколько 

инцидентов на АЗС, в том числе со смертельным ис-

ходом. Несмотря на печальную статистику, число за-

правок вблизи жилых кварталов растет . Особенно 

это касается Махачкалы. Только на самом большом 

проспекте Шамиля в нескольких метрах от многоэта-

жек расположились десятки АЗС. Несколько лет на-

зад одна из них взлетела на воздух. Думаете ее закры-

ли? Ранее спецкомиссия выявила нарушения почти 

на 80 процентах автозаправочных станций города. 

Обсуждался вопрос о сокращении числа АЗС и пере-

носе их за территорию города. Но ничего не измени-

лось... В прокуратуре Дагестана рассказали «РГ», что 

ведомство направило десятки исковых заявлений в 

суды о закрытии АЗС, не соответствующих предъяв-

ляемым требованиям. По решению суда только в 

Буйнакском районе республики была приостановле-

на деятельность 15 автозаправочных станций.

Как минимум три заправки  в Воронеже находятся в 

непосредственной близости от жилых домов. Две в 

самом большом спальном районе города, Север-

ном, одна — на противоположном конце, в районе 

новостроек.

«Размещение АЗС в зоне жилой застройки допуска-

ется, при этом должна быть соблюдена санитарная 

защитная зона — 100 метров до жилых домов. За-

щитная зона устанавливается еще на этапе проекти-

рования объекта», — объяснил «РГ» начальник отде-

ла санитарного надзора регионального управления 

Роспотребнадзора Александр Шукелайть. 

В Северном микрорайоне заправка местной сети на-

ходится в 25 метрах от торгового центра и в 45 — от 

жилой многоэтажки. От другой АЗС 26 метров до 

12-этажного жилого дома.

Подготовили Тимур Алиев, Антон Валагин
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ВОСПИТАНИЕ  ГЕРОЕВ

НЕ СТОЯТЬ НА МЕСТЕ И НИЧЕГО НЕ БОЯТЬСЯ

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Еда станет лекарством, искусственный разум — гидом, а чудо-клещи спасут урожай

Всё меняется

Айгуль Камаева

Т
ысяча мальчишек и 
девчонок поедут в 
этом году в детские 
лагеря, которые рабо-
тают по программе 
«Страна Героев». Все 
они интересуются во-
е н н о й  и с т о р и е й : 
юные журналисты и 

блогеры, участники клубов во-
енно-исторической рекон-
струкции и поисковых отрядов, 
члены добровольческих моло-
дежных движений. И все прош-
ли конкурсный отбор.

В июне одна из первых па-
триотических смен открылась в 
Башкирии на базе детского ла-
геря «Березка» в рамках нац-
проекта «Культура». Сюда при-
ехали 250 талантливых ребят из 
разных уголков республики.

Шанс попасть в этот лагерь 
был у всех школьников с 12 до 
17 лет. Им нужно было оставить 
заявку на сайте Странагероев.
рф, прикрепить портфолио и 
ждать приглашения. Конкурс 
был достаточно жесткий — де-
сять человек на место. В лагерь 
пригласили кадетов, юнармей-
цев, волонтеров, поисковиков. 
«Я очень рада,  что попала 
сюда», — говорит 17-летняя Ани-
та Гильманова из села Буздяк.

Как уточнила директор 
Агентства развития внутренне-
го туризма Анастасия Киселева, 
ребята на 14 дней погрузятся в 

одно из направлений: «Защит-
ники», «Хранители истории», 
«Медиа Победы» и «Волонтеры 
Победы». К примеру, первые бу-
дут заниматься строевой и огне-
вой подготовкой, а к концу сме-
ны создадут игровую модель во-
енной базы с блокпостами и 
окопами. «Хранители истории» 
познакомятся с теорией выжи-
вания в дикой природе, основа-
ми поисковой деятельности и 
создания музейной экспозиции.

Волонтеры займутся органи-
зацией патриотических меро-
приятий, а участники направле-
ния «Медиа Победы» научатся 
снимать документальные и иг-
ровые фильмы, делать репорта-
жи и писать блоги.

И все они пройдут физподго-
товку. Она включает не только 
обучение строевому шагу, раз-
борку и сборку автомата, но и 
основы высотной и парашют-
ной подготовки, сдачу норм ГТО 
по своему возрасту.

Скучать детям точно не при-
дется: каждый день занятия, ко-

торые начались сразу после от-
крытия смены. С особым нетер-
пением школьники готовились 
к лазертагу. Это командная игра 
с использованием безопасного 
лазерного оружия и сенсоров. 
Ребят ждал сюрприз! Вместо ла-
зертага — фаертаг, отличающий-
ся более современным и при-
ближенным к реальности обо-

рудованием. В «Стране Героев» 
вообще используют только луч-
шее оборудование. Об этом по-
заботился организатор лагеря — 
Российское военно-историче-
ское общество. В распоряжение 
детей отданы современная ки-
ностудия и интернет-центр.

«Мы приехали в этот лагерь, 
чтобы получить новые знания и 
новый опыт, которые пригодят-
ся нам в жизни,  — сказала 
17-летняя кадет первого отдель-
ного Юнармейского полка име-
ни генерал-майора Минигали 
Шаймуратова Алсу Янгирова.

Всего в Башкирии планиру-
ют провести четыре смены лаге-
ря «Страна Героев». Три после-
дующие будут общероссийски-
ми: приедут ребята с разных ре-
гионов страны.  

А К Ц Е Н Т

За две недели ребята не только получат 
новые знания об истории России, 
но и научатся разбирать и собирать 
автомат, а также защищаться без оружия 

ПОЛЕЗНАЯ ЕДА

ЧИПСЫ ЗАМЕНЯТ БОРЩ

Юлия Мякишева, 
Михаил Пинкус, 
Татьяна Тюменева

Создать продукты, которые за 
счет дополнительных ингреди-
ентов делают питание человека 
максимально полезным и пре-
дотвращают развитие различ-
ных заболеваний — одно из са-
мых перспективных направле-
ний науки и пищепрома.

Полезную сдобу и живитель-
ный сок создали ученые Южно-
Уральского государственного 
университета. Вместе с колле-
гами из Александрийского уни-
верситета Египта они разраба-
тывают линейку продуктов, 
поднимающих иммунитет и на-
сыщающих организм полезны-
ми элементами. По словам про-
фессора кафедры «Технологии 
и организации общественного 
питания» Собхи Ахмеда Азаба 
Аль-Сухайми, за ферментиро-
ванными продуктами — буду-
щее. Нужно только вывести их 
на рынок и переключить едоков 
с фастфуда на здоровую пищу.

К примеру, один стакан сока 
из свекольного экстракта, моло-
ка и пробиотиков может воспол-
нить нехватку железа, цинка, 
марганца и кальция. Еще одна 
находка уральских ученых — же-
лезная выпечка. Это мягкий и 
душистый хлеб с добавлением 
киноа. Она произрастает в горах 
Южной Америки и чем-то напо-
минает нашу гречку. Но при сме-
шивании с пшеничной мукой в 
нужной пропорции из нее полу-
чается очень полезный хлеб. 

Ранее в университете приду-
мали технологию приготовле-
ния полезного риса, чипсов из 
рапса, одна порция которых за-
меняет тарелку борща. К сентя-
брю 2021 года уральские уче-
ные намерены завершить оче-
редной этап исследований. И 
что важно: новые продукты бу-
дут доступны по цене.

А ученые Уральского феде-
рального университета разра-
батывают сыры и йогурты для 
профилактики рака. В другом 

исследовании университета и 
Института иммунологии разра-
батывают питательные конфе-
ты со стевиозидами. Они слад-
кие, но не оказывают негатив-
ного влияния на организм. Еще 
один любопытный про — беспо-
хмельное пиво. В него добавля-
ют биологически активные ве-
щества, которые позволяют че-
ловеку не пьянеть.

А ученые Национального 
медицинского исследователь-
ского центра онкологии имени 
Н.Н. Петрова вместе с коллега-
ми из Уральского федерального 
университета работают над со-
зданием новых функциональ-
ных продуктов с биоактивны-
ми веществами растительного 
происхождения для профилак-
тики диабета, аденомы пред-
стательной железы, мастопа-
тии и онкологии.

Сначала изучается эффек-
тивность растительных компо-
нентов на моделях доброкаче-
ственных опухолей у лабора-
торных животных, пояснил 
«РГ» и. о. заведующего научной 
лабораторией Национального 
медицинского исследователь-
ского центра Григорий Точиль-
ников. И только потом самые 
лучшие компоненты отбирают 
для лечения онкопатологии. 

«Самый важный экспери-
мент, который проходит сей-
час, — изучение действия био-
активных веществ на модели 
рака предстательной железы у 
лабораторных животных», — 
уточнил Точильников. По его 
словам, это их первый опыт в 
создании функциональных 
продуктов питания. 

«Уверены, за ними — будущее, 
— считает ученый. — Профилак-
тической медицине предстоит 
развиваться. Собственно, мы 
уже видим подобные продукты 
на полках, например, для боль-
ных целиакией и диабетом вто-
рого типа. Только функциональ-
ные продукты будут разноо-
бразнее, а профилактический 
охват групп населения — значи-
тельно шире».  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ЛЕЧИТЕСЬ НА ЗДОРОВЬЕ!

Гульназ Данилова, 
Ольга Дмитренко, 
Елена Шулепова  

Если театр начинается с вешал-
ки, то поликлиника — с реги-
стратуры. С этого начинают 
разговор жители микрорайона 
Сипайлово Уфы, когда речь за-
ходит о поликлинике № 43.

Принципы бережливого 
производства в рамках нацпро-
екта «Здравоохранение» здесь 
начали внедрять с весны прош-
лого года. И теперь поликлини-
ку просто не узнать. А реги-
стратура, конечно, как диспет-
черский пункт. Перемены ко-
снулись прежде всего ее после 
внедрения информационно-се-
тевых технологий. 

Теперь заведующие отделе-
ниями сами формируют график 
приема. Используют облачные 
технологии, конкретно — гугл-
документы. Доступ к «облаку» 
возможен с любого компьюте-
ра, планшета или смартфона. 

Цифровые технологии упо-
рядочили и процесс прохожде-
ния медосмотра призывника-
ми. Теперь информацию о нем 
хотят внедрить в республикан-
скую медицинскую информа-
ционно-аналитическую систе-
му. В идеале хотят добиться, 
чтобы призывник в назначен-
ное время пришел на прием и 
получил медзаключение. А ре-
зультаты исследования врач за-
нес бы в единую систему. 

Новые технологии позволи-
ли радикально изменить рабо-
ту участковых терапевтов и 
медсестер, организовать рабо-
ту всей поликлиники. 

Пациентам стало комфортнее 
лечиться, а врачам — удобнее ра-
ботать и в Самарской городской 
больнице № 6. Теперь в поликли-
нике есть новый инфекционный 
бокс. Администратор на входе 
сразу выявляет детей с темпера-
турой и направляет их через от-
дельный вход, поэтому здоровые 
не пересекаются с больными. 
«Сократилось время пребыва-
ния пациентов в поликлинике, — 

говорит заведующая детским от-
делением №1 Елена Шилова. — 
Разделив потоки больных и здо-
ровых ребят, мы убрали очереди 
и у кабинетов».  Оценку переме-
нам дала «РГ» мама маленького 
пациента Екатерина Хаснутди-
нова: «Очень удобно, что есть 
кол-центр, предварительная за-
пись, инфоматы».  

Почти год ждали медики и ро-
дители с детьми, когда в Брян-
ской межрайонной больнице за-
вершится модернизация дет-
ской консультации. И наконец-
то ее перестроили и оснастили 
современным оборудованием. 
Теперь в регистратуре применя-
ется современная система обра-
ботки данных пациентов. И, на-
конец, избавились от больших 
очередей. 

«Мы получили новое обору-
дование, — рассказывает глав-
врач Николай Ромащенко. — Ап-
парат УЗИ, ЛОР-комбайны. По-
явился полноценный кабинет 
хирурга с перевязочной. В ме-
стах ожиданий размещены ин-
фотабло, в том числе сообщаю-
щие о вызовах на прием».

Мамочки же особенно до-
вольны появлением «колясоч-
ной». Теперь не надо оставлять 
коляски под дождем. Другое 
новшество — игровые зоны со 
столиками, детскими стульчи-
ками и антивандальными иг-
рушками, где малыши с мамами 
ждут вызова к врачу. А для роди-
телей появилась удобная мар-
шрутизация и информация о 
приеме врачей на экранах.  

ФИЗКУЛЬТУРА

ВЫШЛИ НА ТРОПУ ФИТНЕСА

Олег Платонов, 
Светлана Цыганкова

Открылся седьмой летний се-
зон проекта «Зеленый фитнес». 
Это занятия физкультурой на 
свежем воздухе и огромная ко-
манда единомышленников. Всё 
лето вы сможете поучаствовать 
в бесплатных тренировках по 
15 направлениям. Стартовав в 
Казани, проект успешно разви-
вается и в других городах.

Социально-спортивное дви-
жение «Зеленый фитнес» поя-
вилось в 2015 году в столице Та-
тарстана благодаря студентам 
Казанского национального тех-
нологического университета.

Со временем «Зеленый фит-
нес» захватил всю республику. 
А сегодня он работает в 44 реги-
онах страны. И попал в реализа-
цию федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография». «Зеле-
ный фитнес» поддерживает 
около тысячи фитнес-тренеров 
по всей стране, которые зани-
маются с разными группами 

людей, включая мам с детьми. 
Проект расширяет географию. 
Недавно к нему присоединился 
и небольшой карельский город 
Сегежа. Начинали с нескольких 
любителей бега. Но с каждым 
занятием их число становится 
все больше. Участница группы 
Дарья Еремеева рассказала, 
что бесплатные тренировки 
проводят в парках и скверах, на 
стадионе. В один вечер — карди-
оаэробика, на следующий — ин-
тервальный тренинг. Участни-
ки группы готовы тренировать-
ся каждый день. А тренеры счи-
тают, что в этом и есть их глав-
ная задача — зарядить людей 
энергией и бодростью.  

ГОРОДА

АЛИСА В СТРАНЕ МИНЕРАЛКИ

Константин Бахарев, 
Роман Кияшко

В Пермском крае портал «Ум-
ный город» действует пятый 
год. Любой житель может обра-
титься к его разработчикам с 
волнующей проблемой практи-
чески из всех сфер жизни.

Это безопасность, благоу-
стройство, спорт, ЖКХ и доро-
ги. «Умный город» весьма попу-
лярный: в среднем за месяц 
свои обращения в его адрес на-
правляют три-четыре тысячи 
жителей Прикамья. «Очень 
удобный портал, — говорит жи-
тель Перми Юрий Плюснин. — 
Мне надоел ночной шум у дома. 
Я пожаловался на портал. И  на-
вели порядок». 

Одним из первых городов 
России, где внедрили програм-
му «Умный город», был также и 
Железноводск из Ставрополь-
ского края. На курорте с января 
2020 года появилась система 
отслеживания передвижения 
общественного транспорта, 
установлены «умные» останов-
ки и пешеходные переходы. 

Действует система интеллекту-
ального учета потребления 
коммунальных ресурсов и на-
копления отходов. В детских са-
дах и школах установлены дат-
чики потребления воды, тепла 
и электроэнергии. Благодаря 
круглосуточному мониторингу 
удается экономить  20 процен-
тов коммунальных ресурсов.

Победа во Всероссийском 
конкурсе Минстроя России 
«Лучшая муниципальная пра-
ктика» в номинации «Умный 
город» позволила Железновод-
ску получить грант в 75 милли-
онов. Их потратили  на цифро-
визацию и внедрение искусст-
венного интеллекта — голосово-
го помощника Алисы от Яндек-
са. Она будет отвечать на во-
просы жителей и гостей курор-
та о достопримечательностях, и 
медуслугах, размещении, ре-
сторанах, такси и прочем. 

Проект Минстроя России 
«Умный город» реализуется в 
рамках нацпроектов «Жилье и 
городская среда» и «Цифровая 
экономика». В конце 2020 года 
в него вошли 209 городов.  

Ученые изобрели сок из свекольного экстракта, молока и пробиотиков. 
Один стакан может восполнить дефицит железа, цинка, марганца, кальция. 

«Зеленый фитнес» — это бесплатные занятия физкультурой на свежем 
 воздухе. С профессиональными тренерами по кардиоаэробике, например.
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Участник исторической реконструкции в честь 180-летия Московских триумфальных ворот в палаточном лагере в Санкт-Петербурге. 
Московские Триумфальные ворота — триумфальная арка — были сооружены в 1834—1838 годах по проекту архитектора Василия Стасова 
в честь победоносного окончания Русско-турецкой войны 1828—1829 годов. 

Справка «РГ»

Третий год в России организуют смены военно-исторических лагерей. 

«Не стоять на месте, всегда развиваться и ничего не бояться» — вот де-

виз их участников.

В этом году программа «Страна Героев» будет реализована в пяти лаге-

рях — в Ивановской, Пензенской, Волгоградской, Псковской областях и 

в Башкирии.

Чтобы попасть в лагерь, детям нужно было предоставить портфолио. 

Это подборка благодарственных и рекомендательных писем, грамот и 

дипломов победителя всероссийских, региональных и муниципальных 

спортивных соревнований, олимпиад, военно-тактических игр. То есть 

любые документы, которые подтверждают заслуги ребенка. А еще кан-

дидаты писали мотивационные письма объемом от 250 до 500 знаков. 

В нем ребята объясняли выбор того или иного направления.

Вся эта работа ведется в рамках национального проекта «Культура».
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Справка «РГ»

К проекту «Зеленый фитнес» при-

соединились 107 городов и по-

селков. Планируется, что в этом 

году участниками проекта станут 

более 130 тысяч человек, прове-

дено 2,7 тысячи тренировок.

ЦИФРА

25
ТЫСЯЧ

проектов было реализовано 

в 2020 году в медицинских 

организациях, в том числе 

11,8 тысячи —  в детских

АГРОПРОМ

РАБОЧАЯ НЕДЕЛЯ СТАЛА НА ДЕНЬ КОРОЧЕ

Роман Мерзляков, 
Михаил Сухарев

Р
оссийские производители 
овощей теперь знают, как 
увеличить урожайность и 

повысить зарплату. Многим 
предприятиям уже удалось до-
биться существенных успехов.

Ставропольский край стал 
участником нацпроекта «Про-
изводительность труда» еще в 
2018 году, и с тех пор к нему 
присоединилось больше пяти-
десяти предприятий региона. 

Полгода назад к проекту под-
ключился тепличный комплекс 
«Нежинское». Специалисты 

центра компетенций провели 
на предприятии несколько не-
дель, изучили все тонкости ра-
боты и производственные це-
почки. И нашли, как сэконо-
мить ресурсы и время. В итоге 
выработка на «Нежинском» 
увеличилась почти на 60 про-
центов. А время сбора огурцов 
сократилось на 14 процентов. 

Такой скачок эффективно-
сти позволил поднять зарплаты 
на предприятии на 20—30 про-
центов и ввести пятидневную 
рабочую неделю вместо ше-
стидневки, как было раньше.

В 2021 году к нацпроекту в 
Ставропольском крае планиру-
ют присоединиться новые ком-

пании, а свои практики им смо-
гут представить опытные участ-
ники. «После достижения целе-
вых показателей их задача за-
ключается в том, чтобы на осно-
вании полученного опыта и пра-
ктик тиражировать результаты 
на других производственных 
потоках, обучая работников ин-
струментам бережливого про-
изводства. Так мы формируем 
новую производственную куль-
туру», — рассказал министр эко-
номического развития Ставро-
польского края Сергей Крынин.

Развивается и Волгоградское 
сельскохозяйственное пред-
приятие «Заря». Здесь  открыли 
лабораторию по воспроизвод-

ству энтомофагов. Выращивают 
специальных клещей двух ви-
дов, которые питаются вредите-
лями: тепличной белокрылкой, 
трипсом, паутинным клещом.

В лаборатории разводят не 
только хищников, но и кормо-
вого клеща Carpoglyphus lactis. 
Он не представляет угрозы для 
огурцов и помидоров. 

«Кормовой клещ питается 
субстратом отрубей, соломы, 
сухофруктами. Он хорошо раз-
вивается, наращивает плот-
ность. Потом мы его вместе с 
хищными отправляем на гряд-
ки», — говорит техник-лаборант 
Виктория Акулова.

Для обработки 17 гектаров 
предприятию необходимо 240 
миллионов особей в год. Ранее 
энтомофагов закупали за рубе-
жом. Теперь компании эконо-
мят до 70 процентов средств, 
которые ранее тратили на за-
купку микроорганизмов на сто-
роне. Свои потребности волгог-
радцы покрывают. В планах — 
увеличить мощность для прода-
жи биоагентов в России и за ее 
пределами.  

А К Ц Е Н Т

Новая лаборатория позволила агрофир-
ме сэкономить 70 процентов средств, 
которые ранее тратили на продукцию 
зарубежных поставщиков
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ЦИФРА

60
ПРОЦЕНТОВ

— на столько увеличилась 

выработка в тепличном 

комплексе «Нежинское»
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СОЦПОМОЩЬ Башкирским 
пенсионерам выдадут 
сертификаты на отдых

Тур со скидкой

Айгуль Камаева, «Российская газета», Уфа

Пенсионеры и инвалиды из Башкирии смогут отдох-
нуть в санаториях и на курортах региона с существен-
ной скидкой: на организацию их путешествия из бюд-
жета республики в этом году выделили 7,8 миллиона 
рублей. Выдача сертификатов начнется 21 июня. Как 
уточнили в пресс-службе министерства семьи, труда и 
соцзащиты населения РБ, таким образом в регионе, с 
одной стороны, развивают внутренний туризм, с дру-
гой — оказывают поддержку пожилым. 

Участниками программы могут стать жители, полу-
чающие соцдоплату к пенсии, предусмотренную Феде-
ральным законом «О государственной социальной по-
мощи». Это неработающие пенсионеры, а также дети-
инвалиды, колясочники, инвалиды по зрению первой 
группы. Чтобы получить сертификат на субсидирова-
ние части стоимости турпутевки, им нужно встать в 
очередь в филиалах республиканского центра соцпод-
держки населения, а затем выбрать маршрут или сана-
торий из предложенного списка. Всего в реестре сегод-
ня 186 социальных туров.

В турпакет могут входить проживание, питание, эк-
скурсии и трансфер. При этом стоимость тура состав-
ляет не менее 12 тысяч рублей. «Для пенсионеров бюд-
жет республики оплачивает восемь тысяч рублей от 
стоимости социального тура, а для инвалидов-коля-
сочников, детей-инвалидов и инвалидов по зрению 
первой группы и сопровождающих их лиц — 12 тысяч 
рублей за одну путевку», — уточнила начальник отдела 
социальной поддержки ветеранов и иных категорий 
граждан минтруда РБ Наталья Козка.

Кстати, с прошлого года в республике работает еще 
одна программа «Башкирское долголетие. Туризм», 
которая предусматривает бесплатные однодневные 
поездки по региону. К примеру, пенсионеры могут от-
правиться на экскурсию «Шихан Торатау — Село Вос-
кресенское» или посетить святой источник Изге Гали, 
а также мужской монастырь «Святые кустики». •

ПРОЕКТ Между городами 
Поволжья открыли  
турмаршруты 
по железной дороге

Круиз
на  рельсах

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Первый железнодорожный круиз по маршруту Самара — 
Саранск — Большое Болдино — Йошкар-Ола — Чебоксары 
отправился из Самары. Маршрут стал частью проекта 
железнодорожников и региона «Яркие выходные в При-
волжье». Расписание поезда составлено таким образом, 
чтобы день в городе пассажиры посвящали экскурсиям, 
а ночь проводили в поезде.

Путешествие рассчитано на четыре дня. Туристы по-
бывают в трех республиках Поволжья — Мордовии, Ма-
рий Эл и Чувашии. 
Организаторы об-
ещают таким обра-
зом познакомить пу-
тешественников с 
национальным ко-
лоритом и культу-
рой разных народов. 
Будут также элемен-
ты гастротура — пу-
тешественники по-
пробуют националь-
ные блюда. Напри-
мер, в Мордовии — 
пшенные блины па-
чат — в два пальца 
толщиной. Еще одно 
угощенье — ватрушка «Кургоня» с начинкой из творога с 
картошкой. 

В программу тура включены самые известные досто-
примечательности и культурные объекты: литературно-
мемориальный и природный музей-заповедник Пушки-
на «Болдино» в Нижегородской области, музей скуль-
птора Эрьзи в Мордовии, национальный драматический 
театр в Марий Эл, национальный музей в Чувашии. 

А в конце путешествия туристы смогут отправиться 
на экскурсию «Нити судьбы» по Чебоксарам — с аудио-
гидом, который говорит голосами известных актеров. 
Надев наушники, они станут главными действующими 
лицами экскурсии-спектакля: улицы города становятся 
декорациями, прохожие — актерами. 

Как рассказали в департаменте туризма Министерст-
ва культуры Самарской области, железнодорожные кру-
изы — одно из перспективных направлений для путеше-
ствий. Стоимость тура в купейном вагоне составляет 14 
550 рублей для взрослого и 11 550 рублей для детей до 
десяти лет. В нее включен проезд, экскурсионное и тран-
спортное обслуживание по программе, входные билеты 
на экскурсии, питание в поезде. Второй туристический 
поезд отправился по маршруту Пенза — Саранск — Ка-
зань. •

ОТДЫХ 

Туристам 
предлагают 
прокатиться по 
самой длинной 
узкоколейке 
в России

МАРШРУТ 
НА КРАЙ СВЕТА
Наталия Швабауэр, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Если вы хотите оторваться от 
цивилизации, приезжайте в 
Алапаевск и купите билет на уз-
коколейку до станции Калач за 
112 рублей. Всего через восемь 
часов вы окажетесь на краю 
света.

Для жителей лесных посел-
ков это единственное средство 
связи с «большим миром». 
Электричество там дают по ча-
сам, интернет недоступен, мага-
зинов и больниц нет. Когда-то по 
маршруту стояли узловые стан-
ции — сегодня многие почти пе-
рестали существовать, — расска-
зывает директор музея истории 
Алапаевской узкоколейной же-
лезной дороги (АУЖД) Екатери-
на Файзулина. — Самая отдален-
ная действующая — Калач — рас-
положена в 145 километрах от 
Алапаевска, там всего девять 
жителей. 

Прокладывали узкоколейку, 
чтобы доставлять древесный 
уголь на металлургические за-
воды: 750-миллиметровая ко-
лея для движения по болотам 
легче и дешевле. Но внешне по-
чти не найти отличий, только 
размеры вагонов другие. Места 
либо сидячие, либо боковые 
плацкартные полки. Для не-
больших тургрупп есть возмож-
ность прокатиться в «мягком» 
— на двухместных диванчиках. 
Правда, проход между ними 
остается совсем небольшой. 
«Таких узкоколеек с пассажир-
ским движением, как наша, в 
России больше нет. Они все по 
5—11 километров, а у нашей 
протяженность 177 киломе-
тров», — признается директор 
АУЖД Олег Булатов. •

РАКУРС Городские пляжи стали доступной заменой турецким курортам

Свой Белек ближе
Ирина Огилько

З
акрытые зарубежные 
курорты и переполнен-
ные здравницы рос-
сийского юга дают мо-
сквичам шанс отдох-
нуть на родных бере-
гах. Тем более что жар-
кая погода прогрела 
воду в Москве-реке до 

+20 градусов. Самое время от-
крывать купальный сезон, зая-
вил научный руководитель Ги-
дрометцентра России Роман 
Вильфанд. Между тем число за-
болевших коронавирусной ин-
фекцией в столице в сутки 
вновь, как в декабре, достигло 
пиковых 7 тысяч человек. Не-
вольно возникает вопрос: не 
опасно ли при такой эпидемио-
логической ситуации пускаться 
в плавание? 

По данным управления Рос-
потребнадзора по Москве, в сто-
лице официально разрешено ку-
паться в восьми природных во-
доемах:  Путяевском пруду, озе-
ре «Мещерское», на втором и 
третьем пляжах Серебряного 
бора, на пляже Левобережный и 
в трех водоемах Зеленограда. 
Вода и песок на этих пляжах без-
опасны по микробиологиче-
ским, вирусологическим, пара-
зитологическим, радиологиче-
ским и физико-химическим по-
казателям. «При вирусологиче-
ском исследовании в воде не об-
наружена РНК-коронавирусная 
инфекция COVID-19», — расска-
зали «РГ» в пресс-службе ведом-
ства. Добавив, что все открытые 
пляжи пригодны для отдыха и 
купания, тем не менее напомни-
ли, что простые правила, про-
диктованные пандемией, соблю-
дать все-таки нужно. Это значит, 
что если у вас поднялась темпе-
ратура, появились кашель, на-
сморк, слабость, не то что ку-
паться, из дома выходить не сле-
дует. Здоровым же нужно сейчас 
ходить в маске, соблюдать соци-
альную дистанцию в полтора 
метра и стараться избегать мест 
массового скопления людей. 

Теперь о том, как все это вы-
глядит на столичных пляжах. 
Смотрим кадры в соцсетях — из 
зоны отдыха «Мещерское», пля-
жей Левобережного и Серебря-
ного бора. Там не только каждый 
квадратный метр песка занят 
полотенцами, но и вода обилием 
купающихся похожа на кастрю-
лю с кипящими пельменями. В 
то же время на берегах стоят пу-
стые лавочки и деревянные шез-

лонги, замотанные полосатыми 
лентами. На них по санитарным 
правилам, вступившим в силу с 
13 июня, садиться сейчас нель-
зя. Нарушителей гоняет поли-
ция.

Чем чреваты нарушения на 
берегах водоемов, корреспон-
денту «РГ» рассказала заведую-
щая кафедрой вирусологии МГУ 
им. Ломоносова Ольга Карпова. 
«Пляжный отдых в дни обостре-
ния пандемии могут позволить 
себе только те, кто привился, 
причем при условии, что после 
введения второго компонента 

вакцины у них прошло уже три 
недели, — сказала она. — Непри-
витым идти в места массового 
скопления людей противопока-
зано, поэтому о купании сейчас 
стоит вообще забыть, если это 
не свой водоем на территории 
дачи».

Что касается переболевших, 
напомнила Карпова, то им нуж-
но следить за уровнем антител и 
помнить, что за восемь месяцев 
защита снижается до минимума. 
Проточная вода, по ее словам, 
менее опасная, но и ее брать в 
рот не следует. Нельзя, чтобы 

она попадала на слизистые, поэ-
тому купаться, если все-таки по-
лезли в воду, лучше в специаль-
ных очках. Данных, что корона-
вирус может сохраняться в воде, 
как, например, вирус гриппа, 
нет. Но лучше все-таки не риско-
вать. 

Согласен с Ольгой Карповой 
и врач-инфекционист Евгений 
Тимаков: «Не столько опасна 
сама вода, сколько пользование 
одной инфраструктурой: разде-
валками, питьевыми фонтанчи-
ками и прочим. Были исследова-
ния, которые показали, что все 
частицы коронавируса погиба-
ют в воде комнатной температу-
ры за 72 часа! В наших природ-
ных водоемах вода так не про-
гревается». Врач добавил, что 
наиболее безопасен заплыв ран-
ним утром, когда вода чище и 
еще нет других купальщиков.

Отметим, что с этого года в 
городе появилась еще одна при-

мечательная зона отдыха на Се-
верном речном вокзале.  Уни-
кальность ее состоит в том, что 
она сможет принимать многочи-
сленных гостей даже осенью 
благодаря подогреваемым бас-
сейнам. Особое внимание орга-

низаторы уделяют санитарной 
безопасности — состояние воды 
во всех бассейнах контролиру-
ется в соответствии с требова-
ниями Роспотребнадзора, а для 
безопасности на воде дежурят 
две бригады спасателей. •

А К Ц Е Н Т

Пляжный отдых в дни обострения 
пандемии могут позволить себе 
только те, кто привился

Кстати

Из Самары в Тольятти запустили «Ласточку». Время в пути 

составляет один час 25 минут. Состав делает четыре останов-

ки. В каждой «Ласточке» пять вагонов с системой климат-

контроля, розетки для подзарядки мобильных устройств и 

площадки для размещения багажа. Поезда полностью адап-

тированы для пассажиров с ограниченными физическими 

возможностями — подъемники для инвалидных колясок по-

зволяют им заезжать с низких платформ, а специализирован-

ные места оборудовали креплением для колясок.

Путешествие зай-
мет четверо суток. 
День в городе пас-
сажиры посвяща-
ют экскурсиям, 
а ночь проводят 
в поезде

Самару и Тольятти впервые связала скоростная «Ласточка».
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На этой неделе температура воздуха в Москве превысит 30 градусов. Одна надежда на прохладу от воды.
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Наш номер выиграл 
Маршрутная сеть поле-
тов в Крым уже дости-
гла 63 направлений — 

максимального в современной 
истории показателя. В аэропор-
ту Симферополя готовятся об-
служить 2 млн пассажиров уже 
в июне, тогда как ранее такой 
показатель достигался только к 
июлю. Сейчас суточный трафик 
уже превышает 35 тыс. пасса-
жиров, а количество рейсов — 
200 на прилет и вылет, что в пре-
дыдущие годы наблюдалось 
лишь в августе. «Чтобы гаран-
тировать авиапассажирам без-
опасность и комфорт, в авиага-
вани частично задействовали 
для приема гостей международ-
ную зону терминала», — сооб-
щили в аэропорту. Для обслужи-
вания организованных тури-
стических и детских групп, а 
также маломобильных пасса-
жиров введены специальные ал-
горитмы. Используется «зеле-
ный коридор», отделяющий де-
тей от основного потока пасса-
жиров.

По оценке министерства ку-
рортов, туризма и олимпийско-
го наследия Краснодарского 
края, сейчас отели на черномор-
ском побережье заполнены на 
64%, на побережье Азовского 
моря — на 46%. Однако уровень 
бронирования на высокий се-
зон достигает 90%. При этом на-
иболее востребованы санато-
рии и отели категории 4—5 
звезд, работающие по системе 
«все включено» и «ультра все 
включено». Таких в регионе на-
считывается 80. Большая часть 
из них расположена в Сочи, 
Анапе и Геленджике.

Как ожидают в регионе, Сочи 
в этом году примет около 6,5 
млн гостей, Анапа — более 4,5 
млн, а Геленджик — около 4 млн. 
В региональном правительстве 
признают, что этот сезон будет 
особенным, так как большая 
часть тех, кто привык отдыхать 
за рубежом, приедут на Кубань. 
В течение года в регионе плани-
руют открыть еще 13 отелей, 
причем не только на Черномор-
ском побережье, но и в «степ-
ной зоне» — в Мостовском, Ку-
щевском и Курганинском райо-
нах, чтобы разводить потоки от-
дыхающих, создавать новые 
точки притяжения.

Крым в 2021 году готовится 
принять 8—10 млн туристов, что 
значительно превышает показа-
тели доковидного 2019 года, 
когда гостями полуострова ста-
ли 7,5 млн человек.

По данным минкурортов Ре-
спублики Крым, только с января 
по май 2021 года в регионе от-
дохнули более 1,9 млн туристов. 
Это на 53,3% больше, чем за 
пять месяцев 2019 года. Турпо-
ток продолжает стремительно 
расти. Из общего числа отдыха-
ющих 65% прибыли на полуо-
стров по Крымскому мосту на 
автомобилях и автобусах, 30% — 
самолетами и 5% — поездами.

Бронирование на лето 2021 
года, по оценке властей региона, 
достигает 90—95%. Хотя на 460 

пляжах полуострова пока не 
очень многолюдно. Морская 
вода едва прогрелась на Южном 
берегу Крыма до 19—20 граду-
сов. А вот у музеев и дворцовых 
ансамблей уже очереди посети-
телей. На полуострове продол-
жают действовать антикорона-
вирусные ограничения. Пре-

дельная численность экскурси-
онных групп в музеях — не более 
10 человек.

Испытает на себе нагрузку и 
общепит. Из-за пандемии с 
прошлого года в Краснодарском 
крае временно приостановили 
работу 8,5 тыс. точек общепита. 
С начала лета 2020 года свою ра-

боту смогли возобновить кафе и 
рестораны в обособленных по-
мещениях с отдельным входом, 
а с 22 марта этого года разреши-
ли открыть кафе и рестораны 
без отдельного уличного входа, 
но с отдельными зонами обслу-
живания. В итоге с наплывом от-
дыхающих общепит должен 
справиться, считают в Красно-
дарском крае.

В Крыму также достаточно 
кафе, ресторанов, столовых. 
Есть заведения в разных цено-
вых сегментах, где обед обходит-
ся в среднем в сумму от 300 ру-
блей с человека.

А вот к наплыву автотури-
стов полуостров традиционно 
не готов, отмечают эксперты. 
Каждый год приезд тысяч авто-
мобилистов приводят к проб-
кам в курортных городах и возле 
объектов посещения. Новые 
парковки фактически не строят-
ся, а ресурс старых давно исчер-
пан.

«Изменившийся спрос гово-
рит нам о формировании новой 
аудитории, — говорит министр 
курортов, туризма и олимпий-
ского наследия Краснодарского 
края Мария Золотухина. — Мы 
призываем участников отрасли 
мыслить не сиюминутной выго-
дой, а играть в долгую, чтобы 
сформировать возвратного кли-
ента». Сейчас путевки на курор-
ты Кубани до осени заброниро-
ваны и выкуплены на 90%.

Осень обещает быть не менее 
жаркой. Туры с кешбэком мож-
но будет купить до 31 июля, а от-
правиться в путешествие с 1 ок-
тября по 24 декабря 2021 года. 
Все предложения доступны на 
сайте минпутешествий.рф. 
Кешбэк по условиям програм-
мы составляет 20% от стоимо-
сти тура, но не более 20 тысяч 
рублей. Оплатить покупку нуж-
но картой «Мир», зарегистриро-
ванной в программе лояльно-
сти. •

Подготовили  Ирина Белова 
(Краснодарский край), 
Илья Изотов (Республика Крым), 
Евгений Гайва

А К Ц Е Н Т

Только с января по май 2021 года 
в Крыму отдохнули более 
1,9 млн туристов. Это на 53,3% больше, 
чем за пять месяцев 2019 года

— Узнайте также: Туристам 
предложили экзотический 
маршрут на «край земли» 
rg.ru/art/2113436

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

К открытию пляжного сезона готовятся и жители волжских регионов Рос-

сии. Температура воды в великой русской реке у крупных городов прибли-

жается к 20-градусной отметке. Согласно недавно обнародованному рей-

тингу городов-лидеров внутреннего туризма, россияне собираются ездить 

не только на черноморские курорты, но и на волжские берега. В хит-парад 

июньских предпочтений, например, попали Казань, Ярославль и Саратов. В 

Саратове, кстати, готовится к открытию один из крупных пляжей на всей 

Волге. Он расположится на новом отрезке набережной. Там были проведе-

ны берегоукрепительные работы, и сейчас весь подготовительный процесс 

завершается. Территория уже засыпана золотым песком. Ожидается, что 

пляж откроют к началу июля. Этого события жители 800-тысячного города 

ждали уже много лет: удивительно, но в черте города до сих пор не было 

пляжа, где можно было одновременно и загорать, и купаться. Саратовцы 

ездили только на пляж, расположенный под мостом через Волгу. 

Подготовил Сергей Бабкин

К морю — на машине

Сервис «СберАвто» и IT-компания «Эвотор» оценили 

стоимость поездки к морю на автомобиле. Путеше-

ствие по маршруту Москва — Сочи для семьи из че-

тырех человек займет около 35 часов и обойдется в 

среднем в 25 497 рублей в одну сторону.

Аналитики выбрали маршрут по трассе М4 и рассчи-

тали расходы с учетом нескольких технических оста-

новок, перерыва на обед в Воронеже, а также ужина 

и ночевки в Ростове-на-Дону. 

Так, согласно подсчетам аналитиков, расходы на 

бензин составят в среднем 6127 рублей в одну сто-

рону. В свою очередь, средняя стоимость обеда в 

недорогом кафе в Воронеже на четверых составит 

1120 рублей, цена номера на четверых в мини-гости-

нице в Ростове-на-Дону — 3744 рубля, а ужин в ро-

стовском кафе в среднем обойдется в 1280 рублей.

Кроме того, аналитики включили в общую стоимость 

поездки проезд по платным участкам трассы М4, а 

также затраты на подготовку к отпуску: замену масла 

и фильтров (около 6 тысяч рублей), покупку набора 

автомобилиста (1660 рублей) и аптечки (378 ру-

блей), а также омывающей жидкости (123 рубля), ав-

томобильных подушек (720 рублей), питьевой воды 

и печенья (примерно 660 рублей).

Подготовил Михаил Загайнов

В Крым более 60% туристов приезжают на автомобилях, парковок не хватает, на дорогах пробки.
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СКАНДАЛ Треть жителей ЕС использовали 
личные связи для доступа к медуслугам 
в период пандемии

Все решает взятка

Александр Гасюк

Д
вадцать девять процен-
тов жителей Европейско-
го союза использовали 

личные связи во время панде-
мии, чтобы получить медицин-
ские услуги. Как сообщает бри-
танская газета The Guardian, 
помимо этого в среднем каж-
дый пятый гражданин таких 
стран, как Литва, Болгария, Ру-
мыния и Венгрия, платил взят-
ки за доступ к системе здраво-
охранения. Столь непригляд-
н ы е  д л я  Б р ю с с ел я  ц и ф р ы 
всплыли в результате соцопро-
са о коррупции в ЕС, проведен-
ного неправительственной ор-
га н и з а ц и е й  Tra n s p a re n c y 
International среди 40 тысяч 
респондентов в 27 европей-
ских странах. Так, отвечая на 
поставленные в ходе соцопро-
са вопросы, 63 процента ре-
спондентов заявили о том, что 
коррупция в их национальных 

правительствах является глав-
ной проблемой, а 76 процентов 
уверены в том, что ситуация 
стагнирует или становится 
хуже.

Самой коррумпированной 
страной Евросоюза в исследо-
в а н и и  T r a n s p a r e n c y 
International признан Кипр (65 
процентов опрошенных счита-
ют именно так), а самой «про-
зрачной» в этом плане — Фин-
ляндия (16 процентов). При 
этом наибольший процент гра-
ждан, которые заявляют о кон-
фликте интересов между госу-
дарственным и частным секто-
рами выявлен в Словении (70 
процентов), а наименьший в 
Швеции (20 процентов).

«Граждане ЕС все больше 
внимания уделяют тесным от-
ношениям между бизнесом и 
государством, — указывают ав-
торы соцопроса. — Мы обнару-
жили, что только 30 процентов 
опрошенных считают, что их 

правительство учитывает их 
мнение при принятии реше-
ний. Около половины считают, 
что компании обычно исполь-
зуют взятки или связи для по-
лучения выгодных госконтрак-
тов и что крупные компании 
часто уклоняются от уплаты 
налогов. Поэтому неудивитель-
но, что более половины людей в 
ЕС считают, что их правитель-
ство управляется частными ин-
тересами».

 Наиболее коррумпирован-
ными жители стран ЕС считают 
парламентариев (об этом зая-
вили 28 процентов респонден-
тов), руководителей бизнеса 
(25 процентов) и банкиров (23 
процента).  Больше всего дове-
рия жители единой Европы ис-
пытывают к полиции, судам и 
неправительственным органи-
зациям. •

ФОНД 
КИЕВ ОБИДЕЛ
Петр Лихоманов

В дни проведения важных меж-
дународных встреч — будь то 
саммиты НАТО и G7 или встре-
ча президентов России и США, 
официальный Киев испытывает 
острую потребность о чем-ни-
будь ультимативно заявить или 
пожаловаться на жизнь перего-
варивающимся без него сторо-
нам. Это болезненное желание 
традиционно принимает форму 
интервью президента или гла-
вы МИД Украины иностранным 
СМИ. Так, с начала недели Вла-
димир Зеленский успел в оче-
редной раз потребовать от Джо 
Байдена членства в НАТО (и по-
лучил предварительный ответ — 
«пока нет»), а от МВФ — некоего 
привилегированного статуса. 
Второй участник фольклорного 
дуэта Дмитрий Кулеба намекал 
Германии на компенсации за 
газопровод «Северный по-
ток-2», а также плакался из-за 
отказа Берлина вооружать Ук-
раину.

Принципиально новым в та-
кой геополитической програм-
ме стало только пожелание Ки-
ева получить особое отноше-
ние со стороны МВФ. «Нашу 
страну просто нельзя ставить в 
один ряд с другими. Потому что 
у нас есть усложненность, пото-
му что тратятся деньги не на 
приоритеты с точки зрения 
экономики», — заявил Зелен-
ский. Действительно, в этом 
году Украина должна вернуть 
МВФ почти 23 миллиарда дол-
ларов — две трети доходной ча-
сти бюджета, и потому вопрос о 
возможности реструктуриза-
ции этой суммы уже поставлен 
Верховной радой. С другой сто-
роны, страна, выпрашивающая 
у кредитора поблажек из-за 
якобы ведущейся ею войны, по-
добна алкоголику, обосновыва-
ющему коллекторам необходи-
мость особого к себе отноше-
ния из-за длительного запоя. 
Поэтому, как полагают незави-
симые украинские эксперты, 
вероятность реструктуриза-
ции, или отказа МВФ от допол-
нительных требований к неза-
лежной, невелика: во-первых, 
мировые цены на сырье, в том 
числе основные украинские то-
варные позиции, стремительно 
растут, а во-вторых, в МВФ не 
читают украинские СМИ, где 
страна-должник седьмой год за-
щищает «цивилизованный мир 
от российской угрозы». И зна-
чит, платить придется. Впро-
чем, еще есть надежда на некие 
американские деньги, на что 
недавно намекнули в Киеве. •

ПАНДЕМИЯ Евросоюз утвердил введение ковид-сертификатов 
для всех стран сообщества с первого июля

Проездной 
эпохи пандемии
Екатерина Забродина

У
же совсем скоро в 
Евросоюзе начнут 
действовать «ковид-
паспорта» единого 
образца. Как сооб-
щает Euronews, гла-
ва Еврокомиссии 
У р с у л а  ф о н  д е р 
Ляйен,  председа-

тель Европарламента Давид 
Сассоли и премьер председа-
тельствующей в Совете ЕС 
Португалии Антониу Кошта 
поставили свои подписи под 
«историческим» проектом 
цифрового COVID-сертифика-
та ЕС, который с 1 июля всту-
пит в силу во всех странах — 
членах сообщества. Как сказа-
но в их совместном заявлении, 
документ, разработанный в 
Брюсселе за рекордные 62 дня, 
позволит жителям Европы 
встретить лето с открытыми 
границами и безопасными пу-
тешествиями — как в былые 
времена. Другими словами, с 
его помощью удастся «вернуть 
дух открытой Европы». При 
этом от публичной критики 
инициативы, к которой с само-
го начала возникали вопросы у 
многих европейских полити-
ков и юристов, да и медиков, 
теперь не осталось и следа.

Что же представляет собой 
цифровой COVID-сертификат 
Евросоюза (EU Digital COVID 
Certificate)? Прежде всего это 
электронный (но также и бу-
мажный) носитель, в котором 
через QR-код зашифрована ин-
формация о вакцинации гра-
жданина, об отрицательном 
результате теста на ковид или 
об уровне антител после болез-
ни. Сам код будет содержать 
цифровую подпись от клини-
ки, центра тестирования или 
вакцинации, которую, как уве-
ряют разработчики, невоз-
можно подделать. Они также 
гарантируют защиту персо-
нальных данных от утечек. 
Предполагается, что граждане 
с прививкой от «короны» смо-
гут свободно передвигаться 
внутри ЕС, и власти не станут 
налагать на них дополнитель-
ных ограничений. Впрочем, 
они все же возможны «в случае 
экстренных кризисов в мест-
ной системе здравоохране-
ния». А что же будет с неприви-
тыми гражданами? Получает-
ся, они теперь не смогут путе-
шествовать по Европе? В Брюс-
селе уверяют, что это не так. 

«Нет никакой дискриминации 
в отношении лиц, не прошед-
ших вакцинацию, — говорится 
в заявлении Еврокомиссии. — 
Они должны иметь возмож-
ность реализовать свое право 
на свободное передвижение, 
при необходимости с учетом 
таких ограничений, как тести-

рование или карантин (самои-
золяция)». Как это будет вы-
глядеть на практике, пока не 
очень ясно.

По официальным данным, 
процесс внедрения системы 
вышел на финишную прямую 
(большинство стран уже под-
ключились к «шлюзу» единой 

базы данных, и лишь некото-
рые — такие как Финляндия, 
Венгрия, Мальта — находятся 
на стадии технического тести-
рования). К проекту готовятся 
примкнуть не входящие в ЕС 
Швейцария, Норвегия, Лих-
тенштейн и Исландия. Однако, 
как отмечает издание Politico, 

до сих пор «остается много не-
понятного». С одной стороны, 
ни одно из государств ЕС не 
сможет отказаться от введения 
у себя ковид-сертификатов. С 
другой, Совет ЕС принял от-
дельный свод рекомендаций, 
которые предоставляют наци-
ональным правительствам 
«некую свободу действий и за-
конную возможность откло-
няться» от общих правил. Судя 
по всему, это коснется и самих 
вакцин. Сертификат пока при-
знает лишь те, что были офи-
циально одобрены Европей-
ским агентством лекарствен-
ных средств (Pfizer/BioNTech, 
M o d e r n a ,  A s t r a Z e n e c a  и 
Johnson & Johnson). Однако в 
дальнейшем этот список мо-
жет пополниться препарата-
ми, которые находятся на рас-
смотрении еврорегулятора 
(включая российский «Спут-
ник V»). Но в любом случае ка-
ждая страна получит право 
принимать самостоятельное 
решение по признанию допол-
нительных вакцин.

Напомним, идею «зеленого 
сертификата», который мог бы 
стать альтернативой бесконеч-
ным карантинам и залогом 
восстановления туризма, еще 
в январе выдвинула Греция. Ее 
поддержали Португалия, Ис-
пания, Хорватия и Австрия, а 
вот Франция выступала кате-
горически против.  Весьма 
сдержанно к ней отнеслась и 
Германия — внутри страны не 
было единства на этот счет. 
Как писала «РГ», в брюссель-
ских кулуарах шли нешуточ-
ные споры о том, не нарушит 
ли подобный документ фунда-
ментальные права граждан и 
этические принципы. Право-
защитники высказывали опа-
сения, что привилегии для од-
них групп чреваты дискрими-
нацией других. Но по мере про-
движения проекта голоса его 
противников становились все 
тише. Теперь критику можно 
встретить лишь на просторах 
соцсетей или на митингах тех, 
кого европейские СМИ про-
звали ковид-диссидентами. 
Накануне в Европарламенте за 
«ковид-паспорта» проголосо-
вали 546 депутатов, 93 выска-
зались против, 51 воздержал-
ся. •

ВОЗ уже ввела Международный сертификат вакцинации (на фото). На очереди — внедрение «ковид-паспортов» ЕС. 

В Болгарии, Венгрии, Литве и 
Румынии каждый пятый житель 
«заносит» деньги за медпомощь.

А К Ц Е Н Т

Предполагается, что граждане с прививкой от «короны» 
смогут свободно передвигаться внутри ЕС, и власти 
не станут налагать на них дополнительных  ограничений

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Британцам предложили песни 
для вакцинации

Уколись и пой

Ариадна Рокоссовская

Министр культуры Великобри-
тании Оливер Дауден решил под-
держать тех, кто планирует при-
виться от коронавируса, и соста-
вил список песен, которые могли 
бы взбодрить ожидающих своей 
очереди на укол.

В список «Песни для вакцина-
ции», о котором сообщает изда-
ние Politico, вошли композиции 
разных эпох и музыкальных на-
правлений. Какими соображени-
ями руководствовался Дауден 
при его составлении, можно 
только догадываться. Например, 
песню легендарной группы 
Queen «Don’t stop me now» — «Не 
останавливай меня сейчас», оче-
видно, нужно слушать непосред-
ственно перед уколом, также как 
и композицию американки Пэт 
Бенатар «Hit me with your best 
shot», что можно перевести как 
«Ударь меня своим лучшим уко-
лом». Некоторые из песен, судя 
по всему, должны хвалить стра-
тегию вакцинации правительст-
ва. Например, «You Make My 
Dreams come true» («Ты осу-

ществляешь мои мечты») Hall & 
O a t e s  и л и  « W e  A r e  T h e 
Champions» («Мы чемпионы») 
Queen. В действительности на се-
годняшний день в Британии 62 
процента населения привились 
от коронавируса, но две дозы по-
лучили 44,6 процента населения. 
В стране планируется перенести 
запланированное на 21 июня 
снятие антиковидных ограниче-
ний на более поздний срок, что-
бы больше жителей успели сде-
лать второй укол. В списке Дауде-
на есть композиции, которые на-
мекают на результат: «Feeling 
good» («Чувствую себя хоро-
шо») Нины Симон. Но не все пе-
сни имеют столь очевидное объя-
снение. Например, песня «Just 
Can’t Get Enough» («Мне все 
мало») от Depeche Mode, по мне-
нию журналистов Politico, «зву-
чит так, как будто кто-то может 
хотеть больше доз вакцины, чем 
требуется», а «Can’t Stop The 
Feeling» («Не могу перестать 
чувствовать») Джастина Тим-
берлейка «предполагает наличие 
сохраняющихся симптомов 
COVID-19». •

МЕДВЕДЧУК 
ОБРАТИЛСЯ 
ЗА ЗАЩИТОЙ 
В ЕСПЧ
Юрий Когалов

Председатель политсовета укра-
инской партии «Оппозиционная 
платформа — За жизнь» Виктор 
Медведчук обратился в Евро-
пейский суд по правам человека 
в Страсбурге (ЕСПЧ) с жалобой 
на незаконные действия украин-
ской власти и политическое пре-
следование. Он считает полити-
чески мотивированным возбу-
жденное против него уголовное 
дело, поскольку представляемая 
им сила выступает против курса 
официальных властей Украины. 
По мнению Медведчука, его пра-
во на справедливый суд грубо 
нарушено, равно как право на 
свободу и личную неприкосно-
венность.

«Принимая во внимание по-
следнее заявление Верховного 
Комиссара ООН по правам чело-
века о грубых нарушениях, до-
пущенных украинской властью 
при закрытии связанных с Мед-
ведчуком оппозиционных теле-
каналов, решение ЕСПЧ неслож-
но предугадать. Как несложно 
предугадать и последствия для 
судей и прокуроров, нарушив-
ших закон в угоду большому на-
чальству», — отметил депутат от 
«Оппозиционной платформы — 
За жизнь» Ренат Кузьмин. По 
мнению представителей партии, 
дело Медведчука может быть 
рассмотрено в  ЕСПЧ в приори-
тетном порядке. Такое предпо-
ложение было сделано в связи с 
тем, что скандал с попыткой дав-
ления украинских властей на ли-
дера крупнейшей оппозицион-
ной партии привлек внимание 
общественности не только на 
Украине, но и за ее пределами. 
Сам Медведчук находится под 
домашним арестом. Согласно 
решению суда, эта мера будет 
действовать до 9 июля. Попытки 
оспорить это решение успехом 
не увенчались. Как говорят адво-
каты, само дело было заведено с 
нарушениями процедуры. •

БЕЗ ШУМА И ПЫЛИ
Первый визит Джозефа Байдена в Европу получился 
содержательным. Об итогах его встречи с Владимиром 
Путиным мы еще узнаем, но серия мероприятий с уча-
стием президента США в Великобритании, а потом 
Бельгии (переговоры с британским премьером, «се-
мерка», НАТО, ЕС) позволяют сделать очень внятные 
выводы. Стратегия Соединенных Штатов стала чрез-
вычайно целеустремленной. Цель — торможение и 
сдерживание Китая.

Байден вел избирательную кампанию и выиграл ее 
как анти-Трамп. Соответственно, предполагалось, что 
политика новой администрации будет представлять 
собой антипод линии предшественников. По ряду зна-
ковых направлений — прежде всего изменение клима-
та, контроль над ядерными вооружениями и догово-
ренности по иранской атомной программе — так и про-
изошло. Но в других сферах линия, несмотря на карди-
нально иную стилистику, оказалась более чем преемст-
венной. И направление главного удара — прежнее: Ки-
тай.

Дональд Трамп 
запомнился яркими 
антикитайскими 
мемами и несконча-
емой похвальбой на 
тему о том, как он 
прижмет к ногтю 
КПК и заставит Пе-
кин плясать под 
американскую дуд-
ку. Байдену подоб-
ное несвойственно, 
шума немного, зато 
эффективность — не 
в пример бывшему 
оппоненту. Евро-
пейские союзники, не пылая особым энтузиазмом, 
фактически приняли на вооружение антикитайскую 
повестку США. В итоговом документе саммита «Боль-
шой семерки» Китай упоминается четыре раза, и все — 
в негативном контексте: нарушение прав и свобод че-
ловека, особенно в Синьцзяне, недостаточная прозрач-
ность по коронавирусу (участники согласились с необ-
ходимостью более детально расследовать версию о его 
искусственном происхождении), дестабилизирующая 
деятельность в южных морях и использование неры-
ночных методов конкуренции. Позитива никакого во-
обще. А заключительное коммюнике встречи в верхах 
НАТО впервые однозначно называет Китай риском для 
безопасности альянса. Напомним — Североатлантиче-
ского.

Европа не имеет жгучего желания втягиваться в 
американо-китайскую стратегическую конфронта-
цию, лидеры Франции, Италии и особенно Германии на 
это указали. Но установочные документы приняли, а 
всё остальное уже лирика. Запад выстраивается в об-
щий фронт противостояния Пекину и без всяких кар-
навальных боевых кличей Трампа. 

Китай такой решительности, кажется, не вполне 
ожидал. Иллюзий отказа Вашингтона от линии на про-
тивостояние в Пекине не имели, но в основном все рас-
считывали на передышку после прихода Байдена. Ни-
чуть не бывало. С чем это связано и что это означает 
для России?

Сама по себе холодная война США против КНР про-
гнозировалась давно, вопрос был в сроках и интенсив-
ности. Китай для США — несомненный стратегический 
конкурент. Вопреки ожиданиям, Байден не отказался 
от провозглашенной Трампом концепции великодер-
жавного противостояния как основного содержания 
международных отношений на данном этапе. Многие 
полагали, что Байден возродит идею «глобального ли-
дерства» Америки, которой Вашингтон руководство-
вался на протяжении 25 лет после окончания холодной 
войны. Трамп отбросил ее как ненужную, хотя эрозия 
данного понятия началась еще при Бараке Обаме. Бай-
ден повел себя хитроумнее. Его лозунг — не «глобаль-
ное лидерство», а «Америка возвращается». Как хо-
чешь, так и понимай. Лидерству вроде бы и не противо-
речит, но и противостояние вполне вписывается. 

Байден нашел способ сочетать идею конфронтации 
с равновеликими 
противниками 
(трамповская инно-
вация) и идеологи-
ческую оболочку 
либерального пре-
восходства (в духе 
глобального лидер-
ства). Иными слова-
ми, это воспроиз-
водство схемы пер-
вой холодной войны 
— деление мира и по 
силовой, и по идей-
ной линии. Но это 
требует консолида-
ции единомышлен-
ников, стран-союз-
ниц, которые и так 
несколько начали 
разбредаться по ин-
тересам, а за время 
Трампа вовсе пере-
пугались того, какими могут стать США. Байден был 
настолько желанным для Европы олицетворением дяди 
Сэма, что сам его приход уже заставил европейцев по-
тянуться обратно к Новому Свету. Но для стратегиче-
ского смыкания рядов против Китая этого недостаточ-
но. И вот тут на сцену выходит привычная причина бес-
покойства одних и страха других в Старом Свете — Рос-
сия. Традиционный противник, ничего нового приду-
мывать не надо. И если Россию риторически соединить 
с Китаем, рождается убедительная угроза: авторитар-
ные гиганты против «свободного мира». Что и требова-
лось доказать. 

Насколько эта элегантная схема будет работать, 
предсказать трудно. Повторное вхождение в одну реку 
не дает идентичного результата, повторить классиче-
скую холодную войну в третьем десятилетии XXI века 
не получится. Слишком всё изменилось. Но байденов-
ской администрации надо отдать должное. Пока она 
действует весьма последовательно и демонстрирует 
целостность мировоззрения. Кстати, многие замечают, 
как технично Байден оттер в тень своего левоориенти-
рованного вице-президента Камалу Харрис, которую 
после выборов считали чуть ли не реальной правитель-
ницей Соединенных Штатов. Ее в духе советской тра-
диции отправили «на сельское хозяйство», точнее, в 
данном случае — на борьбу с коррупцией и нелегальной 
миграцией. Тоже гиблое дело. 

В общем, недооценивать Байдена не стоит. С интере-
сом посмотрим, что он приготовил для президентского 
рандеву с Путиным. Правда, российского президента 
трудно чем-то удивить. •

Сама по себе 
холодная война 
США против КНР 
прогнозировалась 
давно, вопрос 
был в сроках 
и интенсивности

Байден был 
настолько желан-
ным для Европы 
олицетворением 
дяди Сэма, 
что сам его приход 
уже заставил 
европейцев потя-
нуться обратно 
к Новому Свету

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Читайте также: Как страны 
мира открываются для туристов 
после пандемии
rg.ru/art/2112593

— Узнайте также: Украина 
поделила граждан 
по вакцинному принципу
rg.ru/art/2111690

В МИРЕ

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

C
H

E
R

R
IE

S
J

D
 /

 I
S

T
O

C
K

C
H

IN
A

 S
IC

H
U

A
N

 P
R

O
V

IN
C

IA
L

 C
O

M
M

IS
S

IO
N

 O
F

 H
E

A
L

T
H

В провинции Сычуань в КНР выпустили песню Get Jabbed Quick — «Быстро 
уколись», которую поют врачи в белых халатах.



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 июня 2021
среда № 130 (8481)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВЫСТАВКА 

В Третьяковской галерее — 
«История России 
глазами художников»

Гришка 
Отрепьев 
не прыгал в окно

Андрей Васянин

Как художники прошлого понимали историю? Какие ге-
рои интересовали их? Это важно для нас, видящих былое 
их зрением. 

По словам Ивана Есина, исполнительного директора 
Фонда «Моя история», Третьяковская галерея, Патриар-
ший совет по культуре, центр «РОСИЗО», организуя вы-
ставку «История России глазами художников. К 800-ле-
тию со дня рождения Александра Невского», хотели при-
влечь внимание к одному из главных героев нашей исто-
рии, 800-летие которого отмечалось. Но живописи, дос-
тойной Александра Невского, оказалось не так много — в 
то время как на темы 
истории России, на-
чиная с ее Креще-
ния, писали многие 
выдающиеся худож-
ники. Вдохновлен-
ные фигурой свято-
го князя, организа-
торы создали уни-
кальный проект — 
подробное исследо-
вание истории стра-
ны ее художниками, 
соединившее под од-
ной крышей полотна 
из десятков музеев — 
и не музеев — со всей 
России, и из запа-
сников, и прежде не 
покидавших родные 
стены. 

В залах Западного крыла Новой Третьяковки на 
Крымском Валу соединилось прежде несоединимое и 
восстановилась, хотя бы на время, историческая спра-
ведливость. В разделе «Древняя Русь. Легенды и были» — 
два знаменитых эскиза Васнецова на тему Крещения 
Руси, созданных для Владимирского собора в Киеве. Кар-
тон с князем Владимиром в купели — из Третьяковки, с 
Владимиром, вздымающим крест, — из Нижегородского 
художественного музея. В зале, посвященном Смутному 
времени, три небольших полотна Михаила Скотти сере-
дины XIX века — из Третьяковской галереи, музеев Ни-
жнего Новгорода и Сергиева Посада — на время выставки 
соединились в триптих. 

«Герои Смутного времени», «От Петра Великого до 
Екатерины Великой», «Московское царство. Иоанн 
Грозный» — каждый зал выставки позволяет с той или 
иной точностью проникать в психологию времени, о ко-
тором идет рассказ, — и в психологию художника. И дать 
«картинку» времени и людей, когда-то живших. 

Полотно Григория Угрюмова «Призвание Михаила 
Романова на царство»: велеречивая, пафосная подача, 
герои полны воодушевления, все в духе эпохи. Картина 
Клавдия Лебедева «Василий Блаженный» — белый ста-
рик в белых одеждах, никакой убогости, достоинство и 
любовь, а вериги мы поначалу и не замечаем. 

В конце XIX — начале XX века художники работали и 
как археологи, читали исторические труды, изучали ко-
стюмы и нравы. 

Перов, работая над «Судом Пугачева», стремясь к 
точности, ездил искать типажи в Оренбург и на Урал. На 
картинах, безусловно, могли быть сочиненные сцены, 
образы, композиции (Гришка Отрепьев, конечно, не 
прыгал в окно, как на картине Мясоедова), но бытовые 
подробности тут точные. И потому для нас эти картины, 
как и представленные на выставке «Меньшиков в Бере-
зове» Сурикова, «Съезд князей в Уветичах» Иванова, 
«Кончина митропо-
лита Филиппа» Не-
врева и другие ше-
девры русского 
искусства, которы-
ми полна экспози-
ция, как окна в 
прошлое.

По два зала было 
предоставлено ор-
ганизаторами рус-
ской батальной кар-
тине — и эпохе Ива-
на Грозного. По словам кураторов, ни их желания, ни 
политическая конъюнктура тут ни при чем — таков был 
выбор художников и писателей прошлого. 

В конце XIX века многих интересовала уникальная, 
располагающая к драматизму и резким поворотам сю-
жетов личность Грозного, — и вот перед нами словно 
сцена из «Князя Серебряного» А.К. Толстого, сверкаю-
щая золотом и характерами героев: престарелый царь 
Иоанн, разложивший перед английским послом Горсе-
ем свои сокровища. 

Батальная картина в свое время так просто взяла на 
себя функции исторической. Россия участвовала во мно-
гих войнах, и художники, чтоб избежать штампов исто-
рической живописи, шли набираться мастерства в «ба-
тальные» классы: изображение боя позволяло не напря-
гать фантазию, а, при кропотливой подготовке, делать из 
картины документ. Пусть и на две стены: на огромном 
полотне Верещагина «Перед атакой» — сгорбившиеся, 
переглядывающиеся, крестящиеся русские солдаты, го-
товящиеся бежать под турецкими пулями к стенам 
Плевны. А напротив — такого же формата «После атаки»: 
поляна у лазарета, усеянная выжившими в кровавых 
бинтах. 

Хронология выставки заканчивается наступлением 
эпохи революций, а выставку завершает образ, писав-
шийся не для храма, — архангел Михаил, атакующий 
злобное воинство. Образ рубежа на сломе эпох. 

За ним пошла новая жизнь и новая живопись. •

ФЕСТИВАЛЬ 300 издательств выйдут на книжную «Красную площадь»

Роман с маской
Наталья Лебедева

К
нижный фестиваль «Кра-
сная площадь» состоится 
на 17—20 июня, с регистра-

цией — выбрать удобный сеанс и 
зарегистрироваться можно на 
официальном сайте, с соблюде-
нием жестких правил и ставши-
ми уже привычными масками, 
перчатками и социальной ди-
станцией. За событиями феста 
можно будет следить также он-
л а й н  н а  са й те  ф е с т и в а л я 
bookfestival.ru.

Заместитель председателя 
Оргкомитета по подготовке и 
проведению Книжного фестива-

ля «Красная площадь» Владимир 
Григорьев напомнил, что в 2020 
году фестиваль стал первым мас-
совым мероприятием после 
жесткого локдауна. «Мы сделаем 
все возможное, чтобы на фести-
вале было безопасно», — подчер-
кнул Григорьев.

Он отметил, что организато-
ры постарались подготовить на-
сыщенную и интересную про-
грамму. Более 500 встреч, пре-
зентаций, лекций, мастер-клас-
сов, концертов и спектаклей 
пройдут на 11 площадках. Осо-
бая гордость фестиваля — геогра-
фия его участников:  книги пред-
ставят издательства из 45 регио-

нов: от Калининграда до Магада-
на, от Архангельска до Крыма.

Среди авторов, которые вы-
ступят, Евгений Водолазкин, Гу-
зель Яхина, Андрей Рубанов, 
Дмитрий Быков, Эдвард Радзин-
ский, Диана Арбенина, Марина 
Степнова и многие другие.  

Не забыли и о главных писа-
тельских юбилеях  К 130-летию 
Михаила Булгакова Сати Спива-
кова и Владимир Кошевой сло-
жили композицию «Дневник Ма-
стера и Маргариты». 200-летие 
Достоевского «Мастерская Фо-
менко» отметит спектаклем 

«Смешной человек. Пробы и 
ошибки». 

На площадке «Художествен-
ная литература» пройдут около 
100 презентаций и дискуссий. Го-
стей ждут площадки «Москва — 
литературный мегаполис», 
«Электронная книга», «Регионы 
России», «Отечественная исто-
рия», «Музейная линия», а также 
«Нон-фикшн».

Все книги можно будет ку-
пить с 20-процентной скидкой. •

ПРЕМЬЕРА 

В Детском 
музыкальном 
театре 
им. Н.И. Сац 
запела 
«Красная 
Шапочка»

НЕТ ДОБРА 
БЕЗ ТОПОРА
Мария Бабалова

Мини-оперу по знаменитой-
сказке Шарля Перро Цезарь Кюи 
посвятил цесаревичу Алексею. И 
так распорядилась история, что 
оказалось, композитор сочинил 
не просто «безделушку» для де-
тей, а будто предчувствовал тра-
гедию, что навсегда изменила 
судьбу России. В символах и 
смыслах, запрятанных в малень-
кой партитуре и обретенных ею, 
разбирались режиссер, худрук 
театра им. Н.И. Сац Георгий Иса-
акян, художники Валентина 
Останькович и Филипп Виногра-
дов, музыкальный руководитель 
и дирижер Сергей Михеев.
«Красная Шапочка» была напи-
сана в 1911 году. Год спустя кла-
вир оперы был опубликован в 
бесплатном приложении к дет-
скому журналу «Светлячок». На 
титульном листе издания значи-
лось: «Его Императорскому Вы-
сочеству наследнику цесареви-
чу Великому Князю Алексею Ни-
колаевичу» — 8-летнему сыну 
Николая II. Не всякий автор 
имел право на подобные посвя-
щения особам царской крови. 
Цезарю Кюи, крупному ученому 
в науке фортификации, генерал-
майору со множеством наград, 
учителю военного дела самого 
императора Николая II, это было 
дозволено.

Не секрет, что музыку Кюи 
назвать выдающейся затрудни-
тельно. Но надо заметить, что 
композитор не оркестровал свое 
сочинение. Это сделал Владимир 
Белунцов, создав редакцию для 
инструментального сопрово-
ждения сольных и хоровых но-
меров. Но что самое любопыт-
ное в этой партитуре — абсолют-
но все партии (даже Волка, охот-
ников и дровосеков) написаны 
исключительно для женских го-
лосов. Дело в том, что «Красная 
Шапочка» предназначалась во-
все не для профессионального 
театра, а для забавы царских де-
тей. Из-за болезни цесаревич не 
мог участвовать в играх и про-
чих забавах, поэтому Кюи сде-
лал распределение ролей с рас-
четом лишь на Великих княжон 
и гувернанток.

Премьеру сыграли на Малой 
сцене театра, так как основная - 
на реконструкции. Георгий Иса-
акян, воспользовавшись случа-
ем, бережно сохранил и предпо-
лагаемую домашнюю обстанов-
ку спектакля, и ее «девичье» зву-
чание. В первую же минуту спек-
такля пробегают мурашки по 
коже, когда маленького мальчи-
ка (Андрей Панюшев) выносят 
на руках, усаживают в кресло в 
обнимку с мягкой игрушкой. И 
он, как завороженный, смотрит 
спектакль, в котором нет ни бо-
жественных мелодий, ни впечат-
ляющих театральных эффектов. 
Но есть что-то другое, не менее 
важное — чистота чувств, любовь 
к своей семье и стране, наивная 
вера в победу добра над злом.

Дети с восторгом наблюдали 
за выполнением Красной Ша-
почкой (трогательная Мария Де-
ева) трудного задания пройти 
через лес, чтобы навестить боль-
ную бабушку (роскошная дама в 
исполнении Людмилы Максумо-
вой), и подмечали загадочные 
для себя детали. Потому что го-
стинцы для бабушки — это «яйца 
Фаберже» (ну, чем еще играть 
царским наследникам?!), а мама 
(элегантная Анна Рябченко), от-
правляя дочку в путешествие, 
неожиданно поет меланхоличе-
ский романс о счастье. Этот  
вставной номер — романс Кюи 
«Ты и Вы» на стихи Пушкина. 
Кстати, партитура оперы «уси-
лена» еще несколькими включе-
ниями: звучит еще один романс 
Кюи «Так и рвется душа» , а так-
же «Вальс Минутка» и фрагмент 
из Ноктюрна фа мажор Шопена.

Дети побывали в гостях у 
сказки с хорошим концом, а пе-
ред глазами взрослых стоял дру-
гой финал — в подвале Ипатьев-
ского дома в Екатеринбурге. •

ТЕАТР «Страсти по Бумбарашу» тогда и теперь

Зеркала трех поколений

Валерий Кичин 

В 
театре Олега Табакова 
— «Табакерке» на Суха-
ревской — ремейк хита 
90-х «Страсти по Бум-
барашу» в постановке 
Владимира Машкова. 
Занято новое поколе-
ние актеров, и «Бумба-
раша» нужно было 

вернуть хотя бы для того, чтобы 
увидеть геологический срез из-
менившегося сознания.

Ремейк детально повторяет 
все, что когда-то сражало публи-
ку подвала на улице Чаплыгина. 
Те же остроумные мизансцены, 
те же декорации Александра Бо-
ровского, та же игра со столами, 
пулеметами и бомбами, тот же 
рисунок танцев, поставленных 
Аллой Сигаловой, те же одежда и 
аксессуары. При этом использо-
ваны возможности большой сце-
ны: размножились массовки, 
возросла роль художника по све-
ту Дамира Исмагилова, сильное 
впечатление производит звуко-
вая палитра, добавлена пара тан-
цевальных номеров. Спектакль 
движется как идеально отрегули-
рованный механизм.

Это мюзикл, и на него распро-
страняются принятые во всем 
мире нормы переноса со сцены 
на сцену: меняются только акте-
ры. Смена актерских поколений 
и дает прочувствовать разницу в 

мироощущениях, обусловив-
шую принципиально иную ат-
мосферу «Бумбараша»-2021.

Спектакль молодой. Исполни-
телю роли Яши Владиславу Мил-
леру 21 год, Бумбарашу — Севас-
тьяну Смышникову — 20. Напом-
ним, что Евгений Миронов сыг-
рал Бумбараша в 26 лет, уже по-
знав звездный час в кино. Тради-
ция продолжается, но состяза-
ние не из легких, и достичь той 
отчаянной, наивной, изранен-
ной искренности, какая читалась 
в глазах, интонациях и повадках 
Миронова, или той умудренной 
горьким опытом иронии, что та-
илась в каждом жесте Андрея 
Смолякова в роли Поручика, 
пока не удалось. 

Да это и нереально. 1993 год 
был временем пробудившихся 
надежд. Новая Россия только не-
давно стряхнула морок идеоло-
гических иллюзий, шла перео-
ценка собственной истории, дух 
нахлынувшего вольнодумства 
определял тонус жизни. Этими 
настроениями был пропитан 

спектакль — им мы, казалось, на-
всегда прощались с политиче-
скими миражами, порождавши-
ми братоубийственные войны. 
Страна иными глазами смотрела 
на «красных» и «белых», даже на 
«бандитов», между которыми 
метался деревенский солдатик 
Бумбараш. Все это определяло 
энергетику действа, делая орга-
ничным союз комического с тра-
гическим, открытого актерского 
озорства с глубоким пережива-
нием этих судеб. 

Вот такими настроениями 
жил зрительный зал первой пре-
мьеры. Она в своем зеркале отра-
зила не только эпоху «той гра-
жданской», но и эпоху снова мо-
лодой России 90-х, ее мироощу-
щение и надежды. Не думаю, что 
сегодня Юлий Ким и Владимир 
Дашкевич написали бы «Бумба-
раша» с той же беззащитной ис-
кренностью и оптимизмом пере-
мен, как они это сделали для эта-
лонного фильма 1972 года по 
сценарию Евгения Митько с не-
превзойденным Валерием Золо-

тухиным. Время изменилось. В 
залах другая публика, на сцене — 
другое поколение актеров. Все 
они выросли в другом контексте, 
на других фильмах и телешоу, об-
стоятельную классику сменила 
субкультура клипов, электрони-
ка сблизила искусство с аттрак-
ционом — ярким, стробоскопич-
ным. Гражданские войны утону-
ли в древней истории и переста-
ли быть отверстой раной, личной 
болью каждого. Это ни хорошо, 
ни плохо — это факт, определив-
ший дух «Бумбараша»-2021. Он 
так же отличается от давней пре-
мьеры, как зеркальный театр на 
Сухаревской — от тесного подва-
ла на Чаплыгина: там царил дух 
веселой студийности и акции 
единомышленников — здесь дела-
ют хороший профессиональный 
театр, который в полном поряд-
ке, и даже его иллюзорные фойе 
воспринимаются как шикарный, 
очень дорогой аттракцион.

Мы имеем теперь великолеп-
ный, динамичный, прошитый 
трассирующими пулями, без-
укоризненно осуществленный 
молодой спектакль, на который, 
несомненно, будет паломничест-
во новых зрителей, идущих в те-
атр как в дискотеку. Он сохранил 
свой антивоенный пафос и вере-
щагинский холм-апофеоз в фи-
нале. В нем хорош совсем юный 
Бумбараш — Севастьян Смышни-
ков — рослый, резкий, пластич-

ный, азартно танцующий, с ли-
цом интеллигентного парня и не 
знающими смертной тоски гла-
зами. Запоминается его друг Яша 
— обаятельный, реактивный, 
броско талантливый Владислав 
Миллер. В роли Соньки-бандит-
ки звездная Анна Чиповская: 
пластический рисунок воспро-
изведен скрупулезно, но с новым 
шиком и присущим актрисе эро-
тическим накалом. В их окруже-
нии меньше ярких индивидуаль-
ностей, в актерах пока не проя-
вились личности с их отношени-
ем к тому, что играют. Театр пере-
живания сообразно моде сме-
нился театром изображения. 
Возможно, со временем спек-
такль отстоится, отстроится и 
наберет мускулатуру. Важнее по-
нять, что это и есть адекватное 
отражение еще одной, ныне тор-
жествующей эпохи: она стано-
вится более поверхностной, кли-
пообразной, живущей под деви-
зом: ах, не грузите меня! 

Но кто скажет, что зафикси-
ровать, вольно или невольно, в 
своих зеркалах эту новую траге-
дию времени — не задача совре-
менного театра? •

Бедолага Яшка (Владислав Миллер) 
оценивает достоинства 
Соньки-атаманши (Анна Чиповская).

Изменения исторической картины как жанра определили 
сюжет выставки. 

А К Ц Е Н Т

Это и есть отражение торжествующей 
ныне эпохи: она становится 
более поверхностной и клипообразнойРежиссер Георгий 

Исаакян бережно 
сохранил и пред-
полагаемую 
домашнюю обста-
новку спектакля, 
и ее «девичье» 
звучание

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

«Герои Смутного 
времени», 
«От Петра Великого 
до Екатерины 
Великой» — каж-
дый зал выставки 
позволяет дать 
«картинку» 
истории

Батальная карти-
на в свое время 
просто взяла 
на себя функции 
исторической

— О самых ярких театральных 
премьерах узнайте на сайте
rg.ru/sujet/3665

— За новостями фестиваля 
«Красная площадь» 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/bookfest
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А К Ц Е Н Т

Книги представят издательства 
из 45 регионов: от Калининграда 
до Магадана, от Архангельска до Крыма
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СИТУАЦИЯ На улицах 
города нашли 
120 незаконных парковок

Все по местам

Вадим Сергеев

Десятки парковок на улицах Москвы оказались неза-
конными. Как сообщил начальник Госинспекции по не-
движимости Владислав Овчинский, чаще всего этот  
«способ захвата земли из 90-х» проявляется  рядом с 
кафе, магазинами и офисами. Происходит это пример-
но по одной и той же схеме. Участок асфальта  само-
вольно огораживается, въезд на него перекрывает  
шлагбаум, рядом будка для охранника. Так появляется  
парковка «для своих», либо для  всех, но за деньги. 
Ориентировочная цена — 3 тыс. руб. в месяц. Люди пла-
тят — мест во дворе не хватает, и крытые паркинги есть 
не в каждом квартале.

Таких нелегальных парковок за прошлый год  было 
выявлено 120, рассказали в пресс-службе Госинспек-
ции.  На дняхГосинспекция  снесла  шлагбаум рядом с 
Киевским вокзалом. Он отгораживал небольшой про-
езд в 1-м Можайском тупике. Долгое время всем каза-
лось, что шлагбаум просто так появиться не может. Но-
затем открылась масса нарушений. Случается, что не-
законные платные  парковки появляются прямо на гла-
зах людей. Так произошло рядом с домом № 21/1 на 
улице Кедрова. Рядом с двором поставили забор, шлаг-
баум и будку для охраны наподобие дома-прицепа к ав-
томобилю. Жильцы долгое  время считали, что так оно 
и должно быть, и только недавние проверки показали: 
земля ни в собственность, ни в аренду частникам не 
предоставлялась. Люди же платили захватчикам в 
среднем по 100 рублей за сутки или 3000 рублей — за 
месяц. В Юго— Восточном округе расчищено более 20 
таких незаконно огороженных территорий. Сейчас на 
них оборудованы в основном  бесплатные стоянки.

Самый простой способ очистить дворовую терри-
торию — направить обращение на портал «Наш город». 
Если документов на землю у коммерсантов нет, все ог-
раждения снесут, и территория снова станет общедо-
ступной. Самих же захватчиков привлекают к админи-
стративной ответственности за использование земель-
ного участка с нарушениями - по статье 6.11 КоАП Мо-
сквы. Для должностных лиц организаций-нарушите-
лей предусмотрен штраф до 40 тысяч рублей, а для 
юридичеких лиц — от 200 до 300 тысяч рублей. 

ПАРКОВКИ 

На Комсомольской 
площади убрали стоянки 
автомобилей

Только 
пять минут

Ирина Огилько

С сегодняшнего дня в столице на Комсомольской пло-
щади нельзя оставить автомобиль более чем на 5 минут. 
Об этом сообщили «РГ» в пресс-службе Московской 
железной дороги. Как рассказали в ведомстве, измене-
ния связаны с реорганизацией движения перед Яро-
славским, Казанским и Ленинградским вокзалами. Од-
нако, чтобы не создавать неудобств для пассажиров же-
лезнодорожного транспорта, в районе вокзалов орга-
низуют несколько зон, где можно будет остановиться 
всего на 5 минут. Зато бесплатно. Этого времени долж-
но хватить, чтобы посадить и высадить пассажиров. 

А с 24 июня на Ленинградском вокзале изменится 
маршрут проезда на парковку, расположенную рядом с 
зоной посадки пассажиров, отправляющихся на пое-
здах дальнего следования, в том числе высокоскорост-
ных поездов «Сапсан». Чтобы попасть на эту парковку, 
нужно проехать вдоль Ленинградского вокзала и за зда-
нием Центрального таможенного управления повер-
нуть направо до проезда Комсомольской площади.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Как соцсети 
и боты решают 
коммунальные 
проблемы

ДОМОЧАТЦЫ

Ирина Огилько

Около 4,5 тысячи коммуналь-
ных проблем в этом году мо-
сквичи решили с помощью со-
цсетей, сообщили в пресс-служ-
бе департамента ЖКХ. Это на 25 
процентов больше, чем за анало-
гичный период прошлого года.  

Самый простой способ до-
ждаться реакции — описать жа-
лобу и добавить хештег ответ-
ственного ведомства. Таким 
способом решили свои вопро-
сы уже 19 тысяч человек. От-
лавливает обращения штат ме-
диааналитиков, используя спе-
циальные программы или вруч-
ную забивая определенные сло-
восочетания. Все вопросы при 
этом делят на два блока: сезон-
ные и круглогодичные. Сейчас 
превалируют обращения, свя-
занные с отключением горячей 
воды, стрижкой газонов и убор-
кой. Во втором блоке лидируют 
«вечные» темы некачественно-
го содержания дома, детских 
площадок. Вопросы решать 
должны управляющие компа-
нии, но мало у кого из них есть 
свои каналы связи с жителями. 
Вот и получается, что сети де-
партамента стали хорошей 
связкой. «Мы работаем по 
принципу «здесь и сейчас». От-
ыскиваем все «звонки на тему 
ЖКХ» от жителей и направляем 
для оперативного решения от-
ветственным службам, — рас-
сказали «РГ» в пресс-службе 
департамента. — Такая связь по-
лучается быстрее, чем на спе-
циальных порталах».

В последнее время у страниц 
департамента в «Инстаграм», 
«Твиттере» и «Фейсбука» поя-
вился свой «народный контр-
оль». Это неравнодушные люди, 
которые сообщают о замечен-
ных недочетах. Несмотря на рас-
тущую популярность, соцсетям 
пока далеко до раскрученного 

портала «Наш город». Этот пор-
тал получает более 200 тысяч 
сообщений в месяц: например, 
сейчас в обработке находится 
более 3 тысяч жалоб на ненадле-
жащий уход за зелеными наса-
ждениями, около тысячи жалоб 
на неубранные дворовые терри-
тории и более 800 сообщений о 
дефектах на детских площадках. 
Но если в соцсетях средний от-
вет на вопрос приходит в тече-
ние суток-двух, то портал гото-
вит ответ в течение восьми дней.

Как рассказал замруководи-
теля департамента информаци-
онных технологий Москвы Вла-
димир Макаров, соцсети не мо-
гут заменить портал «Наш го-
род», но у них и задачи разные. 
По его словам, за порталом 
«Наш город» стоит жесткая мо-
дель, все вопросы структуриро-
ваны, есть не только вопросы 
по ЖКХ, но и по здравоохране-
нию и другим областям жизни 
столицы. Пожаловаться можно 
на неработающие терминалы, 
невозможность записаться к 
врачу. «В то же время на портал 
нельзя написать все что угодно, 
как это можно в социальных се-
тях», — рассказал Макаров. 

По словам преподавателя 
ВШЭ, эксперта по СМИ Юлии 
Денисовой, у этих каналов связи 
еще и разные аудитории. «Люди 
старшего поколения не любят 
менять привычки, продолжат 
звонить на «горячие линии» или 
будут писать на портал, — рас-
сказывает «РГ» Денисова. — Мо-
лодежь общается в соцсетях. 
Впрочем, уже наблюдается но-
вое смещение в сторону искус-
ственного интеллекта: мессенд-
жеров или чат-ботов для реше-
ния каких-то бюрократических 
вопросов». К слову, не так давно 
свой новый чат-бот запустил и 
Мосгаз. Компьютерный  алго-
ритм не только может выбрать 
дату проверки планового осмо-
тра в квартире, но и сообщит о 
предстоящей проверке за неде-
лю и за сутки до визита слесаря. 
После проверки москвичи смо-
гут оценить его работу.  

РЕЗОНАНС Власти крупных городов берут кикшеринг под контроль после серии ЧП 
с самокатами

Стоп-сигнал
Сергей Бабкин, 
Анна Скрипка, Москва — 

Белгород — Санкт-Петербург

В 
каждом крупном городе 
России найдется человек, 
так или иначе пострадав-

ший от наезда электросамока-
тов. Да и сами пилоты часто ока-
зываются под ударом. Самый 
последний пример — глава Кис-
ловодска Александр Курбатов 
попал в больницу, упав с элек-
тросамоката, и фактически ока-
зался между жизнью и смертью. 
Серия ЧП с электросамокатами 
произошла также в Москве. Си-
туация вынудила властей со-
здать единые правила хотя бы 
для кикшеринга. В столице уже 
сейчас годовое количество ава-
рий с участием так называемых 
«средств индивидуальной мо-
бильности» перевалило за 150. 
Поэтому мэрия ввела правила 
для компаний, сдающих само-
каты в аренду. Целей две — огра-
ничить скорость на тротуарах и 
хоть как-то лимитировать коли-
чество СИМов. 

В столице аварий с участием 
электросамокатов за последний 
год стало больше на 66 процен-
тов. Похожая картина и в Санкт-
Петербурге, где крупные опера-
торы кикшеринга и вовсе поста-
вили сервис на паузу, чтобы 
разработать безопасные прави-
ла пользования. В Москве их со-
здали одними из первых в Рос-
сии. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе департамента 

транспорта, введут единые тре-
бования все операторы уже в те-
чение этой недели. Чтобы сдер-
жать тротуарных гонщиков, 
пришлось ввести лимит — не бо-
лее 10 тысяч самокатов для каж-
дого игрока рынка. Причем они 
должны быть распределены 
между всеми частями города. 
Минимум 30 процентов самока-
тов должны находиться в преде-
лах Садового кольца, столько 
же — между Садовым и ТТК, 

остальные — за пределами 
«Трешки». Для небольших стар-
тапов выделят отдельные пилот-
ные зоны. Будет расширена пра-
ктика медленных зон, где про-
катные СИМы на автоматизме 
снижают скорость до 15 км/ч. В 
Москве таких зон уже 45. Также 
операторов обяжут сдавать в 
аренду только самокаты с пере-
дним амортизатором — для без-
опасности и комфорта самих 
«гонщиков».                    

Примерно тем же путем пош-
ли власти Белгорода. По ожив-
ленным пешеходным зонам те-
перь можно лишь со скоростью 
15 км/ч. В мэрии города приня-
ли решение ограничить любите-
лей СИМов, хотя серьезных 
происшествий на улицах об-
ластного центра еще не было, а 
нормативная база на федераль-
ном уровне еще не принята. 
Сейчас в Белгороде порядка по-
лусотни точек, где можно взять 
электросамокат в аренду. Белго-
родцы уже стали жаловаться на 
скорость, с которой любители 
электросамокатов проносятся 

по тротуарам и пешеходным зо-
нам тех же парков. В мэрии, от-
слеживая подобные жалобы, 
пришли к выводу: городу нуж-
ны четкие правила, понятные 
любителям и прогулок, и бы-
строй езды. «Самокаты на ули-
цах — хорошо, если они безопа-
сны», — подчеркивает мэр Бел-
города Юрий Галдун. 

Как и в Москве, операторам 
кикшеринга рекомендовали 
технически ограничить ско-
рость на тротуарах и в парко-
вых зонах. Бизнес отреагировал 
практически сразу. Один из опе-
раторов оповестил об измене-
ниях своих клиентов, отметив, 
что в городе появились зоны с 
замедленной скоростью. Самые 
масштабные — это два главных 
парка Белгорода — Победы и Ле-
нина. «Скорость по всему Бел-
городу будет ограничена до 20 
километров в час, — отметили в 
компании. — При въезде в «мед-
ленную зону» самокат плавно 
сбавит скорость до 15». Фирмы 
кикшеринга также исключат 
использование СИМов ночью и 
в непогоду, а также не позволят 
арендовать самокат нетрезвым. 
Ужесточат и правила регистра-
ции в приложении, благодаря 
которому люди и пользуются 
самокатами. Для этого нужно 
будет выдержать мини-экзамен 
на знание правил дорожного 
движения. Власти Москвы и 
Белгорода едины также и в том, 
что передвижение СИМов нуж-
но регулировать на федераль-
ном уровне. В частности, пред-
лагается оставить в продаже 
только самокаты, где можно вы-
ставить автоматическое лими-
тирование скорости. Только 
тогда на тротуарах, наконец, 
станет спокойнее.  

Самый простой 
способ — 
описать жалобу 
и добавить хештег 
ответственного 
ведомства

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

23-летний уфимец стал фигурантом уголовного дела по статье «Причине-

ние тяжкого вреда здоровью по неосторожности». Управляя электроса-

мокатом, он сбил пенсионера. Как сообщили в управлении СКР по Баш-

кирии, это произошло в 16.30 по московскому времени 12 июня около 

остановки «Фирма мир». Молодой человек на электросамокате наехал 

на 81-летнего мужчину. Затем помог ему встать и уехал. Позже выясни-

лось, что у пенсионера перелом бедренной кости.

Личность виновника инцидента установили. Его доставили в полицию.

Подготовила Айгуль Камаева, Уфа

— О платных парковках в Москве и Подмосковье читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/4803И
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В Москве предложили также 
ограничить скорость и для личных 
самокатов, и для курьерских. 
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МЕДИЦИНА Филатовская больница снова стала 
коронавирусным стационаром

Красная зона-2 

Любовь Проценко

В
сего три с небольшим 
месяца прошло после 
того, как крупнейшая 
городская больница 
№ 15 вернулась после 
борьбы с COVID-19 к 
плановому лечению 
больных. И вот  кли-
ника вновь полно-

стью отдана городом под коро-
навирус. Заболеваемость им 
буквально за неделю подскочи-
ла в столице до декабрьского 
пика, когда выявлялось по 7 ты-
сяч вновь заболевших в сутки. 
Словом, медикам снова пора в 
красную зону. 

Открывая вчера перепрофи-
лированный стационар, мэр 
столицы Сергей Собянин ска-
зал:

— В Москве объявлена неделя 
нерабочих дней. Но это нерабо-
чие дни не для медиков, кото-
рые борются с COVID. За по-
следние дни мы видим взрыв-
ной рост диагностики COVID — 
около 80. На 70% увеличилось 
поступление тяжелых больных 

в стационары города. В связи с 
этим мы открываем еще целый 
ряд больниц на четыре тысячи 
коек, и одна из них — Филатов-
ская больница № 15, которая 
была в числе базовых больниц 
по борьбе с COVID. 

Напомню, на борьбу с новым 
опасным вирусом филатовская 
больница встала в столице од-
ной из первых 27 марта 2020 
года и проработала в этом каче-
стве до 28 февраля текущего 
года. За это время в ее отделени-
ях выздоровели свыше 59 тысяч 
москвичей, а в роддоме приня-
ли 1024 новорожденных от мам, 
которые также подхватили эту 
заразу. Вернувшись к планово-
му приему пациентов, больница 
оказала помощь уже более чем 

22 тысячам москвичей. Еще 
буквально накануне здесь дела-
ли операции, которые многие 
горожане из-за пандемии выну-
ждены были откладывать до 
лучших времен. И вот уже в трех 
корпусах больницы и резер-
вных госпиталях, развернутых 
на ее территории, снова обору-
дованы ковидные койки. Их сей-
час 1877, 162 из которых — реа-
нимационные. «Как же так бы-
стро удалось больнице снова пе-
репрофилироваться?» — задаю 
вопрос главному врачу Вале-
рию Ивановичу Вечорко. «Рас-
качиваться некогда было, мы же 
видим, какая серьезная ситуа-
ция снова в городе, — рассказал 
он. — Получили команду и при-
няли оперативно необходимые 

меры. Самое сложное было ре-
шить вопрос с пациентами — 
тех, кто уже выздоровел, выпи-
сали, а тех, кто еще нуждается в 
лечении, перевели в другие 
больницы. Провели санобра-
ботку всех отделений и уже се-
годня ведем полноценный при-
ем больных с COVID-19». 

Вся материальная база — 
койки с подводкой кислорода, 
современное приемное отделе-
ние с боксами, раздельные вхо-
ды для приема и выписки боль-
ных было подготовлено здесь 
еще в самом начале пандемии. 
Для исследования тестов на ко-
ронавирус есть и своя лабора-
тория мощностью 5 тысяч проб 
в сутки. Палаты — с туалетом и 
душем, все оборудованы совре-
менными системами вентиля-
ции и обеззараживания, что 
особенно важно во время раз-
гула опасной инфекции. Для тя-
желых больных — палаты ин-
тенсивного наблюдения. «Та-
ких пациентов сейчас гораздо 
больше, — продолжает Валерий 
Вечорко. — Причем даже из чи-
сла молодых. Поступают они, 

казалось бы, с небольшим по-
ражением легких, но через ко-
роткое время картина может 
измениться — и вот уже третья, 
четвертая стадии. Это главное 
отличие от начала пандемии, 
когда болели больше люди 
старшего возраста».  Больше 
всего главврача расстраивает, 
что всего этого могло и не быть, 
если бы москвичи вовремя вак-
цинировались. Такая возмож-
ность есть. Без выходных рабо-
тают прививочные пункты, ни-
каких очередей. Хочешь — при-
вивайся «Спутником V», хо-
чешь — «ЭпиВакКороной». Вале-
рий Вечорко убежден: «Надо 
москвичам быстро вакциниро-
ваться. Без этого не остановить 
инфекцию». Об этом говорил и 
Сергей Собянин: «Приглашаю 
москвичей принять активное 
участие и сделать прививку. Вы 
защитите себя и близких». Для 
помощи коронавирусным боль-
ным сейчас развернуто свыше 
16 тысяч коек.  

Главврач Валерий Вечорко доложил 
мэру: Филатовская больница снова 
вступает в бой с коронавирусом.
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АВАРИЯ Новое ДТП 
на месте трагедий Михаила 
Ефремова и Эдварда Била

Вот и стало 
смертельным 
Садовое кольцо

Сергей Бабкин

На Садовом кольце — вновь крупная авария. Три маши-
ны столкнулись почти в том же самом месте, где прои-
зошли резонансные аварии с участием артиста Михаи-
ла Ефремова и блогера Эдварда Била. 

Как рассказали в пресс-службе столичного управ-
ления ГИБДД, авария произошла недалеко от дома № 6 
на Смоленской площади около 14.00. На кадрах с ка-
мер уличного наблюдения, которые обнародовал го-
родской департамент транспорта, все отчетливо вид-
но. Водитель Mitsubishi, выезжая из тоннеля на пло-
щадь, резко потерял управление, вывернул руль влево 
и вылетел на встречную полосу. Водитель встречного 
Mercedes, несмотря на резкий маневр, заметил встреч-
ную машину и попытался уйти влево. Однако расстоя-
ние оказалось слишком малым. Mitsubishi задел и 
Mercedes, и Volkswagen, который ехал в средней поло-
се. На место немедленно прибыли экстренные службы. 
Пострадали два человека — это сам предполагаемый 
виновник, водитель Mitsubishi, и пассажир Mercedes — 
по неофициальным данным, довольно влиятельный че-
ловек из банковской сферы столицы. У первого диагно-
стировано сотрясение мозга и черепно-мозговая трав-
ма, у второго — ушиб колена. Все обстоятельства ава-
рии выясняют сотрудники ГИБДД.  

Хотя детали вчерашнего происшествия, аварий Эд-
варда Била и Михаила Ефремова разнятся, одно важ-
ное сходство у них есть. Ни одного из этих ДТП не было 
бы, если б на оживленной дороге стояли отбойники. 
Уже в течение нескольких лет различные обществен-
ные движения выступают за разделение потоков не 
только на Садовом кольце, но и на других оживленных 
дорогах, в том числе на спецтрассах. В частности, на 
Кутузовском проспекте, где крупных аварий тоже не-
мало. Однако пока предложения не реализованы.  

ЦИФРА

200
ТЫСЯЧ

сообщений в месяц получает 

портал «Наш город»

А К Ц Е Н Т

Сегодняшнего взрыва заболеваемости 
коронавирусом могло не быть, если бы 
москвичи уже вакцинировались
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УРОКИ ИСТОРИИ При подготовке нападения на СССР 22 июня 1941 года Гитлер использовал 
все гнуснейшие методы

Подлость не была внезапной
Андрей Кокошин, 
Владимир Золотарев,
Владимир Потапов, 
Александр Шляхтуров

22
июня 1941 года 
на нашу стра-
ну, на наши Во-
о р у ж е н н ы е 
силы обрушил-
с я  у д а р  н а -
цистского вер-
махта огром-
ной силы.

Преступные цели руководст-
ва гитлеровской Германии в 
войне против нашей Родины 
включали в себя уничтожение 
Советского Союза как государ-
ства, захват его богатств и зе-
мель, истребление наиболее ак-
тивной части населения, прежде 
всего представителей партий-
ных и советских органов, интел-
лигенции, славян, евреев и всех 
тех, кто вел борьбу против аг-
рессора. Остальным гражданам 
было уготовано либо изгнание в 
Сибирь без средств к существо-
ванию, либо участь рабов арий-
ских хозяев.

Партийно-государственное 
руководство Советского Союза и 
командование Красной армии и 
Красного флота, вся страна гото-
вились к широкомасштабной 
войне, и она в принципе не была 
неожиданной (внезапной). На 
протяжении многих лет в СССР 
были предприняты огромные 
усилия по развитию промыш-
ленности в целом и ее оборонных 
отраслей, по разработке и произ-
водству вооружений и военной 
техники по всему необходимому 
в тот период спектру. Многие от-
расли были созданы ударным, 
сверхнапряженным трудом в на-
шей стране в первые пятилетки 
практически с нуля. Предметом 
постоянных забот высшего со-
ветского руководства было стро-
ительство Вооруженных сил, 
обеспечение престижа военной 
службы, обеспеченности воен-
нослужащими. И.В. Сталин боль-
шое внимание уделял непосред-
ственно развитию авиации, тан-
ков, артиллерии.

У советской оборонной про-
мышленности, армии и флота пе-
ред войной оставалось множест-
во проблем, подчас весьма слож-
ных и острых, болезненных, ко-
торые в значительной мере были 
известны соответствующим ру-
ководителям, но наиболее ре-
льефно вскрылись после начала 
войны. В целом же можно кон-
статировать, что накануне Вто-
рой мировой войны, ставшей для 
нас Великой Отечественной вой-
ной, в военно-техническом, про-
мышленно-экономическом и 
морально-политическом отно-
шении наша страна оказалась 
гораздо лучше подготовлена, 
чем Российская империя перед 
Первой мировой войной. Но нам 
в 1941—1945 годах пришлось 
иметь дело и с гораздо более 
мощным и опасным противни-
ком, чем были для России Гер-
манская и Австро-Венгерская 
империи в 1914 году.

Оценивая положение дел с 
подготовкой нашей страны к 
войне, не следует забывать и о 
таких событиях (второй полови-
ны 1930-х годов), как массовые 
незаконные репрессии, в том чи-
сле в Вооруженных силах и в 
оборонной промышленности и 
науке, в органах госбезопасно-
сти, в наркомате иностранных 
дел и других, которые не могли 
не нанести серьезного ущерба 
усилиям Советского Союза по 
обеспечению должной обороно-
способности. Ответственность 
за репрессии в первую очередь 
несут Сталин и ряд других выс-
ших руководителей страны.

Хотя война по большому сче-
ту была ожидаемым событием, 
само нападение гитлеровской 
Германии, формы и масштабы 
развернувшихся на западе на-
шей страны военных действий 
характеризовались высокой 
степенью внезапности — не толь-
ко тактической и оперативной, 
но и стратегической. Опасней-

шим противником в результате 
была захвачена стратегическая 
инициатива. Вермахту удалось 
нанести поражение первому 
стратегическому эшелону, а 
также значительный урон бом-
бардировочной авиацией и вто-
рому эшелону РККА, захватить 
огромную территорию. Под уг-
розой оказалось само существо-
вание нашего многовекового го-
сударства и нашего народа.

Один из лучших полковод-
цев в истории нашего Отечества 
К.К. Рокоссовский писал о том, 
что осуществление вермахтом 
внезапности в таких масштабах 

имело ошеломляющий харак-
тер и создало состояние шока в 
наших войсках, «не подготов-
ленных к этому».  Он справедли-
во отмечал, что этому способст-
вовал целый ряд причин поли-
тического и военного порядка, 
которые относились ко време-
ни, «отдаленному от начала 
войны».

Среди проявлений внезапно-
сти для наших Вооруженных 
сил, как справедливо отмечал ге-
нерал армии М.А. Гареев, было 
то, что войска приграничных 
округов в целом не были забла-
говременно приведены в боевую 
готовность и до начала гитлеров-
ского нападения не заняли пози-
ций для обороны.

В то же время огромное зна-
чение для понимания трагиче-
ских событий 1941 года имеет 
не просто факт внезапного на-
падения, а нераспознанность 
предельно радикального харак-
тера политических и военно-
стратегических целей Гитлера, 
находившихся под сильнейшим 
воздействием его идеологии, 
недопонимание высшим коман-
дованием РККА уровня военно-
го искусства вермахта. Нельзя 
недооценивать и масштабную 
дезинформационную деятель-
ность Берлина. Сыграли свою 
роль и принципиальные ошиб-
ки в выборе военной стратегии 
РККА, в дислокации советских 
войск на Западе, наличие се-
рьезнейших проблем в состоя-
нии Красной армии, в положе-
нии дел с получением, анализом 
и донесением разведданных до 
лиц, принимающих решения.

*  *  *
Национал-социализм проде-

монстрировал нечасто встреча-
ющееся в мировой истории 
устойчивое и планомерное сле-
дование в политике и в военной 
сфере идеологемам, сформули-
рованным Гитлером в его про-
граммной книге «Майн кампф». 
В ней были весьма откровенно 
сформулированы основные за-
дачи Германии в захвате «жиз-
ненного пространства» на Вос-
токе. Конкретные установки на 
уничтожение Советского Союза 
отражались в серии речей Гитле-
ра на различных встречах с ру-

ководителями нацистской пар-
тии, вермахта, в выступлениях 
руководителей Третьего рейха. В 
некоторых случаях их содержа-
ние становилось известно совет-
ским разведчикам, о чем они до-
кладывали в центр.

Необходимо было глубже и 
детальнее исследовать авантю-
ристические действия Берлина в 
таких ситуациях, как ввод не-
мецких войск в Рейнскую об-
ласть, аншлюс Австрии, захват 
Чехословакии, агрессия против 
Польши. Многое свидетельству-
ет о том, что абсолютный харак-
тер войны гитлеровской Герма-
нии против СССР — войны на 
уничтожение — был не сразу рас-
познан в Кремле. 

Следствием неадекватных 
представлений о будущей войне 
явилась в том числе неготов-
ность органов гос управления и 
военного руководства СССР к 
началу Великой Отечественной 
войны.

В фундаментальном совре-
менном труде российских уче-
ных по истории войны отмечает-
ся что «мучительный поиск оп-
тимальных форм государствен-
ного и военно-стратегического 
руководства с началом Великой 
Отечественной войны занял не-
позволительно много времени — 
более полутора месяцев».

Маршал Победы Георгий Кон-
стантинович  Жуков в своих 
«Воспоминаниях и размышле-
ниях» сделал исключительно 
важное, честное признание от-
носительно событий 22 июня 
1941 года: «Внезапный переход в 
наступление в таких масштабах, 

притом сразу всеми имеющими-
ся и заранее развернутыми на 
важнейших стратегических на-
правлениях силами, то есть ха-
рактер самого удара, во всем 
объеме нами не предполагался».

Это было следствием недопо-
нимания высшим командовани-
ем РККА достигнутого к этому 
времени вермахтом уровня во-
енного искусства не только на 
тактическом и оперативном 
уровне, но и на уровне стратеги-
ческом. Отражением этого было 
не соответствовавшее действи-
тельности заявление наркома 
обороны С.К. Тимошенко в де-
кабре 1940-го на совещании ко-
мандного состава РККА: «В смы-
сле стратегического творчества 
опыт войны в Европе, пожалуй, 
не несет ничего нового».

Непонимание нового харак-
тера военной стратегии вермах-
та, того, как может начаться вой-
на с Германией, отразилось на 
замысле и сценариях двух воен-
ных игр, которые проводились в 
наркомате обороны вскоре по-
сле декабрьского (1940 г.) сове-
щания в Москве.

Дезинформация в отношении 
советского партийно-государст-
венного руководства была бес-
прецедентной по размаху и из-
ощренности. В этих усилиях 
принимали участие непосредст-
венно Гитлер, Риббентроп, Геб-
бельс, немецкое высшее военное 
командование, разведслужбы 
Третьего рейха. Дезинформа-
ция, как писал член-корреспон-
дент Академии военных наук 
С.Н. Першуткин, распространя-
лась с помощью многообразных 
инструментов и форм: за счет 
личных встреч советских и гер-
манских представителей, публи-
каций в прессе, распространяе-
мых слухов… К встречам можно 
отнести и переговоры В.М. Моло-
това с Гитлером и Риббентропом 
в Берлине в ноябре 1940 года. Ха-
рактер тем, поднимавшихся не-
мецкой стороной, позволяет с 
высокой степенью уверенности 
говорить, что это был акт дезин-
формации — в первую очередь в 
силу того, что в этот момент пол-
ным ходом шла интенсивная 
разработка планов нападения на 
СССР. Директива Гитлера № 21 
(план «Барбаросса») была под-
писана вскоре после отъезда Мо-
лотова из Берлина. 

С.Н. Першуткин обоснованно 
писал, что Берлин вел тонкую 
психологическую игру, для того 
чтобы убедительно объяснить 
советской стороне многочислен-
ные данные о военных приготов-
лениях Третьего рейха у границ 
Советского Союза. Формула 
применения прямого силового 
давления на СССР, предъявле-
ния того или иного ультиматума 
Кремлю, относительно которых 
говорилось в западной печати и 
в сообщениях наших диплома-
тов и разведчиков, полностью 
вписывалась в проводимую до 
этого политику нацистской Гер-
мании по отношению к ряду дру-
гих европейских государств.

В определенной мере к дезин-
формации и дезориентации со-
ветского руководства и военного 
командования можно отнести 
высокий уровень открытости 
применительно к посещению со-
ветскими делегациями (комис-
сиями) сотен предприятий воен-
ной промышленности и военных 
объектов в Германии в 1939—
1940 годах. Такая открытость 
была призвана создать у совет-
ской стороны впечатление о по-
зитивных намерениях Германии 
в отношении СССР. При этом в 
Берлине были уверены в том, что 

в Советском Союзе не успеют до 
нападения Германии на СССР 
освоить те военно-технические 
средства, которые демонстриро-
вались советским специалистам 
и которые было разрешено по 
довольно широкому спектру за-
купать советской стороне.

В целом дезинформация Бер-
лина оказалась, к величайшему 
сожалению, полностью нерас-
познанной.

Можно с уверенностью сегод-
ня говорить о том, что одним из 
важнейших факторов, способст-
вовавших успеху внезапности со 
стороны вермахта было практи-
ческое игнорирование совет-
ским руководством и высшим 
командованием РККА вопросов 
обороны в стратегическом мас-
штабе.

У значительной части коман-
дного состава Красной армии до-
минировал культ наступления. 
Культ наступательной страте-
гии, наступательных действий 
на всех уровнях военного искус-
ства присутствовал в силу опре-
деленных идеологических уста-
новок партийно-государствен-
ного руководства СССР.

Глубокая разработка вопро-
сов активной стратегической 
обороны (с переходом ее в 
контрнаступательные действия, 
трансформирующиеся в общее 
наступление) для Красной ар-
мии практически остановилась, 
в том числе под влиянием раз-
грома школы выдающегося рус-
ского военного теоретика А.А. 
Свечина, учиненного М.Н. Туха-
чевским в 1932 году.

Ставка на немедленное на-
ступление после начала войны в 
значительной мере обусловила 
дислокацию сил Красной армии 
на Западе, прежде всего на Бело-
стокском и Львовском выступах. 
Такая конфигурация оказалась 
крайне невыгодной перед лицом 
внезапных наступательных дей-
ствий вермахта. В непосредст-
венной близости от границы 
были сосредоточены основные 
силы первого стратегического 
эшелона РККА, которые к мо-
менту начала войны не были 
обеспечены оборонительными 
сооружениями, находившимися 
в разной стадии строительства.

Есть ряд свидетельств того, 
что имелись альтернативы тако-
му расположению наших войск. 
Это относится, в частности, к 
предложениям Маршала Совет-
ского Союза Б.М. Шапошникова 
относительно дислокации ос-
новных сил западных округов на 
старой государственной границе 
за линией мощных укрепрайо-
нов.

Общепризнано, что после со-
ветско-финской войны наши Во-
оруженные силы оказались в 
сложном положении, что осоз-
навало и партийно-государст-
венное руководство, и высшее 
военное командование. Об этом, 
в частности, шел серьезный раз-
говор на совещании под предсе-
дательством И.В. Сталина. В вы-
ступлении на нем 17 апреля 
1940 года Сталин, в частности, 
говорил о том, что у нас практи-
чески нет культурного, квали-
фицированного командного со-
става.

Жесткие, нелицеприятные 
оценки состояния РККА и нарко-
мата обороны были сделаны в 
акте приема дел от наркома обо-
роны К.Е. Ворошилова С.К. Тимо-
шенко (декабрь 1940 г.). На том 
же декабрьском совещании 1940 
года начальник Генштаба РККА 
К.А. Мерецков особо отмечал  не-
достаточную оперативную под-
готовленность и военную куль-

туру высшего командного соста-
ва, штабов высокого уровня, 
проблемы с боевой и оператив-
ной подготовкой авиации, с во-
просами вождения крупных сов-
ременных авиационных и меха-
низированных соединений…

Весьма важной причиной се-
рьезных проблем в РККА был 
быстрый рост численности Кра-
сной армии ввиду явного нара-
стания военной угрозы для 
СССР. Возник острейший дефи-
цит квалифицированных воен-
ных кадров. Эта проблема усугу-
блялась тем существенным 
ущербом, который был нанесен 
нашей армии и флоту массовы-
ми репрессиями.

Масштабные усилия нарко-
мата обороны, Генштаба, под-
держиваемые и направляемые 
высшим руководством Совет-
ского Союза, демонстрировали 
стремление как можно скорее 
повысить боеспособность на-
ших Вооруженных сил, обеспе-
чить должный уровень опера-
тивной и боевой подготовки, мо-
рально-политической подготов-
ки, их технической оснащенно-
сти. При этом РККА подверглась 
исключительно масштабной ре-
организации, которая могла 
дать свои плоды только за преде-
лами 1941 года. Все современ-
ные авторитетные авторы ука-
зывают, что такое решение было 
принято на основе неверно 
определенных сроков начала 
войны.

Одним из важнейших эле-
ментов этой реорганизации 
должно было стать создание 30 
гигантских мехкорпусов (более 
чем по 1000 танков в каждом). 
Им предназначалась исключи-
тельно важная роль в будущей 
войне. К началу войны большая 
часть формируемых мехкорпу-
сов оказалась таковыми лишь на 
бумаге. Особенно это было ха-
рактерно для 20 мехкорпусов, 
которые начали формироваться 
в феврале-марте 1941 года. Со-
здание этих мехкорпусов потре-
бовало ликвидации танковых 
бригад, ломки многих других 
организмов Сухопутных войск 
РККА. Бригады же были только-
только созданы и сколочены пе-
ред этим вместо ликвидирован-
ных в одночасье, после скоропа-
лительных и непродуманных ре-
шений лета 1939 года, якобы 
«громоздких» и трудно управля-
емых танковых корпусов (по 
560 танков).

По выражению Маршала Со-
ветского Союза М.В. Захарова, 
менее чем за два года были осу-
ществлены две «коренных лом-
ки войсковых организмов», с 
разворотом на 180%. Такие раз-
вороты далеко не лучшим обра-
зом характеризуют практику 
принятия важнейших для госу-
дарства и армии решений в пред-
военные годы.

Советская военная и полити-
ческая разведслужбы непосред-
ственно перед Великой Отечест-
венной войной проходили ста-
дию активного восстановления 
после репрессий 1937—1938 го-
дов. Они при этом претерпели 
значительную реорганизацию: 
военная разведка в 1940-м, а по-
литическая — в 1941-м.

В 1939—1940 годах военную 
разведку возглавлял сталинский 
выдвиженец молодой летчик Ге-
рой Советского Союза И.И. Про-
скуров, не имевший до этого ни-
какого опыта работы в разведке. 
Новичком был и глава политиче-
ской разведки П.В. Фитин. Оба 
этих молодых руководителя, не-
смотря на отсутствие професси-
ональных знаний и навыков, 
проявили себя как энергичные, 
умные офицеры, хорошие орга-
низаторы. В июле 1940-го Про-
скурова сменил генерал-лейте-
нант Ф.И. Голиков, который 
имел значительный опыт служ-
бы и на командных, и на полити-
ческих должностях, но к развед-
ке до назначения на должность 
ее руководителя никакого отно-
шения не имел. Голиков в своих 
усилиях по восстановлению 
стратегической военной развед-
ки в значительной мере продол-
жил то, что делал Проскуров.

До Проскурова и Фитина в 
результате репрессий было 
уничтожено значительное чи-
сло высокопрофессиональных 
разведчиков, в том числе целый 
ряд руководителей этих развед-
служб. Так, в военной разведке 
перед Проскуровым были рас-
стреляны подряд четыре ее ру-
ководителя. В обеих развед-
службах были репрессированы 
сотни сотрудников центрально-

го аппарата и разведчиков, ра-
ботавших «в поле». На место ре-
прессированных пришли моло-
дые, неопытные сотрудники, ко-
торым пришлось в экстренном 
порядке осваивать эту сложней-
шую профессию, требующую 
многолетних целенаправлен-
ных усилий по овладению ею.

Особенностью механизма ис-
пользования развединформа-
ции в СССР в тот период было то, 
что весьма значительная ее 
часть поступала высшему руко-
водству страны в сыром, не отра-
ботанном аналитиками. Нет ни-
каких свидетельств, что разве-
дывательную информацию кто-
то анализировал и систематизи-
ровал в непосредственном окру-
жении Сталина и других высших 
руководителей страны.

Советские разведчики добы-
вали обильную информацию с 
риском для жизни. Но ценней-
шие сведения  переплетались с 
данными непервостепенного по-
рядка, достоверная информация 
с дезинформацией. Все это, ми-
нуя потенциальные фильтры, 
проходило в значительных объе-
мах прямо «наверх». У партий-
но-государственного руководст-
ва и военного командования со-
здавалась запутанная картина, 

не позволявшая делать адекват-
ные выводы.

При этом делались крупные 
ошибки в оценке возможностей 
вермахта. С одной стороны, зна-
чительно завышалась общая чи-
сленность танков (более чем в 3 
раза) и самолетов, число диви-
зий, с другой — неверно оцени-
валось соотношение сил вер-
махта на Западе и Востоке; в том 
числе, по приводимым видным 
историком военной разведки 
Кондрашовым данным, почти в 
три раза завышалось число не-
мецких дивизий, нацеленных 
против Англии (122 дивизии; на 
деле их было 41). Последнее, 
возможно, давало основание 
Сталину считать, что вермахт 
по-прежнему нацелен прежде 
всего на разгром Англии, а не на 
Советский Союз.

Значительная часть инфор-
мации разведслужб давала 
весьма объемную, хотя зача-
стую и противоречивую карти-
ну нарастания угрозы агрессии 
со стороны нацистской Герма-
нии именно к лету 1941 года. 
Имелись в этой информации 
различные варианты оператив-
но-стратегических планов вер-
махта и различные возможные 
сроки нападения Третьего рей-
ха на Советский Союз. Эти све-
дения нуждались в детальном 
анализе и обобщении с вариа-
тивными прогностическими 
выводами. 

В целом политическая и воен-
но-стратегическая разведки 
СССР добились весьма значи-
тельных результатов — особенно 
с учетом того состояния, в кото-
ром они оказались в период, не-
посредственно предшествую-
щий предвоенному периоду. По-
видимому, это был максимум 
того, чего могли достичь наши 
разведслужбы на  тот момент.

Свой долг перед Родиной раз-
ведчики выполнили. Но положе-
ние дел с анализом гитлеровских 
планов в отношении судьбы 
СССР (в том числе с отфильтро-
выванием дезинформации), с 
пониманием того, с каким про-
тивником придется иметь дело в 
будущей войне, в значительной 
мере девальвировало их герои-
ческие усилия.

Оценивая значение информа-
ции, поступавшей из других 
источников, можно отметить 
важность того, что давали по сво-
им каналам разведорганы погра-
ничных войск НКВД, оператив-
ная разведка западных военных 
округов. Имелась информация и 
от радиоразведки. Особенно зна-
чимой такая информация была в 
недели, непосредственно пред-
шествовавшие нападению Гер-
мании на СССР.  

Исключительно важная ин-
формация с точки зрения рас-
познавания приближения мо-
мента нападения Германии на 
СССР об активизации разведы-
вательной деятельности в Совет-
ском Союзе немецкой стороны 
весной-летом 1941 года поступа-
ла по линии контрразведыва-
тельных органов госбезопасно-
сти. Шла также информация по 
линии НКВД о нарастающих 
масштабах проникновения в 
наше воздушное пространство 
самолетов немецкой авиации 
(чему «сверху» в целом было 
дано указание не препятство-
вать, чтобы «не провоцировать» 
Берлин).

Вся совокупность такой ин-
формации должна была бы в том 
или ином аналитическом межве-
домственном (надведомствен-
ном) центре сопрягаться с ин-
формацией стратегической по-
литической и военной разведки, 
с информацией, поступающей 
по каналам наркомата ино-
странных дел, с разработками 
ученых… Этого, к сожалению, у 
нас накануне 22 июня 1941 года 
не было предусмотрено.

*  *  *
Потребовались огромные 

усилия и жертвы всей нашей 
страны, в том числе ее высшего 
руководства, военного командо-
вания, для того, чтобы нейтрали-
зовать последствия внезапного 
нападения опаснейшего против-
ника, чтобы вырвать у него стра-
тегическую инициативу. Неод-
нократно были продемонстри-
рованы Красной армией  выдаю-
щиеся образцы военного искус-
ства. Наша страна, наши Воору-
женные силы в конечном итоге 
одержали выдающуюся победу 
над самой зловещей и мощной 
силой мировой истории, внесли 
решающий вклад в спасение че-
ловеческой цивилизации.  

Фашизм хотел нас уничтожить, 
погрузить в вечную тьму. 
Не получилось.

Победа осталась за нами. Но какой дорогой ценой...

А К Ц Е Н Т

Внезапность нападения была 
ошеломляющей и создала состояние 
шока в наших войсках

А К Ц Е Н Т

Наша страна одержала выдающуюся 
победу над самой зловещей силой 
мировой истории
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ИГРА НАЧАЛАСЬ
В Лос-Анджелесе завершилась игро-

вая выставка Electronic Entertainment 

Expo 2021 (Е3). На ней свои новинки 

показали Microsoft, Ubisoft, Capcom 

и другие разработчики компьютер-

ных игр.

Особенно выделился Microsoft. Ку-

пленная за 7,5 млрд долл. cтудия 

Bethesda показала трейлер Starfield 

— новой ролевой игры компании. Иг-

роки смогут летать по галактике на 

собственном космическом корабле 

и выполнять различного рода зада-

ния — тут же напрашивается ассоци-

ация с сериалом «Мандалорец», ког-

да наемник решает проблемы жите-

лей разных планет за вознагражде-

ние. В Microsoft заявили, что игра бу-

дет эксклюзивом Xbox Series X/S и 

ПК и поступит в продажу 11 ноября 

2022 года.

Студия GSC Game World показала 

геймплей продолжения культовой 

серии S.T.A.L.K.E.R. Игра получила 

название S.T.A.L.K.E.R. 2: Heart of 

Chernobyl («Cердце Чернобыля»). В 

ролике, продемонстрированном на 

E3, сталкеры сидят у костра и разго-

варивают друг с другом, обсуждая 

зону ЧАЭС. Среди узнаваемых объ-

ектов зоны показали советскую ра-

диолокационную станцию «Дуга», и 

выглядит она очень естественно и 

натурально. Интересно, продолже-

ние культовой серии поступит в про-

дажу спустя 15 лет после релиза пер-

вой части в 2007 году. S.T.A.L.K.E.R. 2: 

Heart of Chernobyl появится в прода-

же 28 апреля 2022 года.

Не оставили без внимания и любите-

лей гоночных симуляторов. Forza 

Horizon 5 «приедет» на консоли Xbox 

и ПК уже 9 ноября текущего года. Иг-

рокам предстоит побывать в Мекси-

ке, которую пытались воссоздать 

«как можно натуральнее», используя 

снимки различных мест и достопри-

мечательностей. Кроме того, 

Microsoft заявила о том, что работает 

над следующей частью спортивного 

автосимулятора Forza Motorsport.

 Microsoft Flight Simulator 2020, кото-

рый появился на ПК в прошлом году, 

появится на Xbox уже 27 июля. К со-

жалению, поиграть в разрешении 4K 

с частотой 60 кадров в секунду не 

получится даже на Xbox Series X — са-

мой мощной консоли Microsoft. Иг-

рокам предложат выбор — либо 60 

кадров в секунду с меньшим разре-

шением, либо 4K и 30 кадров в се-

кунду.

Среди других новинок выделяется 

игра российских разработчиков 

Atomic Heart. Они показали шутер 

под песню группы «Мираж» «Музыка 

нас связала», где события развора-

чиваются в альтернативной вселен-

ной во времена СССР.

Французская студия Ubisoft порадо-

вала геймеров новой информацией 

по игре про викингов Assassin’s 

Creed Valhalla. Разработчики не ста-

ли демонстрировать новую часть, 

как обычно это происходит на E3, а 

пообещали, что к существующему 

проекту выйдут несколько бесплат-

ных дополнений, а также платное до-

полнение, в котором игрокам пред-

стоит посетить Францию. Среди но-

винок выделяются продолжение Far 

Cry под названием Far Cry 6 и игра 

Avatar Frontiers of Pandora — проект 

по вселенной «Аватара». Ее релиз 

состоится в 2022 году и с вероятно-

стью в 99% будет приурочен к выхо-

ду фильма «Аватар 2» Джеймса Кэ-

мерона, который также запланиро-

ван на 2022 год.

«E3 порадовала геймеров не таким 

уж большим количеством анонсов 

или рассказов про ход разработки 

игр, — резюмирует Ярослав Мешал-

кин, директор по стратегическим 

коммуникациям ESforce Holding. — 

Особняком стоит Microsoft, чья пре-

зентация отвечала всем ожиданиям 

и была полна интересных подробно-

стей. Многие зрители и медиа удиви-

лись, что игровые компании решили 

в этом году уделить особое внима-

ние «мировой повестке» — погово-

рить про гендерные, расовые и дру-

гие сложные темы». 

ДВА ДНЯ НА РЕШЕНИЕ
В России стартовал федеральный 

проект «Хакатоны и лекции по искус-

ственному интеллекту». Его органи-

затором выступит минэкономразви-

тия», а оператором — президентская 

платформа «Россия — страна воз-

можностей».

Ранее премьер-министр Михаил Ми-

шустин утвердил правила субсиди-

рования хакатонов. Они предусма-

тривают, что средства субсидии мож-

но расходовать на подготовку самих 

конкурсов и лекций, выплаты призе-

рам и победителям, обслуживание 

рабочих мест, закупку программного 

обеспечения и другие цели.

«Хакатон — это соревнование для раз-

работчиков, где они за короткое вре-

мя (обычно за два дня. — «РГ») создают 

технологичные проекты. Разные 

IT-специалисты — разработчики, дата-

сайентисты, дизайнеры, маркетоло-

ги, продакт-менеджеры — работают 

сообща, чтобы решить задачу от за-

казчика: создать новый продукт или 

улучшить готовый», — рассказывает 

руководитель департамента пред-

принимательства и инновационного 

развития Москвы Алексей Фурсин. 

Впервые понятие «хакатон» появи-

лось в 1999 г. Его независимо друг от 

друга начали употреблять разработ-

чики OpenBSD и Sun Microsystems. 

В OpenBSD собралось десять разра-

ботчиков, чтобы написать вместе 

программу для криптографии. В том 

же году в Sun термин прозвучал на 

конференции JavaOne, где на языке 

Java требовалось написать програм-

му, которая свяжет по инфракрасно-

му порту пользователей PalmV. Мас-

сово на рынок хакатоны пришли в 

2000-х гг., когда на них обратил вни-

мание бизнес. Они стали способом 

быстрой разработки новых реше-

ний, в которые можно инвестиро-

вать. На хакатонах были созданы 

действительно успешные компании 

— например, GroupMe появилась на 

хакатоне конференции TechCrunch 

Disrupt 2010, а в 2011 году она была 

куплена Skype за $85 млн. Корпора-

ции типа Microsoft, Google, Facebook 

регулярно проводят хакатоны. 

В России от тренда не отстают Ян-

декс, Mail.ru Group, Лаборатория Кас-

перского, Сбербанк, Газпромбанк, 

Альфа-Банк, Тинькофф и другие. 

«Хакатоны проводятся в различных 

технологических отраслях: робото-

техника, прототипирование, про-

мышленный дизайн, разработка кон-

структорского образца. Есть хакато-

ны для решения образовательных 

или социальных целей, но чаще всего 

задачей является создание полно-

ценного программного обеспечения. 

Каждый хакатон сфокусирован на 

определенной области, релевантной 

теме хакатона, например, языке про-

граммирования, операционной си-

стеме, приложении, программном 

интерфейсе (API). В России — это один 

из самых востребованных и часто 

проводимых форматов в рамках раз-

личных технологических событий», — 

рассказывает руководитель направ-

ления «Робототехника и искусствен-

ный интеллект» ИТ-кластера Фонда 

«Сколково» Павел Кривозубов.

Директор по цифровой трансформа-

ции S8 Capital Андрей Кондратьев 

считает, что хакатон и сам формат его 

проведения отлично решают вопрос 

как поиска и взращивания новых та-

лантливых сотрудников, так и рожде-

ния новых идей, тестирования креа-

тивных гипотез и создания инноваци-

онных продуктов и сервисов. В гос-

секторе такие марафоны позволяют 

выявить самых быстрых и талантли-

вых экспертов, это означает, что если 

государство будет работать с такими 

сотрудниками, получит преимущест-

во, которое позволит им опережать 

частный бизнес в темпах развития.

«Государству особенно ценен такой 

подход, потому что государственные 

институты, как правило, заинтересова-

ны в динамичных процессах, и такой 

тип ускоренного решения задач был 

бы к месту. Кроме того, это крайне мо-

бильный процесс, который позволяет 

привлекать молодых и талантливых 

специалистов, дает им проявить себя и 

раскрыть свой потенциал», — считает 

управляющий директор TWIGA Рос-

сия Сергей Оганджанян.

Хакатоны интересны государству, 

как и любому крупному заказчику, 

считает Кривозубов. «Задача госу-

дарственного масштаба — сделать 

страну интересной для высоко-

классных специалистов со всего 

мира и остановить утечку моз-

гов», — добавляет основатель Involta 

Алекс Концов.

Ярким примером того, как государ-

ство использует хакатоны, можно 

считать опыт Москвы. Город прово-

дит такие соревнования с 2019 года 

для поддержки IT-команд. «Кроме 

денежных призов участники хакато-

нов имеют возможность создать за 

ограниченный период времени акту-

альные для города цифровые про-

дукты и получить оценку экспертно-

го сообщества. Многие команды по-

сле хакатонов продолжают взаимо-

действовать с городскими структу-

рами, попадают к ним на стажировку 

или трудоустраиваются. В свою оче-

редь структуры правительства Мо-

сквы получают воронку актуальных 

для них цифровых решений, с кото-

рыми могут работать и в дальней-

шем», — говорит Фурсин.

В рамках федерального проекта 

«Искусственный интеллект» до 2024 

года на проведение хакатонов и лек-

ций планируется направить 985 млн 

руб., включая внебюджетное финан-

сирование в размере 283 млн. При 

этом до 2024 года в каждом регионе 

страны должно пройти не менее од-

ной лекции и регионального хакато-

на. В целом по стране — не менее 

семи международных хакатонов, а 

также не менее трех на уровне каж-

дого федерального округа. 

ПОГОВОРИ СО МНОЙ

Число используемых цифровых го-

лосовых помощников к 2023 году 

утроится и составит 8 млрд по все-

му миру, говорится в исследова-

нии Juniper Research. Способство-

вать этому будет развитие рынка 

умных домашних устройств.

Рынок интеллектуальных плат-

форм постепенно набирает обо-

роты и в России, говорит директор 

по развитию AI проектов «Mail.ru 

Цифровые технологии» Светлана 

Архипкина. Если раньше среди 

крупнейших российских компа-

ний лишь треть запускала проекты 

с участием технологий искусст-

венного интеллекта, сейчас они 

есть у 60—70% игроков рынка.

«Еще пять лет назад ботов воспри-

нимали как развлечение или то, 

что мешает попасть к оператору, 

сейчас это уже стандартный канал 

коммуникации. В тексте и голосе 

уже очевидно повсеместное рас-

пространение ботов, а вот видео, 

личное общение и остальные бо-

лее сложные коммуникации толь-

ко начинают внедряться», — отме-

чает начальник управления «Мес-

сенджеры и чат-боты» департа-

мента цифрового бизнеса ВТБ 

Александр Раихин.

Самыми популярными и известны-

ми чат-ботами являются виртуаль-

ные ассистенты, которые разраба-

тывают крупнейшие корпорации. 

В их число входят Siri от Apple, 

Alexa от Amazon, Cortana от 

Microsoft, Facebook M и Google 

Assistant. Российские крупнейшие 

корпорации также занимаются 

разработкой собственных вирту-

альных помощников — Алиса от 

«Яндекса», Олег от Тинькофф Бан-

ка и Маруся от Mail.ru.

Активно использует помощников 

банковский сектор. Директор ди-

визиона «Забота о клиентах» 

Сбербанка Елена Левина отмеча-

ет, что 68% из 20 млн звонков на 

номер 900 и более 3 млн тексто-

вых обращений в чат, поступаю-

щих от клиентов ежемесячно, об-

служивает бот. Удовлетворен-

ность клиента тем, как бот помо-

гает решать задачи, высока — 74%, 

отмечает она. По словам Раихина, 

чат-бот ВТБ может решить более 

половины клиентских вопросов, 

при этом в банке достаточно 

сложные и разнообразные биз-

нес-направления. В монопродук-

товых компаниях этот процент 

может доходить до 80—90%, но 

даже в этом случае без операто-

ров не обойтись — сложные и эк-

склюзивные кейсы все равно пока 

потребуют человеческого вмеша-

тельства.

«Мы используем голосового робо-

та для проведения опроса удовлет-

воренности клиентов, на этом про-

цессе он полностью заменил со-

трудников кол-центра, на текущих 

объемах — это 5% исходящих ком-

муникаций. Процент ошибок голо-

сового бота — на уровне 6%. В этом 

плане все индивидуально у каждой 

компании, зависит от масштабов 

бизнеса, объема и специфики за-

дач, решаемых с помощью ботов», 

— рассказывает об опыте работы с 

чат-ботом управляющий директор 

Абсолют Банка Иван Любименко.

По словам директора по цифрово-

му маркетингу S8 Capital Альберта 

Усманова, использование искусст-

венного интеллекта и других тех-

нологий помогает сократить до 

30% затрат на поддержку клиен-

тов, обеспечить нужный уровень 

персонализации, а также быстрее 

решать клиентские запросы. В ко-

нечном итоге правильно организо-

ванная поддержка с использова-

нием продвинутых решений мо-

жет помочь бизнесу нарастить 

NPS и снизить отток. При этом, по 

его словам, чат-боты могут быть 

использованы не только для под-

держки. Например, производитель 

ингредиентов для супа Knorr смог 

увеличить потребление суповых 

кубиков на 50% всего за три меся-

ца — после запуска бота-ассистен-

та, который помогал женщинам с 

рецептами для блюд.

«Самое главное преимущество 

чат-ботов — дешевизна. Запустить 

простейшего бота можно бесплат-

но, и вот он уже автоматизирует 

общение с клиентом, а добавив 

пару долларов, можно подключить 

к нему пользовательские сцена-

рии и искусственный интеллект. 

Мне известны кейсы, где незамы-

словатые чат-боты снимали до 85% 

нагрузки на кол-центр», — говорит 

директор по развитию «СоцМеди-

аМаркетинг» Евгений Кончаков.

Использование ИИ приносит 

пользу, отмечает Любименко, если 

технология внедрена правильно, 

обдуманно, в балансе с потребно-

стями клиентов и бизнес-процес-

сами компании.

По данным Accenture, около 65% 

проблем, связанных с внедрением 

подобных технологий, лежат в пло-

скости отсутствия квалифициро-

ванных специалистов внутри ком-

пании и неспособности целостно-

го взгляда на преимущество ИИ в 

развитии бизнеса. Усманов добав-

ляет, что из слабых сторон также 

можно выделить безопасность. 

«Кроме того, я бы указал на еще 

только набирающую силу разви-

тость искусственного интеллекта 

в целом, именно этот фактор пока 

не позволяет чат-боту импровизи-

ровать, и пока еще чистое творче-

ство — удел исключительно чело-

века», — заключает эксперт. 

РАСКИНУТЬ СЕТИ
Россия прорабатывает варианты 

научного сотрудничества по разра-

ботке решений шестого поколения 

связи 6G. Об этом сообщает РИА 

Новости со ссылкой на замглавы 

минпромторга Василия Шпака.

Говоря о «точках роста» в использо-

вании российского оборудования в 

сфере мобильной связи, Шпак от-

метил, что сейчас в реестре радиоэ-

лектроники присутствуют, в частно-

сти, базовые станции LTE.

Сети шестого поколения связи по-

зволят дистанционно диагностиро-

вать заболевания, проводить мони-

торинг состояния здоровья и даже 

управлять устройствами силой 

мысли за счет имплантированных 

датчиков. Пока общество свыкает-

ся с мыслью о неизбежности 5G, в 

России уже готова дорожная карта 

по развитию 6G — ее разработал На-

учно-исследовательский институт 

радио (НИИР). Сейчас документ на-

ходится на рассмотрении в минциф-

ры. Вместе с ним институт подгото-

вил техзадание на комплекс фунда-

ментальных и прикладных исследо-

ваний в области 6G.

У России есть все шансы занять в 

этом процессе лидерские позиции: 

фундаментальные исследования 

всегда были хорошо развиты в на-

шей стране. Пока даже эксперты не 

вполне понимают, что из себя будут 

представлять сети шестого поколе-

ния, но они точно будут в десятки раз 

быстрее даже 5G (скорость переда-

чи данных будет составлять от 100 

Гбит/с до 1 Тбит/с). Новая связь, по 

мнению ученых, обеспечит беспро-

водной интернет по всему земному 

шару — с помощью 6G спутниковые 

системы связи смогут реализовать 

для этого бесшовную интеграцию. 

Могут появиться совершенно новые 

услуги — например, тактильные ком-

муникации или передача голографи-

ческих изображений, рассказал за-

мдиректора научно-технического 

центра НИИР Евгений Девяткин. Еще 

один пример — «цифровые близне-

цы». С помощью сенсоров, техноло-

гий искусственного интеллекта и но-

вейших технологий связи можно бу-

дет воспроизводить виртуальные 

копии объектов. «Подобные техно-

логии, например, позволят хирургу 

провести дистанционную опера-

цию, или коммунальным службам 

провести техническое обслужива-

ние объекта, находящегося в сотнях 

километрах от него, школьникам и 

студентам получать дистанционное 

образование, по своему качеству не 

уступающее полноценному очному 

обучению», — сказал он.

Сети 6G выведут на новый уровень 

концепцию «умного города». Все го-

родские объекты — улицы, сообще-

ства, школы, больницы, коммуналь-

ные системы — будут отражаться на 

карте в виде «цифровых двойников» 

с помощью датчиков, взаимодейст-

вующих друг с другом и с окружаю-

щей городской средой. Это позволит 

операторам моделировать различ-

ные сценарии в управлении город-

ской инфраструктурой и решать не-

штатные ситуации до того, как они 

произойдут в реальности.

Если сети 5G ориентированы пре-

жде всего на управление машинами, 

то 6G будут социально ориентиро-

ванными, считает Девяткин. Получат 

развитие инновационные разработ-

ки в формате «человек-машина», ког-

да человеческий организм взаимо-

действует с машиной через различ-

ные датчики.

Новый скачок произойдет в области 

дополненной реальности — сети 6G 

позволят с помощью технологии 

расширенной реальности создавать 

практически 100%-ный эффект при-

сутствия, рассказал Девяткин. В бли-

жайшие десятилетия обычным ста-

нет тактильный интернет и гологра-

фическая связь, которые мы привы-

кли видеть в фантастических филь-

мах. Такие технологии могут быть ис-

пользованы не только для развлече-

ния, но и в качестве тренажеров в 

образовательных целях.

Пока сама технология только заро-

ждается — ведутся первичные иссле-

дования, отсутствуют стандарты. 

Согласно отчету ABI Research, пер-

вые коммерческие сети шестого по-

коления появятся в мире в 2028—

2029 гг. По мнению Девяткина, это 

будут пилотные сети для тестирова-

ния, а для полномасштабного ком-

мерческого использования сетей 6G 

прогнозным является 2035 год.

Крупнейшие страны по всему миру 

активно вкладываются в исследова-

ния и разработки в этой области. 

Буквально в феврале этого года Ев-

росоюз выделил 900 млн евро на ис-

следования и затем практические 

разработки до 2027 года. Китайский 

техгигант Huawei начал исследовать 

6G практически сразу после старта 

работ над 5G (сейчас Китай — миро-

вой лидер по коммерческому ис-

пользованию 5G). А в апреле этого 

года глава компании Сюй Чжицзюнь 

объявил о том, что Huawei уже разра-

батывает оборудование 6G и плани-

рует запустить сети к 2030 году. Ве-

сной о запуске работ над 6G сообщи-

ли и в США — Национальный научный 

фонд страны привлек девять ИТ-ком-

паний для реализации программы 

государственно-частного партнер-

ства для развития 6G.

В России в рамках новой дорожной 

карты планируется обеспечить ра-

диочастотное обеспечение сетей 

связи шестого поколения, разработ-

ку оборудования для 6G и затем ин-

новационных сервисов и услуг на 

базе 6G. Следующим шагом может 

стать создание консорциума по из-

учению 6G, который бы сформиро-

вал единую научно-техническую по-

литику и обеспечил благоприятные 

коммерческие условия для россий-

ских производителей. 

ВЫСТАВКИ ИДЕИ ТЕХНОЛОГИИ АЛЬТЕРНАТИВА

Продолжение S.T.A.L.K.E.R. выходит спустя 15 лет после релиза первой части.

Хакатон позволяет за короткое время создать технологичный проект.

Россия может стать лидером в развитии сетей связи шестого поколения.

Еще пять лет назад ботов воспринимали как развлечение.

ГАДЖЕТ Первый взгляд на Apple AirTag 

Найти и отметить

В
первые слухи об «умной» 
метке от Apple появились 
больше года назад — тогда 

стало ясно, что компания рабо-
тает над данным девайсом. Од-
нако презентация устройства 
прошла 20 апреля этого года и 
совсем недавно метка поступи-
ла в продажу в России и других 
странах.

Метка представляет собой 
брелок со встроенной батарей-
кой CR 2032. Компания обеща-
ет год автономной работы, по-
сле чего батарейку можно поме-
нять. 

Для подключения метки к 
iPhone или iPad необходимо об-
новить программное обеспече-
ние до версии iOS 14.5. После 
того как пользователь распако-
вал метку, нужно произвести 
сопряжение с устройством — 
это происходит автоматически. 
iOS-девайс обнаруживает нахо-
дящуюся рядом метку и предла-
гает зарегистрировать ее в 
Apple ID — это нужно для того, 
чтобы метка отображалась в 
приложении «Локатор». Там 

можно посмотреть, какие имен-
но устройства сопряжены с 
учетной записью. На выбор 
предлагается несколько вари-
антов — «Ключи», «Сумка», «Ве-
лосипед» и т.д.

В России функциональность 

метки ограничена — она работа-
ет исключительно по техноло-
гиям Bluetooth и NFC — метка 
«сканирует», какие iPhone на-
ходятся рядом с ней, и за счет 
этого передает свое местополо-
жение «хозяину». Устройство 

делает это довольно точно и ак-
тивно «перемещается» по карте 
— при условии, что рядом нахо-
дится кто-то с iPhone. В других 
странах для AirTag Apple ис-
пользует технологию Ultra 
Wideband, которая значитель-
но повышает точность позицио-
нирования — вплоть до несколь-
ких сантиметров. В настоящее 
время компании разрешили 
протестировать частоты Ultra 
Wideband (от 6,2 до 8,2 ГГц) и по 
итогам тестирования будет при-
нято решение о том, может ли 
она использовать эти частоты в 
нашей стране. Само тестирова-
ние продлится до 1 октября 
2021 года.

Позаботились в Apple и о 
том, чтобы с помощью метки 
нельзя было следить за другим 
человеком. Если AirTag нахо-
дится вдали о владельца от 8 до 
24 часов, то он начинает изда-
вать довольно громкий звук, ко-
торый сложно не заметить. Сто-
ит в России AirTag 2990 руб., за 
комплект из четырех меток при-
дется отдать 9990 руб. •

ТЕНДЕНЦИЯ Россияне все чаще оформляют цифровые карты 

Без кошелька и кредитки

Р
оссия занимает первое ме-
сто в мире по уровню про-
никновения бесконтак-

тной оплаты при помощи элек-
тронных кошельков, рассказал 
«РГ» директор дивизиона «Ко-
шелек клиента» Сбербанка 
Игорь Ковалев. «У нас отлично 
развита инфраструктура, кото-
рая поддерживает бесконтак-
тные платежи: терминалы 
оплаты, банкоматы, проезд в 
транспорте можно тоже опла-
тить бесконтактно, приложив 
карту, часы или смартфон», — 
сказал он.

В последние годы переход 
россиян «в цифру» ускорился. С 
ростом проникновения гадже-
тов с NFC доля оплат смартфо-
нами может превысить полови-
ну от общего объема безналич-
ных платежей уже в 2022 году. А 
через 4—5 лет пластиковые бан-
ковские карты в России оконча-
тельно уйдут в прошлое.

«Резкий рост спроса на циф-
ровые карты подтверждает эту 
тенденцию: за полтора года 
наши клиенты оформили пол-

миллиона цифровых карт. Мы 
планируем, что в 2023 году до 
40% от общего объема эмиссии 
карт нашего банка будет выпу-
скаться именно в цифровом 
формате», — говорит начальник 

управления «Дебетовые карты 
и счета» ВТБ Ксения Андреева.

При этом транзакционная 
активность клиентов, которые 
оформили цифровую карту, в 
среднем на 20—30% выше пла-
стиковых карт. «Люди чаще бе-
рут с собой мобильное устрой-
ство, чем кошелек с картами и 
соответственно имеют больше 
возможности для покупки нуж-
ной вещи. Для банков это тоже 
выгодно, поэтому они старают-

ся мотивировать клиентов 
пользоваться цифровыми кар-
тами», — добавляет директор де-
партамента карточных продук-
тов Банка «Хоум Кредит» Юрий 
Коптяев. 

Цифровую карту невозмож-
но потерять — в отличие от пла-
стиковой она всегда доступна 
клиентам в их смартфонах. 
«Данные виртуальной карты 
хранятся в мобильном прило-
жении банка в усеченном виде и 
если физическую карту можно 
потерять, ее могут украсть или 
сфотографировать данные, то с 
виртуальной такое невозмож-
но», — говорит директор депар-
тамента розничного бизнеса 

Абсолют банка Виталий Костю-
кевич.

Виртуальные карты не только 
полезны с точки зрения эколо-
гии, но и куда менее опасны, чем 
физические. На таком типе карт 
как минимум отсутствует риск 
кражи карты или мошенничест-
ва, связанного с кражей рекви-
зитов, так как виртуальная кар-
та защищена от возможности 
сделать дубль самой карты или 
ее фото. Чтобы получить рекви-
зиты виртуальной карты, нужно 
пройти этап аутентификации в 
мобильном приложении банка, 
где находятся сами реквизиты, 
отмечает начальник управления 
транзакционных розничных 
продуктов Газпромбанка Мак-
сим Яныгин.

Все остальные риски, прису-
щие физическим картам, сохра-
няются и на виртуальных — ха-
керские атаки на приложение, 
вирусы в телефоне, также есть 
р и с к  с п и са н и я  д е н е ж н ы х 
средств из-за ввода реквизитов 
карты на недобросовестных 
сайтах. 

А К Ц Е Н Т

Цифровую карту невозможно потерять — 
в отличие от пластиковой она всегда 
доступна в смартфоне
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РАКУРС Зачем мозгу идти 
в спортзал

Двигайся 
и думай

Аркадий Симонов

О том, что мозгу полезны физические упражнения, се-
годня знают многие. Более того, у бегающей в колесе 
мыши вообще появились новые нейроны в зоне, ответ-
ственной за память. Этот эксперимент в свое время стал 
мировой сенсацией, ведь он опровергал давнее пред-
ставление, что нервные клетки не восстанавливаются. 
Новые эксперименты показали, что у спортивных мы-
шей повышается выработка специфического белка, ко-
торый и способствует образованию новых нейронов. 

Эти данные в корне изменили подходы к старению, 
но особенно к лечению болезней Альцгеймера и Пар-
кинсона. Попросту говоря, чем старше человек, тем ко-
роче должна быть его дорога к физическим нагрузкам. 
Особенно полезны аэробные упражнения — быстрая 
ходьба, бег трусцой, велосипед, лыжи, коньки и т.д. 

Но почему нагрузки на мышцы так эффективно по-
могают мозгу? Чтобы найти ответ, ученые заглянули на 
миллионы лет назад. В нашей истории есть два момен-
та, которые кардинально повлияли на мозг. Первый, 
когда далекий предок встал на ноги, второй, когда суро-
вые условия заставили перейти от оседлого образа жиз-
ни к поиску пищи, перемещаясь на большие расстоя-
ния.  Словом, тогда сама жизнь  наших далеких предков 
вынудила, чтобы голова и мышцы работали совместно. 
Этот вывод они завещали и нам. Прислушиваемся ли? 
Довольно плохо, утверждают ученые. Конечно, здоро-
во, что современный человек способен оторваться от 
компьютера и заняться фитнесом, но эффект таких тре-
нировок конкретно для мозга довольно низкий. 

Ведь предки двигались и одновременно решали 
сложные задачи выживания в непредсказуемом мире. 
Так, может, и нам последовать их примеру. Если совсем 
просто, то наш девиз должен быть — двигайся и думай. 
Что подтверждается последними исследованиями. На-
пример, показано, что образование новых нейронов 
идет гораздо эффективней в тандеме «физики» и ког-
нитивной нагрузки, чем только при физических 
упражнениях. И подобных исследований становится 
все больше. Наука ищет оптимальное сочетание нагру-
зок и подбирает варианты видеоигр, прежде всего для 
пациентов с серьезными болезнями мозга.  

УТРАТА Не стало космонавта Владимира Шаталова, выполнившего первую стыковку 
на орбите 

Опустела без него Земля
Наталия Ячменникова

У
ходят легенды. Вчера на 
94-м году не стало два-
жды Героя Советского Со-

юза, летчика-космонавта СССР 
Владимира Шаталова. Старей-
шего космонавта Земли. Удиви-
тельного человека. Потрясаю-
щего профессионала. 

 Владимир Александрович 
был летчиком, как говорили,  до 
мозга костей. Но настоящей его 
стихией стал космос. Вместе с  
Алексеем Елисеевым он первым 
из советских космонавтов со-
вершил три космических поле-
та. И именно Шаталов первым  в 
мире  выполнил  стыковку кора-
блей на орбите. 

К своему первому полету на 
орбиту Владимир Шаталов го-
товился шесть лет. Он стал 13-м 
советским космонавтом. В отря-
де шутили: мало того что сам 
13-й, так еще и первый старт за-
планирован на понедельник 13 
января 1969 года в 13 часов. По-
чти в самый последний момент 
перед запуском руководство ре-
шило все-таки не искушать 
судьбу — все переиграли. И в 
«пионерский» полет Шаталов 
отправился на корабле «Союз-
4» днем позже.  

 Владимир Александрович 
впервые осуществил ручное 
сближение и стыковку с «Сою-
зом-5», командиром которого 
был Борис Волынов. Тогда на ор-
бите была создана первая эк-
спериментальная космическая 
станция.  В то время корабли не 

имели переходного люка в сты-
ковочном агрегате. Поэтому с 
борта на борт — через открытый 
космос. Переход из одного кора-
бля в другой выполнили Алек-
сей Елисеев и Евгений Хрунов.  
Как все было, «РГ» рассказал 
дважды Герой Советского Сою-
за летчик-космонавт Борис Во-
лынов: 

«16 января корабли подошли 
друг к другу на расстояние ста 
метров. Скорость — 8 км в секун-
ду. На расстоянии тридцати ме-
тров остановились. Зависли. 
Когда мы стартовали, нас про-
сили: «Сделайте так, чтобы это 
увидел весь мир. Вы должны 
быть в поле зрения антенн со-
ветских станций наблюдения».

Глянули на Землю: находим-
ся в районе Африки. Значит, 
если сейчас будем стыковаться, 
никто нас не увидит. У Володи 
(Шаталова. — Ред.) топливо за-
канчивалось. А мы с Лешей (Ели-
сеев. — Ред.) думали: сколько у 
нас, хватит, не хватит? Он гово-
рит: «Пока потяни, а я посчи-
таю». Мы «топали», удерживая 
тридцать метров между кора-
блями, «на руках» — от Африки 
до нашего Крыма. Когда появи-
лась связь и телекартинка, нам 
сказали: «Все, ребята, можно!»

Мы обрадованно состыкова-
лись: плавненько, аккуратнень-
ко, у всех на глазах. То, что про-
сили, все сделали! Оба корабля 
после стыковки были завязаны 
в единое целое по энергетике. 
Получилась первая экспери-
ментальная космическая стан-

ция. Было много эмоций. Осо-
бенно когда крышка люка нача-
ла открываться. За ней — космос. 
До этого, нужно подчеркнуть, 
было две неудачи. Это тоже дер-
жали в голове. После перехода 
космонавты остались на кора-
бле Шаталова. Потом вместе 
вернулись на Землю. А я сутки 
еще летал».

Второй раз он полетел в кос-
мос спустя всего несколько ме-
сяцев. В  октябре того же 1969-
го! Командиром «Союза-8» вме-
сте с Алексеем Елисеевым. Это 
был групповой полет трех совет-
ских космических кораблей: с 
интервалом в сутки были запу-
щены корабли «Союз-6» (коман-
дир — Георгий Шонин), «Союз-7» 
(командир — Анатолий Филип-
ченко) и «Союз-8». В ходе полета 
Шаталов и Елисеев осуществили 

экспериментальный сеанс связи 
с ЦУП и корабельным измери-
тельным пунктом «Космонавт 
Владимир Комаров» через спут-
ник «Молния-1». 

А в свой третий космический 
полет Владимир Александрович 
отправился в апреле 1971 года: 
командиром «Союза-10». И 
опять все было со словом «впер-
вые». 24 апреля была осуществ-
лена первая в мире стыковка с 
орбитальной станцией «Са-
лют», после чего был заплани-
рован переход экипажа на борт 
станции. Однако помешала не-
штатная ситуация. Из-за полом-
ки стыковочного агрегата кора-
бля не удалось выполнить пол-

ное стягивание корабля и стан-
ции и обеспечить герметич-
ность стыка. Переход на «Са-
лют» отменили...

Космос стал его миром. В од-
ном из интервью Владимир Ша-
талов рассказывал: в невесомо-
сти вырабатывается устойчи-
вый стереотип поведения. Если 
нужно, допустим, попасть в спу-
скаемый аппарат, то ныряешь в 
него головой вперед, там пере-
ворачиваешься, садишься в кре-
сло и спокойно начинаешь ра-
ботать. Все это делается на авто-
мате. «Так вот, когда мы верну-
лись на Землю и вылезли из ко-
рабля, вдруг выяснилось, что я 
забыл в спускаемом аппарате 
бортжурнал. Непорядок, надо 
достать. Я ставлю ногу на иллю-
минатор (корабль стоял верти-
кально), подтягиваюсь до люка 
и по привычке головой вниз ны-
ряю внутрь. Привычно опира-
юсь руками о кресло, достаю 
бортжурнал, отталкиваюсь и 
жду, что сейчас спокойно вы-
нырну из корабля. Но почему-то 
не получается. И только тут до 
меня доходит, что орбита, увы, 
далеко... С большим трудом ухи-
трился наконец спуститься на 
голову и перевернуться. Это 
было, по-моему, раз в сто слож-
нее, чем в космосе». 

Владимир Шаталов возглав-
лял Центр подготовки космо-
навтов имени Ю.И. Гагарина. С 
2016 года, после смерти амери-
канского астронавта Джона 
Гленна, он был самым «возраст-
ным» в мире космонавтом.  

НЕОЖИДАННО  Эксперты НАСА отправили астероид в Европу

Игры в Апокалипсис

Юрий Медведев

Ц
елую неделю специа-
листы NASA «игра-
ли» в Апокалипсис. 
На компьютере они 
смоделировали паде-
ние 140-метрового 
астероида на терри-
торию Центральной 
Европы. Условия за-

дачи, прямо скажем, жесточай-
шие: гостя удалось засечь всего 
за полгода до падения. К каким 
результатам пришли ученые?

Кардинальные меры были 
сразу исключены. Дело в том, 
что сегодня в арсенале борьбы с 
астероидами есть только три ос-
новных средства. Первый — его 
взорвать, например, применив 
ядерную бомбу. Мелкие оскол-
ки уже не так опасны. Второй — 
частично испарить с помощью 
мощных лазеров, чтобы позво-
лить изменить его орбиту и от-
вести от Земли. Третий вари-
ант — отправить к астероиду ап-
парат-камикадзе, который в 
него врезается и меняет траек-
торию полета.

Все эти меры уже были прове-
рены в предыдущих «играх». 
Оказалось, что для их подготов-
ки и реализации потребуется как 
минимум 5, а то и 10 лет. Все, что 
можно сделать за полгода, кото-
рые были заданы в сценарии, 
только подготовиться к неизбеж-
ному удару, чтобы хоть как-то 
минимизировать последствия.

За шесть дней до гипотетиче-
ского удара характеристики 
астероида были уточнены. Раз-
мер — 105 метров в поперечнике, 

скорость падения — 55 тысяч ки-
лометров в час. Место падения 
было выбрано в малонаселенной 
местности, крупных городов там 
нет, лишь Прага оказалась на са-
мом краю зоны поражения. По 
результатам симуляции стало 
понятно, что в случае внезапно-
го падения астероида человече-
ство сможет организовать эва-
куацию населения из района ка-
тастрофы — и больше ничего.

Кстати, два года назад на ана-
логичных учениях НАСА вирту-
альный астероид падал на амери-
канский город Денвер. Ученые 
приняли решение направить к 
нему несколько космических ко-
раблей, которые, врезавшись в 
космическое тело, должны были 
увести его в сторону. Однако от-
клонение было настолько незна-
чительным, что астероид, мино-
вав Денвер, рухнул на Нью-Йорк, 
полностью его уничтожив на 
экранах компьютеров.

Каков смысл подобных моде-
лей?

— После каждых таких уче-
ний мы узнаем больше о ключе-
вых игроках в этой катастрофе, 
о том, кто и что должен знать и 
когда, — объясняет сотрудник 
управления НАСА по защите 
планеты Линдли Джонсон. — Эти 
учения в конечном счете помо-
гают оборонному сообществу 

нашей планеты общаться друг с 
другом и с нашими правитель-
ствами, чтобы быть уверенны-
ми, что мы сможем действовать 
сообща в случае возникновения 
в будущем потенциальной угро-
зы столкновения.

Помимо виртуальных НАСА 
намерено провести реальный эк-
сперимент для защиты Земли от 
астероидной опасности. Сегодня 
среди различных вариантов од-
ним из наиболее эффективных 
ученые называют изменение ор-
биты потенциально опасного 
космического гостя. В качестве 
цели выбран астероид Dimorphos 
(160 метров в ширину), который 
вращается вокруг более крупно-
го астероида Didymos. Уже в 
июле NASA запустит аппарат 
DART, который в сентябре 2022 
года врежется в Dimorphos. Со-
бытие произойдет примерно в 11 
миллионах километров от Зем-
ли. Столкновение должно сдви-
нуть орбиту Dimorphos ближе к 
Didymos. Европейское космиче-
ское агентство отправит зонд 
Hera на Dimorphos в 2024 году, 
чтобы убедиться, что астероид 
следует по новому пути. В слу-
чае успеха вполне вероятно 
именно такой способ будет вы-
бран как наиболее предпочти-
тельный для борьбы с астероид-
ной опасностью.  

Владимир Шаталов стал 13-м совет-
ским космонавтом. Его первый 
полет запланировали на 13 января, 
а второй пришелся на 13 октября. 

А К Ц Е Н Т

Для подготовки средств борьбы с опас ным 
астероидом надо минимум 5, а то и 10 лет

ЛАБОРАТОРИЯ  

Родословную 
арбузов 
переписали 

ОТЫСКАЛСЯ 
ПРЕДОК 
Сергей Деменко 

Используя ДНК всех видов ар-
бузов, ученые выяснили, что 
они, вероятно, произошли от 
предков диких культур в Севе-
ро-Восточной Африке. Ранее 
арбузы относили к той же кате-
гории, что и южноафриканскую 
лимонную дыню. Однако оказа-
лось, что ближайшим родствен-
ником одомашненных арбузов 
является их суданский вид с бе-
ловатой мякотью, известный 
науке как дыня Кордофан. Эти 
данные согласуются с недавно 
интерпретированными рисун-
ками египетских гробниц, кото-
рые предполагают, что арбуз 
могли употреблять в качестве 
десерта в долине Нила более 
4000 лет назад.

— Сегодняшний арбуз проис-
ходит из очень небольшого ге-
нетического фонда и очень вос-
приимчив к болезням и насеко-
мым-вредителям, включая раз-
личные виды плесени, другие 
грибы, вирусы и червей нема-
тод, — говорит один из авторов 
исследования Сюзанна Реннер. 
По словам ученых, сейчас они 
пытаются получить менее уяз-
вимые к болезням сорта.  

ПОИСК  

Как пробить 
защиту 
бактерий от 
антибиотиков

ТЕПЕРЬ 
НЕ ЗАРАЗИТ
Андрей Меркулов

Вещество, способное пробить 
защиту бактерий от атаки анти-
биотиков, нашла международ-
ная группа ученых, куда входят 
специалисты Донского госу-
дарственного технического 
университета. Оказалось, что 
эфирные масла растения кар-
дамон зеленый препятствуют 
формированию биопленок, с 
помощью которых у бактерий 
вырабатывается устойчивость 
к антибиотикам.

Эффект достигается за счет 
подавления у бактерий химиче-
ского «языка», на котором они 
сообщают всему сообществу о 
том, что в среде обитания воз-
никли  опасные для них усло-
вия. По сути, это сигнал SOS, 
чтобы начинать возводить обо-
ронительные редуты против 
антибиотиков. В итоге и обра-
зуются защитные пленки. Кар-
дамон заставляет бактерии за-
молчать, что позволяет антиби-
отикам успешно проводить 
свою атаку, а значит, побеждать 
болезнь.

Ученые уверены, что карда-
мон может быть использован 
при разработке новых препара-
тов для борьбы с устойчиво-
стью бактерий. Отметим, кар-
дамон зеленый — одна из самых 
дорогих пряностей, у нее мно-
жество применений, прежде 
всего в медицине. Благодаря 
своим уникальным качествам 
растение называют «царицей 
специй».

Вместе с российскими уче-
ными в работе участвовали спе-
циалисты из Китая, США, Па-
кистана и Ирака. Результаты 
опубликованы в журнале 
Frontiers in Microbiology. •

Скромный на вид кардамон 
может помочь в борьбе 
с супербактериями. 
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КОММЕНТАРИЙ

Анатолий Зайцев, эксперт в области астероидной опасности, 
директор НП «Центр планетарной защиты»:

Анатолий Васильевич, почему на создание эффективной защиты 
от опасного астероида НАСА отводит 5 и даже 10 лет? Ведь раке-
ты есть, снаряды есть... 

АНАТОЛИЙ ЗАЙЦЕВ: Вы, в принципе, правы, такие технологии есть, но чтобы 

их применить, нужна очень серьезная проработка. Например, взрыв 

астероида должен быть проведен с ювелирной точностью, чтобы не со-

здать вместо одного огромного камня несколько, угрожающих Земле. 

Подготовка таких миссий требует их моделирования на компьютерах и 

проверочных экспериментов.

Такие проекты есть и у нас, и у западных коллег, но для их реализации 

нужны политические решения. Дело в том, что все понимают: для 

уничтожения огромного астероида, который реально уже в ближай-

шее время может рухнуть на Землю, есть единственный вариант — 

ядерная бомба. Но сегодня такой проект нереален, так как действует 

договор о запрете использования в космосе ядерного оружия. Такая 

же ситуация и мощными лазерами для испарения астероидов. На их 

применение в космосе действует запрет. Логика понятна. Неизвест-

но, когда прилетит опасный гость, а применить лазер против спутни-

ков какой-то страны вполне реально. Во всяком случае, возможность 

и соблазн появляется. Думаю, пока не появится действительно реаль-

ная угроза, будет идти поиск «мягких» способов борьбы с астероида-

ми, главным образом изменения их орбиты. Но и это очень сложная 

задача.

Справка «РГ»

Досье на «врага из космоса» пока очень бедно. Хотя уже выявлены 

практически все потенциально опасные астероиды размером более 

одного километра. Таких около сотни, их орбиты рассчитаны, и в обо-

зримом будущем они для землян опасности не представляют. Куда 

хуже ситуация с астероидами среднего размера — от 150 метров до ки-

лометра. Их более 20 тысяч, а выявлено менее 15 процентов. И совсем 

беда с более мелкими, такими, как, например, тунгусское тело разме-

ром 50 метров. Мы знаем всего об одном проценте таких тел. Об 

остальных 99 процентах известно лишь, что они где-то летают и могут 

время от времени сближаться с Землей. Что же касается такой «мело-

чи», как челябинский метеорит (до 20 метров), то их вообще не менее 

миллиона.

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. №372, в 
рамках подготовки материалов оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду предприятие АО «КНПЗ» 
информирует граждан и общественные организации о проведе-
нии общественных обсуждений намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности, обоснование которой представлено проект-
ной документацией «Цех №3. Висбрекинг. Увеличение произ-
водительности установки до 1500 тыс. тн/год по сырью. Рекон-
струкция» с целью выявления общественных предпочтений и их 
учета в процессе проведения оценки воздействия. 

Название объекта: «Цех №3. Висбрекинг. Увеличение произ-
водительности установки до 1500 тыс. тн/год по сырью. Рекон-
струкция».

Цель намечаемой деятельности: увеличение производитель-
ности установки Висбрекинг до 1500 тыс. тн/год по сырью.

Месторасположение: проектируемая установка размещается 
в границах основной производственной площадки АО «КНПЗ» 
г. Самара, ул. Грозненская, 25. Кадастровый номер земельного 
участка — 63:01:0419004:31, площадь — 3 216 647 м². 

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Куйбышев-
ский нефтеперерабатывающий завод», адрес: Российская Феде-
рация, 443004, Самарская область, г. Самара, ул. Грозненская, 
25, телефон: 8 (846) 307-32-18, электронный адрес: sekr@knpz.
rosneft.ru, генеральный директор — Чепурнов Сергей Владими-
рович.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: АО «Самаранефтехимпроект», адрес: Российская Федера-
ция, 443110, Самарская область, г. Самара, ул. Ново-Садовая, 11, 
телефон: 8 (846) 278-50-03, электронный адрес: sekr@snhp.ru. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): май — сентябрь 2021г.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Сроки доступности технического задания по ОВОС: в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Желающие могут ознакомиться с документацией, техниче-
ским заданием, материалами ОВОС, внести свои аргументиро-
ванные предложения в письменной форме в журнал учета заме-
чаний и предложений в период: с 16 июня по 16 июля 2021 г. — с 
техническим заданием с 16 июля по 16 августа 2021 г. — с до-
кументацией, включая материалы ОВОС, с 17 августа по 17 сен-
тября 2021 г. — с итоговым протоколом, по адресу: г. Самара. 
ул. Грозненская, 20, холл гостиницы «Огни Заречья», и на 
официальном сайте Администрации Куйбышевского района  
https://kuibsamara.ru, а также принять участие в общественных 
обсуждениях технического задания, проектной документации 
и материалов ОВОС по объекту 17 августа 2021 г. в 10.00 по 
адресу: г. Самара, ул. Грозненская, 20, гостиница «Огни Заре-
чья», конференц-зал. Проезд транспортом: автобусы маршрутов 
№ 48 (пл. Революции), №66 (автостанция Аврора) до остановки 
«Улица Фасадная».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

Ситуация с антибиотиками близ-

ка к критической, утверждают эк-

сперты ВОЗ. Из-за устойчивости 

бактерий к этим лекарствам мо-

гут вернуться многие болезни, ко-

торые считались давно побе-

жденными. Уже сейчас каждый 

год по вине супербактерий в мире 

умирает около 700 тысяч чело-

век. Если ситуация не изменится, 

эта цифра к 2050 году может до-

стичь 10 миллионов
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СОТРУДНИЧЕСТВО Китай заявляет о стремлении 
помочь остальному миру победить бедность

Нищих не будет 
Алексей Краснов,
Проект «Россия—Китай: 

события и комментарии»

П
екин в этом году, 
когда исполняется 
100 лет созданию 
Компартии Китая, 
заявил об оконча-
тельной победе над 
бедностью. Это ста-
ло одним из важней-
ших шагов на пути 

построения так называемого 
«среднезажиточного общества», 
или «общества среднего достат-
ка», по-китайски «сяокан». Мно-
гие китайские эксперты называ-
ют данное достижение «водора-
зделом китайской истории».

Чтобы достичь победы над 
бедностью, Пекину потребова-
лось более сорока лет. Впервые 
об этом заявил в 1979 году пред-
седатель КНР Дэн Сяопин. Тогда 
более 770 миллионов человек в 
Китае жили в нищете в букваль-
ном смысле этого слова — они не 
были уверены, что завтра у них 
будет хотя бы чашка риса. Зада-
чи искоренить нищету и постро-
ить «общество среднего достат-
ка» к 2020 году были первый раз 
озвучены на 18-м съезде КПК в 
ноябре 2012 года. И вот наконец 
весной нынешнего года власти 
КНР официально заявили, что 
нищета в стране побеждена, при-
чем почти на десять лет раньше 
срока, обозначенного ООН в 
программе устойчивого разви-
тия, в которой планируется по-
кончить с крайней бедностью по 
всему миру к 2030 году.

Теперь Китай намерен рас-
пространить свой опыт на дру-
гие страны. Как говорится в 
опубликованной правительст-
вом КНР этой весной «Белой 
книге», Пекин стремится «за-
фиксировать этапы великой 
борьбы китайского народа в 
ликвидации крайней нищеты, 
представить подход Китая и по-
делиться опытом и действиями 
по борьбе с нищетой».

Как считают в Пекине, это 
поможет другим странам усо-
вершенствовать их стратегии, 
направленные на решение этой 
проблемы.

Рекомендуется обратить вни-
мание на институт социальной 

помощи, в частности, выплату 
пособий малоимущим. Еще один 
способ — повышение занятости 
населения путем обучения во-
стребованным специальностям, 
государственной поддержке со-
здания рабочих мест, в том числе 
для развития отсталых районов. 
При этом Пекин подчеркивает, 
что для искоренения нищеты не-
обходима государственная воля 
и тщательно проработанная 
стратегия. В китайском опыте 
также распределены зоны ответ-
ственности. Центральное прави-
тельство отвечает за объедине-
ние ресурсов, подготовку фон-
дов, формулирование политики 
и установление стандартов 
оценки, в то время как прави-
тельства на всех уровнях несут 
ответственность за реализацию 
проектов, людские ресурсы и 
распределение средств.

Что касается источника 
средств для повышения уровня 
жизни малоимущих, то власти 
сочетают господдержку с при-
влечением негосударственных 
инвестиций.

Также нынешние шаги ки-
тайского руководства могут 

служить примером объедине-
ния этнически разнообразного 
населения для развития страны. 
Так, председатель Си посетил на 
днях провинцию Цинхай, из-
вестную в том числе многона-
циональным населением, в чи-
сле которого тибетцы, хуэйцы, 
монголы и другие. 

Выступая перед жителями 
провинции, Си отметил, что на-
селение Китая напоминает 
сплоченностью плод граната, 
несмотря на принадлежность к 
разным этническим группам. 
Как он отмечал ранее, «китай-
ская нация — большая семья, и 
все члены семьи должны жить 
хорошей жизнью».

Международная инициатива 
КНР «Пояс и путь», предложен-
ная в 2013 году и подразумева-
ющая создание тесных торго-
вых, экономических и логисти-
ческих связей по всей Евразии, 
поможет вывести более 7 мил-
лионов человек, живущих в 
странах—участницах проекта, 
из абсолютной бедности, такие 
расчеты были приведены Все-
мирным банком.

В настоящее время Китай 

внедряет программы по борьбе 
с бедностью в Лаосе, Камбодже 
и других странах Юго-Восточ-
ной Азии, а также помогает от-
крывать профессионально-тех-
нические училища в некоторых 
странах Африки и создает в Юж-
ной Америке демонстрацион-
ные центры, посвященные но-
вым сельскохозяйственным 
технологиям.

Как заявил глава КНР Си 
Цзиньпин, «будущее всех наций 
и стран взаимосвязано. Мы 
должны плыть в одной лодке, 
разделять счастье и горе, стре-
миться построить нашу планету 
в единую гармоничную семью и 
воплотить чаяния людей в 
жизнь».

Пандемия коронавируса из-
за связанных с ней экономиче-
ских, медицинских и социаль-
ных проблем способна поме-
шать борьбе с нищетой. Китай 
заявляет о готовности продол-
жать помогать другим странам 
в борьбе с этой проблемой. 

О том, в какой бедности жила в 
прошлом значительная часть китай-
цев, нынешнее поколение жителей 
КНР теперь узнает только в музеях.
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Уведомление  
о проведении общественных обсуждений 

в рамках l этапа ОВОС (заочные)
Публичное акционерное общество «Новолипецкий 

металлургический комбинат» совместно с Управле-
нием Левобережным округом администрации горо-
да Липецка в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации» 
уведомляет о начале проведения первого этапа обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) — технического 
задания на проведение ОВОС по объекту государст-
венной экологической экспертизы: проектная докумен-
тация «ПАО «НЛМК». ЦПМШ. Строительство участка по 
переработке стальшлака 0-10».

Целью намечаемой деятельности является: пере-
работка неликвидной фракции стальшлака 0-10 и создание 
новых рыночных продуктов, пользующихся более высоким 
спросом и имеющим дополнительные рынки сбыта и гео-
графию продаж. 

Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: Российская Федерация, Липецкая область, г. Липецк, 
пл. Металлургов, 2, территория ПАО «НЛМК».

 Наименование и адрес заявителя: Публичное акци-
онерное общество «Новолипецкий металлургический ком-
бинат», Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов, 2, 
398040, тел.: +7 (4742) 44 22 44.

Разработчик (представитель заявителя): 
АО «НЛМК-Инжиниринг», Липецкая область, г. Липецк, 
ул. Калинина, 1, 398059, тел.: +7 (4742) 74-48-50.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июнь 2021 г. — сентябрь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Управление Левобережным округом 
администрации города Липецка, Россия, 398017, г. Липецк, 
пр. Мира, д. 30, тел.: 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.
lipetsk.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: сбор замечаний и предложений.

Форма представления замечаний: в письменном виде 
в журнал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на 
проведение ОВОС, Предварительной экологической 
оценкой намечаемой деятельности и декларацией 
о намерениях можно с 17 июня 2021 г.:

—  в электронном виде на официальном сайте админи-
страции города Липецка: lipetskcity.ru;

—  в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Метал-
лургов, 2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). 
Часы работы: пн—чт с 8.00 до 17.00, пт — с 8.00 до 
16.00; г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления 
Левобережным округом администрации города Ли-
пецка). Часы работы: пн—чт с 8.30 до 17.30, пт — с 8.30 
до 16.30.

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомле-
ния по указанным адресам в течение всего срока проведе-
ния ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осущест-
вляться с 17 июня 2021 г. по 16 июля 2021 г. по адре-
сам: 

—  г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, 
музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн—чт с 8.00 до 
17.00, пт — с 8.00 до 16.00; 

—  г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Лево-
бережным округом администрации города Липец-
ка). Часы работы: пн—чт с 8.30 до 17.30, пт — с 8.30 
до 16.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных слушаний

ООО «СК «РУСВЬЕТПЕТРО» совместно с Администра-
цией МО «Муниципальный район «Заполярный район» 
Ненецкого автономного округа уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация  
«Строительство эксплуатационных наклонно-направлен-
ных скважин №№ 1210, 1211, 1212, 1214, 1215  на кусто-
вой площадке № 2Бис Северо-Хоседаюского месторожде-
ния им. А. Сливки, ЦХП блок № 1», включая техническое 
задание по оценке воздействия на окружающую среду и 
материалы оценки воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: строительство объ-
ектов добычи нефти Северо-Хоседаюского месторождения  
им. А. Сливки.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
проектируемые объекты расположены в Ненецком автоном-
ном округе Архангельской области, в границах лицензионного 
участка Северо-Хоседаюского месторождения им. А. Сливки, 
(Центрально-Хорейверское поднятие, блок № 1).

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Совместная компания «РУСВЬЕТПЕ-
ТРО», Россия, 127422, г. Москва, Дмитровский проезд, дом 10, 
строение 1.

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС:  
АО «Гипровостокнефть» (443041, г. Самара, ул. Красноармей-
ская, д.93).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: апрель 2021 года – декабрь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация МО «Муниципаль-
ный район «Заполярный район» Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Общественная приемная открыта: с 18.06.2021 г. по 
19.08.2021 г. в Администрации муниципального района  
«Заполярный район» по адресу: Ненецкий автономный округ, 
п. Искателей, ул. Губкина, д. 10. Время работы общественной 
приемной с 9-00 до 17-00 кроме выходных и праздничных 
дней. В общественной приемной представлены: проектная до-
кументация по объекту государственной экологической экс-
пертизы, включая материалы по ОВОС; техническое задание 
по оценке воздействия на окружающую среду; журнал для 
регистрации замечаний и предложений по намечаемой хо-
зяйственной деятельности, в котором заинтересованные лица 
и представители общественности могут оставлять свои замеча-
ния и предложения. В электронном виде материалы доступны:  
http://www.gipvn.ru/proektnye-raboty/7/893/.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресам: 

— 166700, РФ, Ненецкий автономный округ, Заполярный р-н, 
пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru;

— 443041, РФ, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, e-mail: 
Gipvn@Gipvn.ru; Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: с 
18.06.2021 г. по 19.08.2021 г.

Общественные слушания состоятся 20 июля 2021 г. в 
14.00 по московскому времени.

В соответствии с постановлением Правительства РФ 
№440 от 03.04.2020 (в ред. от 17.03.2021) общественные 
слушания будут проводиться с использованием средств дис-
танционного взаимодействия (онлайн-видеоконферен-
цсвязь) посредством приложения Zoom на компьютере или 
мобильном устройстве, подключённым к сети интернет. 
Подключение к онлайн конференции доступно по ссылке:  
https://zoom.us/j/98555862057?pwd=RlFrQ1NnUzFWSUpLRkN
OdkkxYkU0dz09, 

либо в приложении Zoom: идентификатор конференции:  
985 5586 2057, код доступа: E6wews.

Для участия необходимо направить заявку по адресу элект-
ронной почты: Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru с указанием ФИО, 
места проживания (населенный пункт) и контактного телефона 
или позвонить по номеру 89277122362. 

Контактная информация: Разработчик ОВОС:  
АО «Гипровостокнефть», 443041 г. Самара, ул. Красноармей-
ская, д. 93, начальник ОТЭИПП Зуев Павел Александрович. тел. 
89277122362.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

Администрация Чусовского городского округа (далее — ГО) 
Пермского края совместно с Пермским районным нефтепроводным 
управлением (филиалом АО «Транснефть — Прикамье») инфор-
мирует общественность, надзорные органы, а также, всех заинте-
ресованных лиц о проведении общественных обсуждений (в форме 
общественных слушаний) по проектной документации, включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы — «Маги-
стральный нефтепровод Сургут-Полоцк, d=1220мм, участок 1092-
1189 км. В том числе Дюкерный водный переход ч/з р. Чусовая, 
1116 км. Замена трубы через р.Чусовая на 1116 км, основная нитка, 
Ду-1200мм. Реконструкция».

Реконструируемый участок магистрального нефтепровода рас-
положен в Чусовском ГО Пермского края и частично затрагивает 
особо охраняемую природную территорию регионального значения 
природный парк «Пермский» (зона хозяйственного использования).

Цель намечаемой деятельности: обеспечение надежности экс-
плуатации нефтепровода. Заказчик Проекта: АО «Транснефть 
— Прикамье», адрес: 420081, Республика Татарстан, г. Казань, 
ул. П. Лумумбы, д. 20, корп. 1. Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: Администрация Чусовского ГО Перм-
ского края.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II — III кварталы 2021 года.

Ознакомиться с проектной документацией и материалами ОВОС, 
представить замечания и предложения в устной и письменной фор-
ме возможно в период с 25.06.2021 по 27.07.2021, а также в течение 
30 календарных дней после проведения общественных слушаний 
с 29.07.2021 по 29.08.2021, по адресам: Пермский край, г. Пермь, ул. 
Мира, д. 115а, каб. 205, тел.: 8 (342) 240-44-36, конт. лицо — Щер-
бакова И.В., email: ShcherbakovaIV@prm-kaz.kaz.transneft.ru и Перм-
ский край, г. Чусовой, ул. 50 лет ВЛКСМ, 2, 2-й этаж, каб. 204, от-
дел экологической безопасности Администрации Чусовского ГО:  
тел.: 8 (34256) 5-85-01 (в будние дни с 8.00 до 17.00), конт. лицо — 
Инюшкина Л.А., email: chusov-oos@chusokrug.ru.

Общественные слушания будут проведены 28.07.2021 в 14.00 
по адресу: Пермский край, г. Чусовой, ул. Сивкова, 8б, 4-й этаж, Зал 
заседаний администрации Чусовского ГО.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз» совместно с администрацией МО «Мирнинский 
район» РС(Я) уведомляют о проведении общественных 
обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности по 
объекту государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации «Шламовые амбары на площадках 
скважин Юряхского, Джункунского участков недр в Респу-
блике Саха (Якутия)» (шифр 17757), содержащей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) 
и техническое задание на проведение ОВОС (далее — Мате-
риалы) в части обращения с отходами производства и потре-
бления (размещение отходов бурения в шламовых амбарах) 
в соответствии с пп. 7.2 ст.11 Федерального закона РФ от 
23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе».

Название и цель намечаемой деятельности: экологи-
чески безопасное обращение с буровым шламом и снижение 
негативного воздействия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности:
Мирнинский район, Республика Саха (Якутия), Юрях-

ский, Джункунский участки недр;
Наименование и адрес заказчика: Управление по-

исково-разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», ОГРН: 
1028600584540, ИНН: 8602060555.

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, кор-
пус 1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Россий-
ская Федерация, 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО—
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404, 
тел. 8(3462)41-50-00.

Наименование и адрес исполнителя работ по ОВОС: 
Сургутский научно-исследовательский и проектный инсти-
тут «СургутНИПИнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», ОГРН: 
1028600584540, ИНН: 8602060555.

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, кор-
пус 1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Россий-
ская Федерация, 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 50, г.Сургут, ХМАО-
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628415, 
тел. 8(3462)42-70-62

Примерные сроки проведения ОВОС: с февраля 2021 
года по август 2021 года.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация МО «Мирнинский район», 
678174, Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, г. 
Мирный, ул. Ленина, д. 19, тел. 8 (41136) 4-96-02, odik@ adm-
mirny.ru;

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Мирнинский район» — началь-

ник отдела охраны окружающей среды МКУ «Коммунально-
строительное управление» МО «Мирнинский район» Елизо-
ва Екатерина Егоровна, тел. 8 (41136) 4-69-65, mkuksu@mail.
ru;

от заказчика — начальник отдела проектирования стро-
ительства скважин управления поисково-разведочных ра-
бот ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, 
тел. 8 (3462) 41-53-05, OUT.UPRR-OPS@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений:
I этап — обсуждения — ознакомление с предваритель-

ными материалами ОВОС и проектом технического задания 
ОВОС, прием и регистрация замечаний и предложений к ним 
от граждан и общественных организаций (объединений) с 
24.06.2021 по 23.07.2021 по адресам:

—  МКУ «Коммунально-строительное управление» МО 
«Мирнинский район», 678174, Республика Саха (Яку-
тия), Мирнинский район, г.Мирный, ул.Московская, 
д.26, отдел охраны окружающей среды, тел. 8 (41136) 
4-69-65;

—  Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сур-
гутнефтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–
Югра, г.Сургут ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8 
(3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11.

II этап — слушания с использованием средств дис-
танционного взаимодействия — ознакомление с Матери-
алами, прием и регистрация замечаний и предложений к ним 
от граждан и общественных организаций (объединений) с 
24.07.2021 по 22.08.2021 по адресам:

—  МКУ «Коммунально-строительное управление» 
МО «Мирнинский район», 678174, Республика Саха 
(Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Москов-
ская, д. 26, отдел охраны окружающей среды, тел. 8 
(41136) 4-69-65;

—  Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, 
г.Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб.№413, тел. 8 (3462) 
40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11.

Форма представления замечаний и предложений: 
устная и письменная.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
24 августа 2021 года в 08 час. 15 мин. (время московское) с 
использованием средств дистанционного взаимодействия на 
платформе ZOOM.

Адрес для подключения к конференции:
https://zoom.us/j/2819134155?pwd=S25UODA2NGhubUI

ZYnM1bDVUU1pQQT09
Идентификатор конференции: 281 913 4155 Код доступа: 

567765
В течение 30 дней после окончания общественных обсуж-

дений (слушаний), заказчик осуществляет прием и докумен-
тирование письменных замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной деятельности.

Для более полного информирования общественности, 
предварительные материалы ОВОС, проект технического 
задания ОВОС, Материалы размещены в сети интернет на 
официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адре-
су: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/, замечания и предложения 
по которым можно направить на адрес электронной почты 
OUT.UPRR-OPS@surgutneftegas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация 
о проведении общественных слушаний

Общество с ограниченной ответственностью «ЗАРУ-
БЕЖНЕФТЬ-добыча Харьяга» совместно с Администра-
цией МО «Муниципальный район «Заполярный район» Не-
нецкого автономного округа уведомляет о начале общест-
венных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: проектная документация «Проект об-
устройства Харьягинского месторождения. Очередь 4А. 
Обустройство расширения куста скважин NР-1», включая 
техническое задание по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов 
добычи нефти и транспортировки попутного газа Харьягинского 
месторождения на территории Ненецкого автономного округа.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
проектируемые объекты расположены в Ненецком автономном 
округе Архангельской области, в 160 км юго-восточнее админи-
стративного центра г. Нарьян-Мара.

Наименование и адрес заявителя:  ООО «ЗАРУ-
БЕЖНЕФТЬ-добыча Харьяга», юридический адрес: Россия, 
101000, г. Москва, Армянский пер., д.9/1/1, стр. 1, офис 2; почто-
вый адрес: Россия, 115054, г. Москва, Павелецкая пл., д.2, стр.3.

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС: 
АО «Гипровостокнефть», юридический адрес: 443041, г. Самара, 
ул. Красноармейская, д.93.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: апрель 2021 года — октябрь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация МО «Муниципаль-
ный район «Заполярный район» Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Общественная приемная открыта: с 22.06.2021 г. 
по 24.08.2021 г. в Администрации муниципального района «За-
полярный район» по адресу: Ненецкий автономный округ, 
п. Искателей, ул. Губкина, д. 10. Время работы общественной 
приемной с 9-00 до 17-00 кроме выходных и праздничных дней. 
В общественной приемной представлены: проектная документа-
ция по объекту государственной экологической экспертизы, 
включая материалы по ОВОС; техническое задание по оценке 
воздействия  на окружающую среду; журнал для регистрации 
замечаний  и предложений по намечаемой хозяйственной 
д е я т е л ь н о с т и  ,  в  к о т о р о м  з а и н т е р е с о в а н н ы е  л и ц а 
и представители  общественности  могут оставлять свои замеча-
ния и предложения . В электронном  виде материалы доступны: 
http:// www. gipvn. ru/ proektnye-raboty/7/893/.

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресам: 

—  166700, РФ, Ненецкий автономный округ, Заполярный р-н, 
пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru;

—  443041, РФ, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, 
e-mail: Gipvn@Gipvn.ru; Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 22.06.2021 г. по 24.08.2021 г.

Общественные слушания состоятся 23 июля 2021 г. в 
14.00 по московскому времени.

В соответствии с постановлением Правительства РФ №440 
от  03 .04 .2020  (в  ред .  от  27 .02 .2021)  общественные 
слушания  будут  проводиться с использованием средств 
дистанционного  взаимодействия  (онлайн-видеоконферен-
цсвязь) посредством  приложения  Zoom на компьютере или мо-
бильном устройстве , подключённым  к сети интернет. Подключе-
ние к онлайн  конференции  доступно по ссылке: https:// zoom. us/
j/92679390412?pwd=R3JSNmpnbnJIbG5ranBNaThxQ29F
dz09,

либо в приложении Zoom: идентификатор конференции: 
926 7939 0412, код доступа: icL2Nz.

Для участия необходимо направить заявку по адресу элек-
тронной почты: Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru с указанием ФИО, 
места проживания (населенный пункт) и контактного телефона 
или позвонить по номеру 89277122362. 

Контактная информация: Разработчик ОВОС: АО «Гипро-
востокнефть», 443041 г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, на-
чальник ОТЭИПП Зуев Павел Александрович. тел. 89277122362.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с Администрацией 
МО «Ленский район» уведомляют о проведении обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Строительство ку-
ста скважин 200. Верхнепеледуйское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Пробная эксплуатация. Строительство куста 
скважин 500 Восточно-Алинского нефтегазоконденсатного 
месторождения. Инженерная подготовка куста скважин и ре-
культивация нарушенных земель», (шифр 18342), содержа-
щей материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС 
(далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом и снижение нега-
тивного воздействия на окружающую среду при строительстве 
скважин ПАО «Сургутнефтегаз» в соответствии с пп. 7.2 ст.11 
Федерального закона РФ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский 
(район), Республика Саха (Якутия), Верхнепеледуйское не-
фтегазоконденсатное месторождение и Восточно-Алинское 
нефтегазоконденсатное месторождение.

Наименование и адрес заказчика: Нефтегазодобывающее 
управление «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», ОГРН: 
1028600584540, ИНН: 8602060555.

Юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 
1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Российская Фе-
дерация, 628415;

Почтовый адрес — ул.Профсоюзов, 11/1, г.Сургут, ХМАО-
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628418.

Примерные сроки проведения ОВОС: март — август 2021 
года.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуж-
дений: Администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный спе-

циалист по охране окружающей среды МКУ «Комитет иму-
щественных отношений муниципального образования «Лен-
ский район» РС(Я)» Алянкина Людмила Дмитриевна, тел.: 
8 (41137) 4-15-78;

от заказчика — начальник отдела охраны окружающей 
среды нефтегазодобывающего управления «Талаканнефть» 
Ю.И.Агаева, тел.: 8(3462) 41-05-70, факс: 8(3462) 41-05-93, 
Agaeva_UI@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных орга-
низаций (объединений) возможно по адресам:

— в администрации МО «Ленский район», 678144, Респуб-
лика Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, 65, 
каб.205, тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00, обеденный 
перерыв с 12.30 до 14.00);

— в нефтегазодобывающем управлении «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–
Югра, г.Сургут, ул.Профсоюзов, 11/1, каб.524, тел.: 8 (3462) 
41-05-70, факс: 8 (3462) 41-05-93, (с 08.30 до 17.00, обеденный 
перерыв с 12.30 до 14.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адре-
су: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
22.07.2021 в 10 час. 00 мин. по адресу: Республика Саха (Яку-
тия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, 65, Администрация 
МО «Ленский район», актовый зал (каб.307).

В течение 30 дней после окончания общественных обсуж-
дений (слушаний), заказчик осуществляет прием и докумен-
тирование письменных замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОГНОЗ Экс-президент 
УЕФА Платини считает 
сборную Франции явным 
фаворитом Евро-2020

Мишель ставит 
на своих

Вячеслав Прокофьев «Российская газета», Париж 

У легендарного Мишеля Платини нет сомнений, у кого 
из участников чемпионата Европы по футболу больше 
всего шансов на победу. «Французская сборная — яв-
ный фаворит Евро-2020. И не только потому, что она 
действующий чемпион мира. В ней собраны игроки 
высочайшего уровня, это слаженный, прекрасно уком-
плектованный коллектив», — заявил на днях экс-прези-
дент УЕФА.

При этом, как и большинство местных любителей 
футбола, а среди них, кстати, и президент страны Эм-
манюэль Макрон, «Платош», так его называют друзья, 
с восторгом ото-
звался о возвраще-
нии в сборную по-
сле шестилетнего 
перерыва Карима 
Бензема.

«Карим — очень, 
очень классный иг-
рок. Быть в течение 
многих лет цен-
тральным нападаю-
щим мадридского 
«Реала» позволено 
только очень, очень 
хорошему игроку», 
— убежден Платини.

Говоря о пред-
стоящих баталиях, 
он с нескрываемым 
удовольствием 
предвосхищает си-
нергию между Ка-
римом Бензема и 
Килианом Мбаппе. 
«Думаю, что дуэт 
Бензема — Мбаппе будет великолепным. И сам Карим 
покажет, на что способен, и создаст условия для звезд-
ной игры Мбаппе», — поделился Платини с журнали-
стами. 

Из прочих команд он отметил бельгийцев, англичан 
и неплохо отозвался о немцах, подчеркнув, что у них 
«хорошая молодежь».

Надо сказать, что прогноз великого французского 
футболиста не расходится с оценками местных букме-
керских контор и прочих онлайн-платформ. Наиболее 
популярная из них предвидит не только участие «си-
них» в финале чемпионата, но и их победу.

Как и где французы будут болеть за своих любимцев? 
Подавляющее большинство по домам перед экранами 
своих телевизоров, а также в барах. Ну а фан-зоны? Из-
за гнусного коронавируса, хотя во Франции эпидемия 
сейчас идет на спад, министерством по делам молодежи 
и спорта введены довольно жесткие ограничения. В го-
родах разрешено создавать фан-зоны для не более пяти 
тысяч человек. Причем речь идет исключительно о си-
дячих местах, а стулья приказано расставлять таким 
образом, чтобы между ними было расстояние в полто-
ра-два метра.

Более того, всем желающим необходимо предста-
вить «санитарный пропуск» — а это негативный ПЦР-
тест, справка о том, человек переболел ковидом или 
провакцинирован. Причем маски и гели для всех обяза-
тельны.

Только с 1 июля, когда вступит очередной этап отмены 
санитарных мер, публике позволят болеть стоя. Пропу-
ска же останутся до самого конца Евро-2020.

Надо ли говорить о том, что во многих городах 
страны из-за этих правил вообще никаких фан-зон 
местные власти организовывать не будут. Такое реше-
ние уже приняли в Авиньоне, Лансе, Лилле. Что каса-
ется Парижа, то фан-зона здесь появится только тог-
да, когда определятся участники четвертьфинала. 
Скорее всего, на Марсовом поле у Эйфелевой башни. 
А вот в Тулузе на юго-западе страны на это пойдут 
лишь в том случае, если сборная Франции выйдет в 
полуфинал. А иначе никак.  

СБОРНАЯ Сегодня Россия сыграет решающий матч на чемпионате Европы

Отнять ключи у финнов
Артур Нанян, Санкт-Петербург

С
егодня сборная Рос-
сии проведет второй 
матч в финальной 
стадии чемпионата 
Европы. Встреча в 
Санкт-Петербурге 
против финнов, по-
бедивших в первом 
поединке  датчан 

(1:0), может стать ключевой для 
нашей команды в борьбе за вы-
ход в плей-офф.

Как известно, в плей-офф на 
чемпионате Европы выходят не 
только две команды из каждой 
группы, но также и четыре луч-
шие сборные из числа занявших 
третье место. Шансы россиян на 
первую строчку, особенно с уче-
том крупного поражения на 
старте от Бельгии (0:3), практи-
чески минимальны. Для этого 
даже в случае побед в оставших-
ся двух турах подопечных Ста-
нислава Черчесова нужно, чтобы 
Бельгия потеряла больше трех 
баллов. Обойти их при равенстве 
очков почти невозможно из-за 
того, что разность мячей в очных 
поединках является основным 
критерием при таком раскладе.

При всем при этом гораздо 
важнее то, как на шансы России 
повлияла сенсационная победа 
Финляндии над Данией. Легко 
предположим, что Бельгия вы-
играет в оставшихся двух мат-
чах и финиширует в группе с де-
вятью очками. В таком случае у 
нашей команды будет два вари-
анта для выхода в плей-офф со 
второго места. Первый — если 
российские футболисты одоле-
ют и финнов, и датчан. Второй — 
в случае победы сегодня и ни-
чьей в Копенгагене. Если росси-
яне будут сильнее Дании, но ра-
зойдутся миром с Финляндией, 
то у нас и у финнов будет по че-
тыре очка — выше поднимется 
тот, у кого лучше разница мячей.

— Мы все еще в турнире, 
бьемся. Первый матч сыграли 
не так, как планировали. Хотели 
лучше и по результату, и по со-
держанию. Ждем финнов. Будет 
встреча, которая многое реша-
ет. Соревнования не заканчива-
ются, все еще впереди, — отме-
тил главный тренер российской 
сборной Станислав Черчесов.

Как бы то ни было, сегодняш-
нее противостояние — решаю-
щее для сборной России. И, ко-
нечно, для сохранения реаль-
ных шансов на выход из группы 
команде Черчесова необходима 
победа. Только вот как ее одер-
жать? Особенно с учетом той 
игры, которую Головин и компа-
ния показали в прошлую суббо-
ту.

Тем не менее, по словам быв-
шего лидера сборной России 
Александра Мостового, россия-
не должны победить финнов. Но 
при этом Мостовой признался 
«РГ», что его совсем не впечат-
ляет игра нашей команды.

По матчу с Бельгией нужно 
делать какие-то выводы или 
его нужно поскорее забыть?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Конечно, сто-
ит призадуматься. Я, кстати, по-
сле игры особо ни с кем не об-
щался, хотя звонков было мил-
лион. Понимал, что на горячую 

голову можно всего наговорить. 
Никто особо и не надеялся на по-
беду с Бельгией, но я не ожидал 
разгрома — думал, хотя бы один 
забьем. Мне не понравились 
комментарии наших футболи-
стов, дескать, они ничего осо-
бенного в Бельгии не увидели, 
что первый гол был случайный. 
Хорошо, но почему-то этот слу-
чайный мяч был забит в наши 
ворота, а не чужие. Кстати, это 
не первые уже такие высказыва-
ния, причем их позволяют себе 
люди, которые нигде в Европе 
еще не выступали и непонятно, 
будут ли играть там вообще. И 
все эти провалы, недостаток 
класса — это ведь не единичные 
случаи, так происходит из года в 
год. Только потом все это забы-

вается, стоит нам обыграть Бол-
гарию или Кипр, все снова кри-
чат, что все здорово. 

Но если Россия одолеет Фин-
ляндию, у нас снова будут не-
плохие шансы на выход из 
группы.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Вы говорите о 
частностях, а я в целом смотрю 
на картину. Вот сейчас мы обыг-
раем финнов, и все забудут о 
Бельгии. У нас так было на чем-
пионате мира. Победили Сау-
довскую Аравию с Египтом, по-
сле чего нас по всем статьям 
разгромил Уругвай. Вышли в 
четвертьфинал и стали героями, 
хотя ничего не выиграли. Потом 
еще удивляются, почему в двух 
розыгрышах Лиги наций подряд 

в решающий момент мы уступа-
ем. Вспомните поединки со 
Швецией, а затем и с Сербией в 
конце прошлого года. Я знаю, о 
чем говорю, потому что сам вы-
ступал на высоком уровне. 
Вспоминаю наши времена, да, 
мы тоже крупно проигрывали, 
но и побеждали. У нас был опре-
деленный уровень. Нам было 
стыдно, а сейчас такого нет. 

Матч с Бельгией — это стыд?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Нет, я имею в 
виду высказывания наших иг-
роков. Вот Дивеев говорит: «Лу-
каку? Да ничего особенного». 
Ну конечно, ничего особенного, 
только Лукаку на 90-й минуте 
убегает от тебя и забивает тре-
тий. Бельгиец уже забил, навер-
ное, около 250 мячей за карьеру. 
У нас вся команда вместе никог-
да столько не забьет. 

Как вам финны?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Ну что, мы не 
обыграем Финляндию, у кото-
рой население чуть больше 5 
миллионов? Ничего особенного 
в них я не увидел. В матче с Да-

нией им откровенно повезло. 
Одна атака — один гол. А датчане 
не забили пенальти, плюс на них 
сильно повлияла ситуация с 
Эриксеном. Мне кажется, не 
надо было продолжать матч по-
сле такого. Мы же видели, что 
хозяева были в шоке. Но полу-
чилось как получилось.

Согласны с той критикой, ко-
торая раздается в адрес Ан-
тона Шунина и Андрея Семе-
нова?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Не совсем. Да, 
Семенов ошибся в эпизоде с 
первым голом, Шунин мог вы-
ручить. Но там, мне показалось, 
был офсайд. Но все равно — про-
пустили ведь мы в самом нача-
ле. Было достаточно времени, 
чтобы что-то создать у чужих 
ворот. А у России был только 
один полуопасный момент. 
Если бы мы проиграли 0:1, тогда 
да, я бы согласился с критикой в 
адрес Семенова и Шунина. А 
так… Мы ничего не показали 
впереди. И это главное, что нуж-
но исправить в следующих 
встречах.  

Положение команд 
в группе «В»

И В Н П М О 
1. Бельгия 1 1 0 0 3-0 3

2. Финляндия 1 1 0 0 1-0 3

3. Дания 1 0 0 1 0-1 0

4. Россия 1 0 0 1 0-3 0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

16 июня, среда, 
Первый канал
16.00. Россия — Финляндия

СТАТИСТИКА

История матчей
Год Игра Счет Турнир

1995 Финляндия — 
Россия

0:6 Отбор 
на чемпионат 
Европы

1996 Россия — 
Финляндия

3:1 Отбор 
на чемпионат 
Европы 

2008 Россия — 
Финляндия

3:0 Отбор 
на чемпионат 
мира 

2009 Финляндия — 
Россия

0:3 Отбор 
на чемпионат 
мира 

В дебютном матче на Евро Россия проиграла Бельгии. Права на ошибку у нашей сборной больше нет.

А К Ц Е Н Т

Чтобы сохранить реальные шансы 
на выход в плей-офф, нашей команде 
нужно побеждать Финляндию

Мишель Платини верит в сборную Франции под началом 
Дидье Дешама так же, как верил в нее, когда Дешам (на фото) 
был ее капитаном.

ДОСЬЕ «РГ»

Мишель Платини — лучший французский футболист XX века 

по версии легендарного издания France Football. В 2011 году 

он получил титул лучшего иностранного игрока в итальян-

ском футболе.

В бытность игроком Платини вошел в историю как единст-

венный футболист, который награждался премией «Золо-

той мяч» три года подряд (1983, 1984, 1985).

В составе сборной Франции Мишель стал чемпионом Евро-

пы в 1984 году. На том турнире нападающий забил девять 

мячей: это достижение, по количеству голов на отдельно 

взятом Евро, не превзойдено до сих пор. 

В 2007 году был избран президентом УЕФА. Провести Евро-

2020 в разных городах континента была именно его идея. 

На данный момент Мишель Платини — советник президента 

Международной ассоциации профессиональных футболи-

стов.

Подготовил Илья Соболев.
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Илья Соболев

Д
ействующий чемпион Ев-
ропы — сборная Португа-
лии начала защиту своего 

титула. На «Ференц Пушкаш 
Арене» в Будапеште команда 
Фернанду Сантуша разгромила 
венгров — 3:0.

То,  что на 60-тысячном 
«Пушкаше» аншлаг, отлично 
чувствовалось даже по теле-
картинке. Есть все-таки разни-
ца, когда трибуны заполнены 
наполовину, а когда на них ан-
шлаг. Как «Ференц» неистовст-
вовал, как гудел, то одобритель-
но, то негодующе. А ходящие хо-
дуном трибуны за воротами — 
вообще отдельное впечатление.

Такой стадион — это, конеч-
но, главный козырь венгерской 
сборной, которая в одной груп-
пе с Португалией, Францией и 
Германией выглядит как школь-
ник, ошибившийся дверью. На-
помним, в Будапеште «мадья-
ры» примут еще Францию и 
только с немцами встретятся в 
Мюнхене на «Альянц-Арену».

Но вернемся к тому, что вче-
ра происходило на «Ференц 
Пушкаш». За пять лет после 
триумфального Евро-2016 Пор-
тугалия стала только сильнее. 
Что не изменилось — капитан-

ская повязка по-прежнему у 
Криштиану Роналду. 36-летний 
Криштиану вообще главный 
долгожитель континента. Ны-
нешний чемпионат Европы стал 
пятым, на котором он сыграл: 
таким достижением не может 
похвастаться, по понятным 
причинам, даже Лионель Месси. 

А ведь помимо Роналду в соста-
ве португальской команды один 
из лучших защитников мира Ру-
бен Диаш, блистательный Бер-
нарду Силва. И даже восходя-
щей суперзвезде Фелишу не 
хватает места в старте.

Но, как показала практика, и 
с этими звездами можно играть. 

В первом тайме португальцы по-
пытались соперника задавить. 
Атака за атакой: на ударную по-
зицию выходили Жота, сам Ро-
налду, умудрившийся не по-
пасть с линии вратарской. Но ни-

чего, отбились венгры. А после 
перерыва еще и немного подня-
ли голову, стали огрызаться. 

На 80-й минуте Сабольч Шен 
даже пробил Руя Патрисиу, но 
судья чуть раньше зафиксиро-
вал положение вне игры. Зато 
забили португальцы. Причем 
самым курьезнейшим образом. 
На ногу Рафаэлю Геррейру мяч 
попал через серию рикошетов. 
Да и у самого Геррейру удар по-
лучился не чистым по траекто-
рии, но точным — 1:0. А затем 
еще один рекорд побил Кришти-
ану Роналду. Вилли Орбан сбил 
в своей штрафной Рафаэля Сил-
ву, и Роналду реализовал пе-
нальти. На этом Криштиану не 
остановился, оформив уже в до-
полнительное время дубль — 3:0. 
У португальца теперь 11 мячей 
на чемпионатах Европы: столь-
ко ни у кого больше нет.

Когда прозвучал финальный 
свисток, болельщики не расхо-
дились. Игроки сборной Венг-
рии встали перед трибунами и 
запели вместе со всем стадио-
ном. После поражения. Такой 
вот он, «Ференц Пушкаш».

Ну а другой матч этой груп-
пы Франция — Германия, прохо-
дивший в Мюнхене, завершился 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.  

«Платош», 
так называют 
Платини друзья, 
с восторгом ото-
звался о возвра-
щении в сборную 
Карима Бензема 
и предвосхищает 
их синергию 
с Килианом 
Мбаппе

Невероятная атмосфера на «Ференц 
Пушкаш Арене» чувствовалась даже 
по телекартинке.

A
P

СОПЕРНИКИ Полные трибуны не помогли венграм устоять в матче с Португалией

«Пушкаша» не хватило
Повезло
УЕФА и организаторы заполняют 

стадионы в зависимости от эпиде-

миологической обстановки, сло-

жившейся на месте проведения 

матчей. Новый стадион имени Фе-

ренца Пушкаша, на 60 тысяч зри-

телей, строился специально к 

Евро-2020. Надо сказать, он  удо-

бен не только для игроков, но и для 

зрителей. Недаром его возведение 

на месте старой арены-развалюхи 

обошлось раза в два дороже, чем 

предполагалось. Трибуны близко к 

полю. И с какого бы яруса ни смо-

треть на поле, знаю это по собст-

венном опыту, вид открывается 

прекрасный. Главный архитектор 

венгр Джерджи Скордели расска-

зывал, что вместимость его дети-

ща 75 тысяч. Я не согласился:  «А 

на вид тысяч 60 — 65». Создатель 

улыбнулся: «Ну хорошо, 67 тысяч 

и еще пара сотен». 

Так что болельщикам можно поза-

видовать. Как считается, COVID-19 

в Венгрии почти побежден. Было 

решено, что стадион, единствен-

ный из всех, принимающих матчи 

чемпионата, может быть заполнен 

на все 100 процентов. Так и случи-

лось. Везет же людям.

Николай Долгополов
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ТЕННИС Медведев 
снова ругался на корт

Трава не такая 
зеленая

Анна Козина

Вторая ракетка мира Даниил Медведев, который изве-
стен своей нелюбовью к грунтовому покрытию, начал 
ругать и травяные корты. Конечно, после поражения. 
Вчера российский теннисист проиграл в первом круге 
турнира в Галле представителю Германии Ян-Леннарду 
Штруффу со счетом 6:7 (6:8), 3:6.

По ходу встречи Медведев был так раздосадован 
своими ошибками, что, выпуская пар, не стеснялся в 
выражениях, которые мы заменили на более прилич-
ные. Во втором сете Даниил по традиции покритико-
вал покрытие: «Ну почему здесь такой плохой от-
скок?!» А при счете 1:4 прокричал супруге, сидевшей 
на трибуне, что это «самый ужасный матч в его жиз-
ни». После завершения матча россиянин бросил ракет-
ку в корт.

Добравшись до четвертьфинала главного грунтово-
го турнира года «Ролан Гаррос», Медведев был готов 
пересмотреть свое негативное отношение к земляному 
покрытию. Посмотрим, как будут развиваться собы-
тия на траве. Но времени на раскачку совсем мало. 
Ведь борьба за «Большой шлем» на Уимблдоне старту-
ет уже 28 июня. 

Между тем в Галле был еще один интересный поеди-
нок: российское противостояние Андрей Рублев — Ка-
рен Хачанов. Парни уже неудачно выступили в паре, 
уступив канадцу Феликсу Оже-Альяссиму и поляку Ху-
берту Хуркачу (3:6, 6:4, 5:10). В одиночке победу в 
двух сетах одержал Рублев со счетом 6:3, 7:6 (7:5). Анд-
рей, кстати, стал вторым после грека Стефаноса Цици-
паса теннисистом в туре, которому удалось достигнуть 
отметки в 30 выигранных матчей в сезоне. Во втором 
круге россиянин встретится с Джорданом Томпсоном 
из Австралии.  

РЕКОРД Месси стал лучшим бомбардиром 
в истории сборной Аргентины

Лео и его голы
Сергей Литвинов

О
дин из фаворитов Кубка 
Америки Аргентина не 
сумела победить в пер-

вом матче в нынешнем розыг-
рыше турнира Чили. Матч за-
кончился вничью 1:1.

Перед каждым крупным со-
ревнованием с участием нацио-
нальных команд один из главных 
вопросов следующий — сумеет ли 
наконец Лионель Месси завое-
вать первый трофей со сборной? 
Если на клубном уровне Месси 

выиграл почти все, то с Аргенти-
ной ему пока не везет. Финал 
чемпионата мира, два финала 
Кубка Америки — везде пораже-
ния. Причем дважды «альбиселе-
ста» в этих встречах уступала со-
перникам в серии пенальти.

Если говорить о конкретных 
противостояниях, то Чили — 
один из самых неудобных со-
перников для аргентинцев. 
Именно эта команда дважды 
одолела Месси и компанию в 
финалах Кубка Америки, а не-
давно вырвала ничью в поедин-
ке в рамках квалификации чем-
пионата мира (1:1). Как и в том 
матче, единственный гол у Ар-
гентины забил Месси.

К слову, гол на Кубке Амери-
ки стал для Лионеля знаковым. 
С 39 голами он стал лучшим 
бомбардиром в истории сбор-
ной Аргентины в официальных 
встречах, превзойдя достиже-
ние бывшего форварда «Фио-
рентины» и «Ромы» Габриэля 
Батистуты. Всего в активе Месси 
73 забитых мяча в 145 поедин-
ках за национальную команду. 

— Сегодня получился слож-
ный матч. Нам не хватило спо-
койствия, контроля над мячом и 
более острых действий в атаке. 

Пенальти изменил все. Мы хоте-
ли начать Кубок Америки с побе-
ды, но не вышло. Теперь у нас 
Уругвай, с ними тоже будет не-
просто. Нам следует сделать кое-
какие выводы перед следующей 
встречей, — отметил Месси.

Что касается шансов Арген-
тины на победу в турнире, то, 
несмотря на ничью с Чили, Мес-
си уверен: его команда способ-
на завоевать долгожданный 
трофей.

— Думаю, пришло время на-
нести удар. Пора воспользо-
ваться своим шансом. Титул со 
сборной — моя большая мечта, 
я этого никогда не скрывал. Мы 
уже много раз были близки к 

достижению этой цели, но нам 
не везло. Я буду бороться, пока 
есть силы. В этом можно не 
сомневаться, — подчеркнул 
Месси. 

По словам главного тренера 
аргентинской сборной Лионеля 
Скалони, качество газона не по-
зволило его футболистам пока-
зать свой уровень.

— Чилийцы получили пеналь-
ти и ничего больше. С этого мо-
мента матч для нас стал тяже-
лым испытанием. Хорошая игра 
на этом газоне говорит о мно-
гом. Мы провели встречу на 
поле, на котором через десять 
минут уже нельзя было играть в 
футбол. Аргентина заслужила 
победу, но в итоге у нас ничья. В 
любом случае это только начало 
очень тяжелого турнира, — ска-
зал Скалони. 

В отличие от Аргентины, с 
победы на Кубке Америки стар-
товала Бразилия: «желто-зеле-
ные» разгромили Венесуэлу со 
счетом 3:0.

Второй мяч в этой встрече за-
бил Неймар, точно пробив с пе-
нальти. Этот гол стал 67-м для 
форварда «ПСЖ» за сборную. В 
списке лучших бомбардиров в 
истории национальной коман-
ды Бразилии он еще больше при-
близился к легендарному Пеле, 
в активе которого 77 голов.

— Это важно, когда у вас есть 
игрок с такими достоинствами, 
как у Неймара. Я бы не хотел 
сейчас заниматься сравнения-
ми, но в прошлом у нас были 
экстраординарные Зико, Ронал-
до, Ромарио, Роналдиньо, а те-
перь есть Неймар, — подчеркнул 
главный тренер сборной Брази-
лии Тите.  

СОБЫТИЕ Сегодня Сергей Карасев отработает свой первый матч на Евро

Свисток в руки
Илья Соболев 

С
егодня свою работу 
на чемпионате Ев-
ропы начнет еще 
одна наша коман-
да, бригада россий-
ских судей во главе 
с Сергеем Карасе-
вым, которой дове-
рили работать на 

м ат ч е  вто р о го  т у р а 
группы «А» Италия — 

Швейцария.
Прокомменти-

ровать это назначе-
ние «РГ» попроси-
ла одного из четы-

рех российских ре-
фери, ранее судив-
ших на чемпионатах 

Европы, Николая Лев-
никова. Сейчас Николай 

Владиславович являет-
ся членом комиссии 

УЕФА по развитию 
судей, а на нынеш-
нем Евро, уже 
третьим по сче-
ту, работает ин-
спектором. Кому 
как не ему раз-
бираться в по-
следних судей-
ских тенденциях. 

Но сначала мы вер-
нулись на Евро-

1996, на кото-
ром Левникову 
доверили матч 
Дания — Турция.

Николай Владиславович, что 
чувствовали, когда получили то 
назначение?

НИКОЛАЙ ЛЕВНИКОВ: Очень волни-
тельно было. Первый мой круп-
ный турнир на взрослом уров-
не. До этого у меня был только 
чемпионат мира для игроков 
не старше 20 лет в 1995 году в 
Катаре. Евро-1996 был еще тем 
турниром, когда судьи не соби-
рались на базе, как сейчас. Мы 

ждали назначения. Когда получи-
ли его на матч с участием дейст-

вующего чемпиона Европы, Да-
нии, конечно, очень волнова-
лись. Была очень серьезная 
конкуренция тогда, чтобы 
попасть на турнир. И вну-
три страны, и в Европе. 
Б ы л  б е з у м н о  р а д  и 

счастлив, потому что 
понимал, какая боль-
шая ответственность 
ложится на наши пле-
чи.

Что помните с той 
игры?

Н И К ОЛ А Й  Л Е В Н И К О В : Мы тот 
матч отработали хорошо, но 
больше назначений не получи-
ли, потому что были молодые. Но 
вообще, на том Евро все отрабо-

тали плюс-минус по одной 
игре. Детали игры не вспом-
ню, прошло 25 лет. Матч был 

непростой, датчане выиг-
рали. Было один спор-
ный момент с очевидной 
возможностью забить 

гол, но мы приняли решение показать 
только желтую карточку вратарю Тур-
ции. Думаю, что в пограничной ситуации 
поступили правильно.

Первый тур группового этапа Евро-
2020 подошел к концу. Какие-то тен-
денции в работе коллег вам уже удалось 
разглядеть?

НИКОЛАЙ ЛЕВНИКОВ: Судьи дают возмож-
ность играть, подняли планку допусти-
мых единоборств. Не разбрасываются 
желтыми карточками. Думаю, что они 
очень хорошо используют профилакти-
ческие меры. Объясняют игрокам и вы-
носят желтые карточки только, когда 
уже невозможно не вынести. Второй мо-
мент: хотелось бы посмотреть еще игры, 
но сейчас кажется, что очень осторожно 
трактуют нарушения, связанные с каса-
нием мяча с рукой. Я так понял, что вот 
это новшество в правилах 2021/2022, 
оно будет проходить красной нитью 
с точки зрения принятия решений 
арбитрами. Думаю, что только 
очевидная умышленная игра ру-
кой будет трактоваться как наруше-
ние правил. Ну и плюс вы, наверное, за-
метили: ВАР практически не вмешивает-
ся в работу арбитров. Проверяют очень 
быстро, четко, тихая проверка происхо-
дит. Но вмешательство происходит толь-
ко в моментах, связанных с положением 
вне игры. Вот на моей игре, которую я 
инспектировал, исправили ошибку асси-
стента. С трибуны она казалась простой, 
а на деле — довольно сложный момент. 
Вот ВАР вмешался и поправил ошибку. 
Подведем итог: 1) поднятие планки еди-
ноборств и вынесение желтых карто-

чек, только когда 
они совершенно 

оч е в и д н ы ;  2 ) 
н о в ш е с т в а  в 
трактовке игры 

рукой; 3) тренд, 
который есть в 
УЕФА: ВАР вме-

шивается только в 

случае явных и очевидных ошибок 
арбитра.

Не могу не спросить о Сергее Карасеве, 
который получил назначение на матч 
Италия — Швейцария. Матч с участи-
ем топ-сборной — это ведь серьезно?

НИКОЛАЙ ЛЕВНИКОВ: Это очень серьезный 
матч. Италия — это статусная, топ-сбор-
ная. От Швейцарии ждут рывка на чемпи-
онате Европы. Хотелось бы пожелать 
Сергею и всей российской бригаде удачи. 
Квалификация у него есть,  и раз ему 
дают судить такие матчи, значит, в него 
верят.  

Начиная с 2016 года 
Сергей Карасев не про-
пустил ни одного круп-
ного турнира с участи-
ем сборных. Он рабо-
тал на двух матчах 
Евро-2016, в том же 
году отсудил встречу 
в рамках футбольного 
олимпийского турнира 
в Рио-де-Жанейро. 
Еще одной вехой 
для Карасева стала 
работа на домашнем 
чемпионате мира 
в 2018 году, где ему 
доверили один матч. 

БАСКЕТБОЛ В Испании
и Франции завтра стартует
чемпионат Европы-2021 
среди женских команд

Девушки
точно бросят

Илья Трисвятский

Наша женская национальная команда завтра матчем 
против Чехии начинает свое участие в финальном тур-
нире чемпионата Европы. Континентально первенство 
пройдет в Страсбурге (Франция), а именно здесь рос-
сиянки выступят на предварительном этапе, и в испан-
ской Валенсии, где 27 июня состоятся решающие игры 
за медали.

Для главного тре-
нера сборной Рос-
сии уроженца Орен-
бурга Александра 
Ковалева это будет 
первый в карьере 
Евробаскет. Хотя на-
ставник уже опыт-
ный и вполне успеш-
ный. Под его руко-
водством в 2017-м 
наша «молодежка» 
завоевала «золото» 
первенства мира, 
обыграв в финале 
непобедимых досе-
ле грозных америка-
нок. Матч был эпи-
ческим, знаковым, он  вызвал самые восторженные от-
клики в нашей и зарубежной спортивной прессе. 

Состав России на Евробаскет-2021 (в заявке 12 ба-
скетболисток): разыгрывающие и атакующие защит-
ники — Марина Голдырева («Динамо», Новосибирск), 
Елизавета Комарова («Надежда», Оренбург), Дарья 
Курильчук («Енисей», Красноярск),  Ксения Левченко 
(«Спарта энд К», Видное Московской области), Камил-
ла Огун («Намюр», Бельгия), Екатерина Федоренкова 
(«Ника», Сыктывкар); форварды — Нина Глонти, Алек-
сандра Штанько /Тарасова/  (обе — МБА, Москва), Раиса 
Мусина («Динамо», Курск), Анастасия Шилова («Над-
ежда»); центровые — Мария Вадеева (УГМК, Екатерин-
бург), Елизавета Шабанова («Динамо», Курск). 

В группе «D», помимо России и  Чехии, выступят 
также Хорватия (играем с этой командой 18 июня) и 
хозяйки площадки француженки, наш матч с «трех-
цветными» состоится 20 июня. Другие квартеты: «А» 
(Валенсия) — Испания, Беларусь, Швеция, Словакия; 
«В» (Валенсия) — Италия, Сербия, Черногория, Греция; 
«С» (Страсбург) — Бельгия, Словения, Турция, Босния. 
Победители групп напрямую выйдут в четвертьфина-
лы (23 июня), команды со вторых и третьих мест на-
чнут плей-офф с усеченной стадии 1/8 финала, или с 
так называемого раунда «Last 12»  (21 июня).  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 июня, четверг, «Матч! Страна»
12.55. Россия — Чехия. Группа «D» в Страсбурге (Франция). 

Первый тур. Прямая трансляция.  

Удивительно, 
но для нашей 
22-летней центро-
вой Вадеевой это 
будет уже четвер-
тое по счету 
континентальное 
первенство

Наши девушки в преддверии Евробаскета-2021 выиграли 
четыре товарищеских встречи из пяти проведенных. 
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Николай Левников на Евро-1996 отсудил один 
матч — Дания — Турция.

Матч открытия чемпионата Европы-1992 стал 
одной из вершин карьеры Алексея Спирина.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Кристиан Эриксен обратился 
к фанатам и признался, что с ним все в порядке

Идет на поправку
Артур Нанян

П
олузащитник сборной Да-
нии Кристиан Эриксен, 
у которого остановилось 

сердце во время матча с Финлян-
дией, обратился из больницы к 
болельщикам.

На своей странице в «Ин-
стаграме» Эриксен сообщил, 
что у него все в порядке, но ему 
еще предстоит пройти ряд об-
следований. Хавбек миланского 
«Интера» также поблагодарил 
всех, кто поддержал его в этот 
непростой период.

— Всем привет. Спасибо боль-
шое за поддержку со всего мира. 
Это много значит для меня и 
моей семьи. Я в порядке, на-
сколько это возможно в данных 
обстоятельствах. Мне все еще 
нужно пройти ряд обследова-
ний в больницу, но я чувствую 
себя хорошо. Теперь буду бо-
леть за нашу сборную в следую-
щих встречах. Играйте за всю 
Данию! Всего наилучшего, Кри-
стиан, — написал Эриксен.

Чуть ранее стало известно, 
что в Копенгагене появилась сте-
на, на которой болельщики мо-

гут оставить пожелания Кристи-
ану. Изначально она задумыва-
лась для того, чтобы художники 
рисовали на ней события чемпи-
оната Европы. Однако после ин-
цидента с Эриксеном всем жела-
ющим разрешили писать и рисо-
вать на стене пожелания игроку.

Теперь один из главных во-
просов — сможет ли Эриксен 
вернуться в большой футбол. И 
если это произойдет — то когда и 
при каких условиях. По словам 
агента датчанина Мартина 
Шутса, Кристиан не собирается 
сдаваться.

— Врачи проводят углублен-
ные обследования, это займет 
время. Эриксен не сдается, он и 
его семья благодарят всех. Он 
остается под наблюдением вра-
чей, но хочет поддержать своих 
партнеров по сборной в матче 
против Бельгии, — приводит сло-
ва Шутса издание La Gazzetta 
dello Sport.

Напомним, что, несмотря на 
инцидент с Эриксеном, матч 
Дании с Финляндией (0:1) спу-
стя полтора часа был доигран. 
Скандинавы остались недо-
вольны этим решением УЕФА.

— Я видел заявление УЕФА, 
которое отметило, что они при-
няли такое решение по совету 
футболистов, якобы мы настоя-
ли на том, чтобы доиграть. Но 
это неправда. Ну или зависит от 
того, что считать правдой. Фут-
болистам предложили три вари-
анта: провести оставшиеся 50 
минут сразу, доиграть их на сле-
дующий день, либо нам засчита-
ли бы техническое поражение 
0:3. Был ли у нас был выбор? Не 
думаю, — отметил голкипер дат-
чан Каспер Шмейхель.  

Кристиан Эриксен отметил, что уже чувствует себя лучше, но должен прой-
ти ряд обследований и оставаться под наблюдением врачей.

ВСЕ РОССИЙСКИЕ СУДЬИ 
НА ЧЕМПИОНАТАХ ЕВРОПЫ

Алексей Спирин
Евро-1992. Швеция — Франция — 1:1.
Матч открытия чемпионата Европы стал од-

ной из вершин в карьере Алексея Спирина. 

К тому моменту рефери имел в послужном 

списке работу на финальном матче Кубка 

УЕФА, на играх чемпионата мира. .

Николай Левников
Евро-1996. Турция — Дания — 0:3
Российская судейская бригада за этот матч 

получила хорошие оценки. Но других назна-

чений на турнир Николай Левников больше 

не получил. 

Валентин Иванов
Евро-2004. Англия — Швейцария — 3:0, 
Италия — Болгария — 2:1, 
Чехия —  Дания — 3:0
О качестве работы Иванова говорит тот 

факт, что он отсудил на чемпионате Европы 

аж три матча, в том числе и четвертьфиналь-

ный матч Чехия — Дания. Долго время Вален-

тин Иванов оставался последним россий-

ским арбитром, работавшим на Евро.

Сергей Карасев
Евро-2016. Румыния — Швейцария 
1:1, Исландия — Венгрия — 1:1.
Сергей прервал долгую традицию отсутст-

вия отечественных рефери на Евро. Матч 

румын со швейцарцами Карасев отработал 

удачно, раздав шесть желтых карточек и на-

значив один пенальти. Поэтому новое на-

значение не стало ни для кого неожиданно-

стью. Интересно, что во втором матче Кара-

сев также показал шесть «горчичников» и 

тоже назначил 11-метровый.

Валентин Иванов 
на Евро-2004 

отработал 
три матча, в том 

числе один 
четвертьфинал.

А К Ц Е Н Т

Николай Левников: Раз Карасеву дают судить 
такие матчи, значит, в него верят
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А К Ц Е Н Т

Месси превзошел рекорд Габриэля 
Батистуты по голам в официальных мат-
чах за национальную команду. В активе 
нападающего «Барселоны» 39 мячей
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